ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ
Территориальный орган федеральной службы
государственной статистики по Брянской области
Социально - экономическое положение
Брянской области
Январь – декабрь 2015 года
БРЯНСК

Редакционная коллегия:
Н.А. Муратова – Председатель
  редакционной коллегии
Бондаренко Г.Н., Быстрова Т.Ю., Данькин М.М., Дьяченкова Т.А., 
Клорштейн В.Э., Малиновская Л.Ю., Миллер Д.А., Пахомова О.В., 
Рыжкова В.И., Самигуллина И.В., Тимошина Г.В.

Cоциально - экономическое положение Брянской области за январь - декабрь 2015: 
Доклад/ Брянскстат. - Брянск, 2016. - 111 с.
В докладе  представлена  комплексная оперативная статистическая информация о социально - экономическом положении Брянской области за январь - декабрь 
2015 года. Отдельные статистические показатели приведены за январь - ноябрь
2015 года согласно срокам разработки Федеральной программы статистических работ. 
Ряд показателей, приведенных в докладе, рассчитан с учетом экспертной оценки. 
В таблицах, отражающих ежемесячную динамику, показатели за последний месяц в последующем выпуске доклада уточняются по данным ежемесячной статистической отчетности в соответствии с методикой разработки. Относительные показатели в этих таблицах отражены в сопоставимой структуре отчитывающихся предприятий и организаций.
Доклад предназначен для работников органов управления, научных, предпринимательских и банковских кругов, профессорско - преподавательского состава, аспирантов и студентов экономических специальностей, а также для всех, кого интересует информация о социально - экономическом положении Брянской области.
©  Территориальный орган 
     Федеральной службы 
     госстатистики
     по Брянской области, 2016
Е-mаil: admin@komstat.bryansk.ru
http:   bryansk. gks.ru

ОТВЕТСТВЕННЫЕ ИСПОЛНИТЕЛИ  ЗА  РАЗДЕЛЫ ДОКЛАДА
		Телефоны	
Основные экономические 
и социальные показатели 	Самигуллина и.в. 	67-12-73	
Оборот организаций	ТИМОШИНА Г.В.	67-12-56	
Добыча полезных ископаемых, обрабатывающие производства и производство электроэнергии, 
газа и воды	Тимошина Г.В.	67-12-56	
Строительство 	малиновская л.ю.	67-12-32	
Сельское хозяйство	Рыжкова В.И.	67-12-61	
Транспорт и связь	БРОКУНОВА Л.А.	67-13-65	
Потребительский рынок 	САЛТАНОВА Н.С.
васильева н.в.	67-12-49
67-12-77	
Оптовая торговля 	СЛЯДНЕВА О.Н.	67-12-50	
Внешняя торговля 	СЛЯДНЕВА О.Н.	67-12-50	
Характеристика предприятий и 
организаций	валова н.м.	67-13-91	
Приватизация государственного и муниципального имущества	данькин м.м.	67-12-62	
Инвестиции	малиновская л.ю.	67-12-32	
Цены	данькин м.м.	67-12-62	
Финансы 	данькин м.м.	67-12-62	
Уровень жизни населения	бОНДАРЕНКО Г.Н.
Дьяченкова Т.А. 	67-12-13
67-12-47	
Рынок труда	Дьяченкова Т.А. 	67-12-47	
Демография	Бондаренко Г.Н.	67-12-13	
Жилищные условия населения	Бурдина О.А.	67-12-26	
Образование	воробьева и.г.	67-12-94	
Здравоохранение	Бондаренко Г.Н.	67-12-13	
Культура	трошина я.в.	67-12-92	
Правонарушения	ПАХОМОВА О.В.	67-12-58	
Охрана окружающей среды	Рыжкова в.и.	67-12-61	

В докладе приняты условные обозначения: 
г	грамм	м3	кубический метр	
г.	год	млн.	миллион	
га	гектар	млрд.	миллиард	
Гкал	гигакалория	пасс.-км	пассажиро-километр	
дкл	декалитр	пог. м	погонный метр	
долл.	доллар	р.	раз	
ед.	единица	руб.	рубль	
кВт	киловатт	т	тонна	
кВт-ч	киловатт-час	т.г.	текущий год	
кг	килограмм	т-км	тонно-километр	
км	километр	трлн.	триллион	
км2	квадратный километр	тыс.	тысяча	
км3	кубический километр	усл. ед.	условная единица	
л	литр	чел.	человек	
м	метр	шт.	штука	
м2	квадратный метр	экз.	экземпляр	
-		явление отсутствует
...	данных не имеется
х		сопоставление невозможно
0,0	небольшая величина
В отдельных случаях незначительные расхождения между итогом и суммой слагаемых объясняются округлением данных.

СОДЕРЖАНИЕ

I. ОСНОВНЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ И СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ	Страницы

7	
	II. ПРОИЗВОДСТВО ТОВАРОВ И УСЛУГ		
		1. Оборот организаций	9	
		2. Добыча полезных ископаемых, обрабатывающие производства и производство электроэнергии, газа и воды                 	
10	
		3. Строительство	15	
		4. Сельское хозяйство		
		          4.1 Растениеводство	17	
		          4.2 Животноводство	18	
		5. Транспорт и связь		
		    5.1 Транспорт	22	
		    5.2 Связь	22	
		6. Потребительский рынок		
			6.1 Розничная торговля	23	
			6.2 Общественное питание	30	
			6.3 Платные услуги населению	31	
		7. Оптовая торговля	34	
	III. Институциональные преобразования		
		1. Количество организаций и развитие форм собственности	38	
	Iv. цены		
		1. Изменение цен по секторам экономики	43	
		2. Потребительские цены	44	
		3. Цены на рынке жилья	47	
		4. Цены производителей	48	
		5. Индексы и уровни цен на продукцию инвестиционного назначения	
48	
		6. Индексы цен производителей сельскохозяйственной            продукции	
49	
		7. Индексы тарифов на грузовые перевозки	50	
		8. Индексы тарифов на услуги связи для юридических лиц	51	
	v. Финансы 		

		1. Государственные финансы	52	
		2. Финансы организаций	53	

     vI. Уровень жизни населения		
	1. Денежные доходы	60	
	2. Социальное обеспечение	71	
     viI. рынок труда		
	1.  Занятость и безработица		
	1.1 Занятость 	72	
	1.2 Безработица	76	
    viii. социальные вопросы		
	    1. Демография	78	
	    2. Заболеваемость населения	81	
	    3. Правонарушения	82	
			
    iх. Приложение		
	1. Производство важнейших видов продукции	84	
	2. Распределение организаций по организационно – правовым  формам	90	
	3. Характеристика демографии юридических лиц в разрезе  видов экономической деятельности 	
91	
	4. Максимальные и минимальные цены на отдельные виды
товаров и услуг в обследуемых городах Брянской области	
92	
	5. Средние цены на отдельные товары и платные услуги,
оказанные населению, входящие в набор из основных товаров 
и услуг	

93	
	6. Стоимость и изменение стоимости минимального набора продуктов питания, рассчитанного по среднероссийским нормам потребления
	
94	

     х. методологические пояснения	
95	

I. ОСНОВНЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
и СОЦИАЛЬНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ

	Декабрь 2015 г.
	Январь - декабрь
2015 г.	
	всего

	в процентах к:	всего	в процен-тах к январю - декабрю 
2014 г.	
		ноябрю 
2015 г.	декабрю
2014 г.			
Индекс промышленного производства	х	112,7	111,3	х	113,3	
Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами 
по видам деятельности, миллионов рублей 
(в фактически действовавших ценах)						
добыча полезных ископаемых 	27,0	90,6	93,2	390,2	89,7	
обрабатывающие производства	19000,6	122,8	142,8	159869,1	128,4	
производство и распределение электроэнергии, 
газа и воды	1648,0	112,8	92,2	15135,9	113,3	
Объем выпущенной продукции сельского хозяйства,
миллионов рублей 	3634,1	х	111,5	74754,2	116,0	
Объем работ, выполненных по виду деятельности  «Cтроительство», миллионов рублей	3782,5	139,4	98,1	24836,5	105,7	
Ввод в действие жилых домов за счет всех источников финансирования, тысяч квадратных метров общей площади	28,4	107,1	27,0	644,3	117,0	
Грузооборот автомобильного транспорта, 
миллионов тонно – километров	202,0	113,9	101,8	1973,6	100,2	
Пассажирооборот автобусов общего пользования,
миллионов пассажиро - километров	50,2	95,3	93,1	629,8	87,0	
Объем услуг связи крупных и средних предприятий,
миллионов рублей (в фактически действовавших ценах)	759,8	103,5	90,8	9170,9	99,7	
Оборот розничной торговли по всем каналам реализации, миллионов рублей	21277,4	116,7	85,7	217745,4	94,6	
Оборот оптовой торговли, миллионов рублей	19087,4	112,2	87,7	209247,5	94,9	
Оборот общественного питания, миллионов рублей	1094,0	121,7	90,2	10505,2	98,2	
Объем платных услуг населению, миллионов рублей	3984,4	105,5	98,0	44392,1	99,1	
Индекс потребительских цен	х	100,9	113,2	х	116,5	
Индекс цен производителей промышленных товаров1)	х	101,4	112,0	х	111,6	

Окончание
	Декабрь 2015 г.
	Январь - декабрь 
2015 г.	
	всего

	в процентах к:	всего	в процен-тах к январю - декабрю 
2014 г.	
		ноябрю 
2015 г.	декабрю
2014 г.			
Сальдированный финансовый результат крупных 
и средних организаций (прибыль минус убыток) 
в фактических ценах, миллионов рублей	х	

х	

х	

8864,02)	28,73)	
Задолженность крупных и средних организаций
на конец ноября 2015 года, миллионов рублей						
Дебиторская	74614,0	102,3	107,5	х	х	
Кредиторская	121775,3	94,3	126,9	х	х	
из неё:						
задолженность по платежам в бюджет 	4059,8	100,4	112,0	х	х	
из нее:						
задолженность по платежам в бюджет субъекта федерации	653,5	97,0	89,0	
х	х	
Численность официально зарегистрированных безработ-ных, человек на конец периода	х	
х	
х	8164	121,0	
Денежные доходы на душу населения, рублей	24506,34)	98,35)	108,56)	24291,52)	114,53)	
Начисленная средняя заработная плата одного работника						
номинальная, рублей	21427,34)	100,45)	102,16)	21291,02)	103,83)	
реальная	х	99,55)	88,56)	х	88,83)	
Реальные располагаемые денежные доходы 	х	97,15)	93,36)	х	99,23)	
Просроченная задолженность по заработной плате 
по кругу наблюдаемых видов деятельности без субъектов малого предпринимательства, миллионов рублей, 
на 1.01.2016 года	х	

х	

х	

15,4	27,1	
__________________________
1)Включая организации, реализующие товары на экспорт.
2)Январь - ноябрь 2015 года.
3)Январь - ноябрь 2015 года к январю - ноябрю 2014 года.
4) Ноябрь 2015 года.
5) Ноябрь 2015 года к октябрю 2015 года.
6) Ноябрь 2015 года к ноябрю 2014 года.

II. ПРОИЗВОДСТВО ТОВАРОВ И УСЛУГ
1. Оборот организаций 

Оборот организаций по видам экономической деятельности 
в действующих ценах
	2015 г.,
млн. рублей	В % к 
2014 г.	
Всего	574478,2	111,3	
в том числе организации с основным видом деятельности:			
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	45493,7	в 2,5 р.	
рыболовство, рыбоводство	12,2	94,0	
добыча полезных ископаемых	384,5	90,2	
обрабатывающие производства	139663,4	113,0	
производство и распределение электроэнергии, газа и воды	38491,4	107,8	
строительство	20634,2	87,1	
оптовая и розничная торговля; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования	225200,1	105,9	
гостиницы и рестораны	4596,0	104,3	
транспорт и связь	65370,4	100,2	
операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг	18236,4	101,1	
государственное управление и обеспечение военной 
безопасности; обязательное социальное обеспечение	710,6	112,7	
образование	1786,7	106,0	
здравоохранение и предоставление социальных услуг	11971,0	115,8	
предоставление прочих коммунальных, социальных  
и персональных услуг	1927,6	106,3	

2. Добыча полезных ископаемых, 
обрабатывающие производства
 и производство электроэнергии, газа и воды

Индекс промышленного производства в декабре 2015 года по сравнению с декабрем 2014 года составил 111,3 процента, в 2015 году по сравнению с 2014 годом – 113,3 процента.
Индекс промышленного производства1)

	В % к	
	соответствующему периоду 
предыдущего года	предыдущему 
периоду	
2014 год	
Январь	75,2	64,0	
Февраль	98,3	155,7	
Март	100,2	107,6	
I квартал	92,2	73,1	
Апрель	93,2	97,1	
Май	99,2	94,9	
Июнь	102,4	109,4	
II квартал	98,3	109,0	
I полугодие	95,8	х	
Июль	110,1	111,7	
Август	87,1	70,3	
Сентябрь 	104,9	133,5	
III квартал	101,5	106,8	
Январь - сентябрь	98,1	х	
Октябрь	108,4	106,7	
Ноябрь	99,2	95,8	
Декабрь	117,2	127,0	
IV квартал	108,8	123,5	
Год	101,2	х	
2015 год	
Январь	100,7	38,2	
Февраль	86,1	106,4	
Март	135,8	191,0	
I квартал	107,8	66,6	
Апрель	119,1	86,4	
Май	111,3	97,5	
Июнь	116,3	113,5	
II квартал	116,0	108,8	
I полугодие	111,1	x	
Июль	119,4	106,7	
Август	107,0	76,4	
Сентябрь	116,5	117,3	
III квартал	116,8	102,4	
Октябрь	118,6	101,1	
Ноябрь	121,5	91,8	
Декабрь	111,3	112,7	
IV квартал	117,2	126,1	
Год	113,3	х	

Индексы промышленного производства 
по основным видам экономической деятельности

	Декабрь  2015 г.  в % к	2015 г. в % к 2014 г.	
	декабрю
 2014 г.	ноябрю
 2015 г.		

Добыча полезных ископаемых 	99,6	95,2	94,3	
  в том числе по видам:				
добыча полезных ископаемых, кроме топливно-энергетических	99,6	95,2	94,3	

Обрабатывающие производства	113,0	112,3	114,2	
    в том числе по видам:				
производство пищевых продуктов, включая    напитки, и табака	118,8	110,5	121,4	
текстильное и швейное производство	66,0	111,2	68,3	
производство кожи, изделий из кожи 
и производство обуви 	110,0	72,6	115,8	
обработка древесины и производство изделий 
из дерева 	77,0	103,0	97,6	
целлюлозно-бумажное производство;               издательская и полиграфическая деятельность	92,9	130,2	103,9	
химическое производство	112,1	83,1	146,3	
производство резиновых и пластмассовых      изделий	102,9	158,0	99,8	
производство прочих неметаллических            минеральных продуктов	74,9	91,7	84,2	
металлургическое производство и производство готовых металлических изделий	88,3	144,9	95,8	
производство машин и оборудования	32,8	172,4	48,6	
производство электрооборудования,              электронного и оптического оборудования	168,7	179,2	100,5	
производство транспортных средств 
и оборудования	143,2	88,9	151,5	
прочие производства	67,8	93,2	109,9	

Производство и распределение электроэнергии, газа и воды 	83,2	122,8	93,5	
    в том числе по видам:				
производство, передача и распределение       электроэнергии	61,1	93,3	85,6	
производство, передача и распределение пара 
и горячей воды (тепловой энергии)	99,0	142,7	97,7	

Индексы промышленного производства 
по основным видам экономической деятельности в декабре 2015 года

1.	Производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака	
2.	Текстильное и швейное производство	
3.	Производство кожи, изделий из кожи и производство обуви	
4.	Обработка древесины и производство изделий из дерева	
5.	Целлюлозно-бумажное производство; издательская и полиграфическая деятельность	
6.	Химическое производство	
7.	Производство резиновых и пластмассовых изделий	
8.	Производство прочих неметаллических минеральных продуктов	
9.	Металлургическое производство и производство готовых металлических изделий	
10.	Производство машин и оборудования	
11.	Производство электрооборудования, электронного и оптического оборудования	
12.	Производство транспортных средств и оборудования	
13.	Прочие производства	
14.	Производство и распределение электроэнергии, газа и воды	

Объем отгруженных товаров собственного производства,
 выполненных работ и услуг по видам экономической деятельности 
в действующих ценах
	Декабрь 2015 г.  	2015 г. 	
	млн. рублей

	в % к
декабрю
2014 г.	млн. рублей

	в % к
 2014 г.	

Добыча полезных ископаемых 	27,0	93,2	390,2	89,7	
  в том числе по видам:					
добыча полезных ископаемых, кроме топливно-
энергетических	27,0	93,2	390,2	89,7	

Обрабатывающие производства	19000,6	142,8	159869,1	128,4	
  в том числе по видам:					
производство пищевых продуктов, включая напитки, 
и табака	6969,3	149,1	63590,2	 в 1,6 р.	
текстильное и швейное производство	112,6	49,6	2171,5	132,0	
производство кожи, изделий из кожи и производство обуви 	29,6	51,4	381,6	70,6	
обработка древесины и производство изделий 
из дерева 	220,4	79,5	2335,7	91,6	
целлюлозно-бумажное производство; издательская 
и полиграфическая деятельность	565,2	113,2	6435,2	118,5	
химическое производство	917,0	в 1,6 р.	6675,4	в 2,1 р.	
производство резиновых и пластмассовых изделий	295,8	92,1	3515,2	92,9	
производство прочих неметаллических минеральных продуктов	669,2	85,2	12195,5	86,4	
металлургическое производство и производство       готовых металлических изделий	786,3	111,5	5951,2	81,4	
производство машин и оборудования	1330,1	95,9	9934,9	112,6	
производство электрооборудования, электронного 
и оптического оборудования	754,5	149,1	7478,1	102,2	
производство транспортных средств и оборудования	5991,0	 в 2,1 р.	35522,4	140,7	
прочие производства	357,1	79,2	3645,1	88,5	

Производство и распределение электроэнергии, 
газа и воды 	1648,0	92,2	15135,9	113,3	
  в том числе по видам:					
производство, передача и распределение                 электроэнергии	745,7	88,7	7804,2	132,3	
производство, передача и распределение пара 
и горячей воды (тепловой энергии)	649,8	94,7	5177,3	98,3	

Объем отгруженных товаров собственного производства,
 выполненных работ и услуг крупных и средних организаций 
по видам экономической деятельности 
в действующих ценах
	Декабрь 2015 г.  	2015 г. 	
	млн. рублей

	в % к
декабрю 2014 г.	млн. рублей

	в % к 
2014 г.

Добыча полезных ископаемых 	25,6	93,2	370,6	89,8	
   в том числе по видам:					
добыча полезных ископаемых, кроме топливно-
энергетических	25,6	93,2	370,6	89,8	

Обрабатывающие производства	17653,6	147,6	144166,3	131,7	
  в том числе по видам:					
производство пищевых продуктов, включая напитки, 
и табака	6667,3	152,5	59867,3	в 1,6 р.	
текстильное и швейное производство	68,7	37,6	1712,5	143,6	
производство кожи, изделий из кожи и производство обуви 	27,5	49,5	358,1	69,3	
обработка древесины и производство изделий 
из дерева 	139,6	71,0	1424,7	85,8	
целлюлозно-бумажное производство; издательская 
и полиграфическая деятельность	436,7	117,9	4797,8	126,4	
химическое производство	845,8	в 1,7 р.	5801,8	в 2,5 р.	
производство резиновых и пластмассовых изделий	193,9	88,1	2410,9	89,2	
производство прочих неметаллических минеральных продуктов	568,2	83,1	10877,8	85,5	
металлургическое производство и производство       готовых металлических изделий	712,6	113,0	5123,0	78,3	
производство машин и оборудования	1209,3	95,5	8164,9	107,6	
производство электрооборудования, электронного 
и оптического оборудования	662,9	 в 1,6 р.	6528,4	102,0	
производство транспортных средств и оборудования	5947,1	в 2,1 р.	35005,5	141,7	
прочие производства	174,0	64,6	2093,6	78,4	

Производство и распределение электроэнергии, 
газа и воды 	1608,4	92,1	14687,7	113,5	
   в том числе по видам:					
производство, передача и распределение                 электроэнергии	728,3	88,5	7631,1	132,7	
производство, передача и распределение пара 
и горячей воды (тепловой энергии)	635,8	94,7	5006,6	98,3	

3. Строительство
Строительная деятельность. Объем работ, выполненных по виду экономической деятельности  "Строительство" в декабре 2015 года, составил 3782,5 млн. рублей или 98,1 про-цента к соответствующему периоду предыдущего года, в январе - декабре 2015 года -  
24836,5 млн. рублей или 105,7 процента.

Динамика объема работ, выполненных по виду экономической деятельности "Строительство"

	Млн. рублей	В % к	
		соответствующему 
периоду предыдущего года	предыдущему             периоду	
2014 год	
январь	835,0	85,5	24,9	
февраль	1340,6	98,0	118,7	
март	1357,7	81,6	107,5	
апрель	1944,3	103,2	112,2	
май	1980,9	82,3	89,2	
июнь	1981,4	91,7	115,9	
июль	2170,3	124,2	98,1	
август	1767,9	81,7	79,4	
сентябрь	2180,7	103,7	99,6	
октябрь	2574,7	87,5	90,3	
ноябрь	2171,9	81,2	77,3	
декабрь	3445,1	110,3	169,7	
год	23750,5	101,2	х	
2015 год	
январь	865,0	111,4	21,9	
февраль	1120,0	82,0	90,6	
март	1324,2	86,3	121,0	
апрель	1890,2	101,2	114,6	
май	1950,1	89,5	95,0	
июнь	2201,2	91,2	110,1	
июль	2120,9	101,8	97,0	
август	2260,1	114,5	100,8	
сентябрь	1950,9	112,9	92,4	
октябрь	2510,7	89,5	108,9	
ноябрь	2860,7	100,2	102,0	
декабрь	3782,5	98,1	139,4	
январь - декабрь	24836,5	105,7	х	
В январе - декабре 2015 года крупными и средними предприятиями и организациями выполнены работы по виду деятельности «Строительство» на 7167,5  млн. рублей, что состав-ляет 109,8 процента к уровню января - декабря 2014 года.

Жилищное строительство. В декабре 2015 года организациями всех форм собствен-ности построено 290 квартир, в январе - декабре 2015 года - 9309 квартир.

Динамика ввода в действие общей площади жилых домов

	Квадратных метров	В % к	
		соответствующему периоду 
предыдущего года	предыдущему 
периоду	
2014 год	
январь	79616	121,8	65,1	
февраль	11004	36,6	13,8	
март	67230	133,0	в 6,1 р.	
апрель	17956	113,5	26,8	
май	13705	58,2	76,3	
июнь	54831	155,8	в 4,0 р.	
июль	15941	60,5	29,1	
август	21088	76,0	132,3	
сентябрь	34846	99,7	в 1,7 р.	
октябрь	50593	139,2	145,2	
ноябрь	78699	133,7	155,6	
декабрь	105238	86,2	133,7	
год	550746	104,5	х	
2015 год	
январь	137234	172,4	130,4	
февраль	24544	в 2,2 р.	17,9	
март	58483	87,0	в 2,4 р.	
апрель	34537	192,3	59,1	
май	16917	123,4	49,0	
июнь	38631	70,5	в 2,3 р.	
июль	110704	в 6,9 р.	в 2,9 р.	
август	54809	в 2,6 р.	49,5	
сентябрь	77767	в 2,2 р.	141,9	
октябрь	35736	70,6	46,0	
ноябрь	26515	33,7	74,2	
декабрь	28389	27,0	107,1	
январь-декабрь	644266	117,0	х	

4. Сельское хозяйство
Производство сельскохозяйственной продукции. В январе – декабре текущего года  объем производства сельскохозяйственной продукции в хозяйствах всех категорий (сельско-хозяйственные организации, крестьянские (фермерские) хозяйства и индивидуальные предпри-ниматели, хозяйства населения) в действующих ценах, по расчётам, составил 74754,2 миллиона рублей или 116,0 процента к соответствующему периоду 2014 года.
Производство сельскохозяйственной продукции
	В % к соответствующему периоду предыдущего года	
	2014	2015	
Январь 	111,7	129,2	
Февраль	110,7	127,0	
Март	105,0	134,7	
I квартал	109,2	129,9	
Апрель	109,6	119,8	
Май	110,9	116,8	
Июнь	114,8	121,5	
II квартал	112,4	121,0	
I полугодие	111,2	124,1	
Июль	135,7	102,3	
Август	114,4	119,5	
Сентябрь	123,7	108,6	
III квартал	119,5	112,4	
9 месяцев	116,3	116,9	
Октябрь	110,8	126,6	
Ноябрь	104,4	110,8	
Декабрь	114,4	111,5	
IV квартал	110,8	111,3	
Год в целом	115,1	116,0	
В январе – декабре в структуре сельскохозяйственного производства на долю сельско-хозяйственных организаций приходилось 67 процентов. 
4.1 РАСТЕНИЕВОДСТВО
В 2015 году в хозяйствах всех категорий валовой сбор зерна (в весе после доработки) составил 932,4 тысячи тонн, что на 4 процента больше, чем в 2014 году, валовой сбор картофе-ля увеличился на 17 процентов, овощей открытого и защищенного грунта – на 19 процентов. 

Валовой сбор и урожайность основных сельскохозяйственных культур 
в хозяйствах всех категорий
	2015 г.	2015 г. в % к 2014 г.	Справочно:
2014 г.	
Зерно (в весе после доработки)				
    валовой сбор, тыс. тонн	932,4	104,3	893,8	
урожайность, центнеров с одного гектара убранной площади	29,7	103,1	28,8	
Картофель				
    валовой сбор, тыс. тонн	1315,1	117,1	1123,4	
урожайность, центнеров с одного гектара 
убранной площади	229	113,3	202	
Овощи открытого и защищенного грунта				
    валовой сбор, тыс. тонн	142,4	119,3	119,3	
урожайность открытого грунта, центне-ров с одного гектара убранной площади	193	112,0	172	
В составе зерновых и зернобобовых культур в хозяйствах всех категорий в прошедшем году по сравнению с 2014 годом отмечается снижение валового сбора ржи, тритикале, ячменя и гречихи при росте производства кукурузы, проса и зернобобовых культур; производство пшеницы и овса осталось на уровне прошлого года.
Производство зерна по видам культур в хозяйствах всех категорий
тысяч тонн
	2015 г.	2015 г. в % к  2014 г.	Справочно:
2014 г.	
Зерно (в весе после доработки)	932,4	104,3	893,8	
из него:				
пшеница озимая и яровая	426,9	100,4	425,1	
рожь озимая	72,8	73,6	99,0	
тритикале озимая 	23,7	61,1	38,7	
ячмень яровой	56,1	64,1	87,4	
кукуруза на зерно	178,1	в 2,2 р.	82,7	
овес	121,8	100,1	121,6	
просо	2,0	149,9	1,3	
гречиха	6,8	69,3	9,8	
зернобобовые культуры	43,9	156,1	28,2	
В структуре производства зерна в хозяйствах всех категорий в 2015 году по сравнению 
с предыдущим годом снизился удельный вес пшеницы, ржи, тритикале, ячменя и овса, увеличился – кукурузы и зернобобовых культур.
4.2  Животноводство
В хозяйствах всех сельхозпроизводителей по сравнению с соответствующим периодом предыдущего года увеличилось поголовье основных видов скота и птицы, кроме свиней. 
Поголовье скота и птицы в хозяйствах всех категорий 
на конец месяца; тысяч голов
	Декабрь	Справочно:
декабрь 2014 г.	
	2015 г.	2015 г. в % к 2014 г.		
Крупный рогатый скот	422,1	104,1	405,6	
   из него коровы	175,1	112,8	155,2	
Свиньи	278,2	96,4	288,5	
Овцы и козы	30,7	104,1	29,4	
Птица всех видов (в cельхозорганизациях)	13560,6	118,2	11471,1	
На конец 2015 года в хозяйствах населения содержалось 4 процента всего поголовья крупного рогатого скота,  15 – свиней, 75 процентов овец и коз (на конец декабря 2014 года, соответственно, 5%, 17% и 77%). 

Динамика поголовья скота в хозяйствах всех категорий
                                                                                                                                                       на конец месяца; в процентах
	Крупный рогатый скот	из него коровы	Свиньи	Овцы и козы	
	к соответ-ствующей дате предыду-щего  
года	к соответ-ствующей дате предыду-щего
месяца	к соответ-ствующей дате предыду-щего  
года	к соответ-ствующей дате предыду-щего
месяца	к соответ-ствующей дате предыду-щего  
года	к соответ-ствующей дате предыду-щего
месяца	к соответ-ствующей дате предыду-щего  
года	к соответ-ствующей дате предыду-щего
месяца	
2014 год	
январь	129,6	100,0	138,4	100,1	113,7	100,6	91,4	105,8	
февраль	127,5	101,1	140,2	100,7	108,4	98,7	91,0	107,7	
март	126,0	99,4	137,2	98,4	104,4	99,0	89,0	97,8	
апрель	126,4	101,6	136,0	99,4	100,7	99,6	88,5	105,9	
май	131,9	112,9	123,0	107,2	103,4	103,7	88,3	106,5	
июнь	125,0	102,4	116,4	101,5	104,4	98,4	87,6	88,6	
июль	124,9	100,0	114,3	101,3	102,4	99,3	87,6	99,8	
август	127,2	102,2	114,8	103,3	91,8	100,6	87,5	99,6	
сентябрь	130,7	102,5	119,5	105,9	97,6	98,3	87,9	97,8	
октябрь	130,9	99,6	120,4	101,2	98,0	100,2	87,7	98,6	
ноябрь	125,4	100,2	121,3	100,7	95,3	99,9	87,6	99,3	
декабрь	122,0	99,1	115,7	95,9	94,7	96,0	101,6	101,6	
2015 год	
январь	121,1	98,4	119,2	101,3	96,5	102,1	101,9	106,7	
февраль	119,3	99,6	122,5	103,5	97,6	99,8	102,4	108,2	
март	118,3	98,6	119,7	96,2	97,5	98,9	102,4	97,7	
апрель	116,7	100,2	118,7	98,6	99,1	101,2	101,9	105,5	
май	110,8	107,2	115,7	104,5	97,2	101,7	101,4	106,0	
июнь	114,6	105,9	120,1	105,4	97,6	98,8	107,1	93,6	
июль	113,6	99,1	120,3	101,5	98,3	100,1	107,1	99,7	
август	111,0	99,8	117,1	100,6	96,7	99,0	107,1	99,7	
сентябрь	107,6	99,4	111,1	100,4	99,0	100,4	107,9	98,5	
октябрь	106,5	98,6	108,5	98,8	99,7	101,2	107,9	98,6	
ноябрь	104,0	97,8	108,0	100,3	97,4	97,6	106,4	98,0	
декабрь	104,1	99,2	112,8	100,2	96,4	95,1	104,1	99,4	
В сельскохозяйственных организациях по отношению к соответствующей дате 
2014 года  поголовье  крупного рогатого  скота  составило 105 процентов, свиней – 99,2, овец и коз - 147 процентов.

На животноводческих фермах в истекшем году выросли среднесуточные привесы скота, увеличился выход телят на 100 коров, улучшилась сохранность поголовья свиней, но вместе 
с тем, вдвое сократился выход поросят на 100 основных свиноматок.
Приплод, сохранность поголовья и продуктивность скота 
в сельскохозяйственных организациях)
	Январь - декабрь	Январь - декабрь 2015 
в % к  
январю - декабрю 2014	
	2014	2015		
Выход телят на 100 коров, имевшихся к началу года, голов	71	98	138,0	
Выход поросят на 100 основных свиноматок, имевшихся 
к началу года, голов	3312	1698	51,3	
Пало и погибло в процентах к обороту стада:				
крупного рогатого скота	1,9	2,2	х 	
свиней	9,1	7,0	х	
Среднесуточный привес на выращивании и откорме, г:				
крупного рогатого скота	645	702	108,9	
свиней	591	610	103,1	
В 2015 году в хозяйствах всех категорий по сравнению с предыдущим годом производ-ство мяса возросло, молока и яиц – уменьшилось.  
Производство основных видов продукции животноводства 
в хозяйствах всех категорий
	Январь - декабрь 2015

	В % к 
январю - декабрю 2014
	Справочно:
январь - декабрь 2014
в % к 
январю - декабрю 2013	
Мясо (скот и птица в живом весе), тысяч тонн	370,7	147,1	122,2	
Молоко, тысяч тонн	290,6	92,9	94,2	
Яйца, млн. штук	400,2	98,5	118,4	
На долю хозяйств населения приходится 9 процентов  всего производства мяса, 27 – мо-лока, 36 процентов яиц.
Объём производства основных сельскохозяйственных продуктов
в хозяйствах всех категорий в январе - декабре

В сельскохозяйственных организациях в 2015 году по сравнению с предыдущим го-дом производство скота и птицы на убой (в живом весе) составило 157 процентов (соот-ветствующий период 2014 г. к 2013 г. – 129%), молока – 100,8 (96%), яиц – 98,7 процента (132%).
За год в сельскохозяйственных организациях на одну корову надоено в среднем 3720 килограммов молока, что на 413 килограммов или на 12 процентов больше, чем в 2014 году. 
В расчете на одну курицу–несушку получено по 260 яиц (95% к прошлому году). 
В структуре производства скота и птицы на убой (в живом весе) в 2015 году отмечалось значительное увеличение удельного веса мяса крупного рогатого скота.
Производство основных видов скота и птицы на убой
в сельскохозяйственных организациях1)
	Январь - декабрь 2015
	Справочно:
январь - декабрь 2014	
	тыс. тонн

	в % к 
январю -декабрю
2014	доля в общем объёме производства скота и птицы на убой,
%	в % к 
январю -декабрю
2013	доля в общем объёме производства скота и птицы на убой, 
%	
Мясо (скот и птица в живом весе), тысяч тонн	333,8	156,6	100,0	129,1	100,0	
из них:						
крупный рогатый скот	64,5	488,5	19,3	98,6	6,2	
свиньи	52,8	109,4	15,8	124,2	22,6	
птица	216,5	142,8	64,9	134,4	71,2	
К началу 2016 года обеспеченность кормами в расчете на 1 условную голову крупного скота в сельскохозяйственных организациях была на 0,3 центнера кормовых единиц ниже, чем  год назад.
Наличие кормов в сельскохозяйственных организациях на 1 января2)

	2016	2016  в % к 2015	
Наличие кормов, тыс. тонн кормовых единиц	324,4	105,2	
в том числе концентрированных	51,5	65,8	
в расчете на 1 условную голову крупного скота, ц корм. единиц	5,6	93,6	
Объемы реализации сельскохозяйственными организациями основных видов сель-скохозяйственной продукции по всем каналам сбыта в 2015 году составили:

	Тыс. тонн	2015  в % к  2014	Справочно:
2014  в % к 2013	
Зерно	458,7	127,2	160,5	
Картофель	246,5	122,5	118,9	
Овощи	14,3	258,6	64,7	
Скот и птица (в живом весе)	334,0	156,2	128,7	
Молоко	148,3	106,6	99,9	
Яйца, млн. штук	157,2	87,6	105,5	
В структуре реализации овощей почти половина приходится на парниково-тепличную 
продукцию. С начала года сельскохозяйственными организациями овощей закрытого грунта продано на 70 процентов больше, чем год назад.
5. Транспорт и связь

5.1 Транспорт
Деятельность автомобильного транспорта
	Декабрь
2015 г. 
	В % к	2015 г.	В % к 
2014 году	
		декабрю
2014 г.	ноябрю
 2015 г.			
Грузооборот, млн. т-км	202,0	101,8	113,9	1973,6	100,2	
Пассажирооборот, млн. пасс.-км	50,2	93,1	95,3	629,8	87,0	

Динамика грузооборота и пассажирооборота автомобильного транспорта
	Грузооборот	Пассажирооборот	
	млн. 
т-км	в % к	млн. 
пасс-км	в % к	
		соответст-вующему периоду предыдущего года	предыду-щему
периоду		соответст-вующему периоду предыдущего года	предыду- щему
периоду	
2014 год	
Январь	101,9	99,2	60,0	57,4	86,4	88,8	
Февраль	143,9	99,2	141,2	59,7	101,7	97,3	
Март	167,3	99,2	116,3	64,7	108,8	112,3	
Апрель	161,4	97,6	96,5	65,2	112,3	99,4	
Май	171,1	97,6	106,0	60,9	102,6	94,6	
Июнь	172,0	97,6	100,5	62,0	92,2	102,6	
Июль	180,3	99,7	104,8	63,0	91,6	100,1	
Август	142,8	99,7	79,2	63,7	96,6	100,7	
Сентябрь	180,1	99,8	126,1	65,9	100,3	103,4	
Октябрь	192,3	97,6	106,8	55,3	91,6	101,8	
Ноябрь	158,7	97,6	82,5	52,3	88,5	94,1	
Декабрь	198,4	97,6	125,0	53,9	92,8	103,2	
Год	1970,2	98,5	х	724,0	98,9	х	
2015 год	
Январь	79,7	78,2	40,2	41,6	72,8	81,5	
Февраль	133,8	93,0	167,9	43,6	71,1	102,2	
Март	166,8	99,7	124,7	47,8	73,4	108,7	
Апрель	169,8	105,2	101,8	59,5	91,1	124,5	
Май	166,9	97,5	98,3	57,1	98,3	96,0	
Июнь	159,4	92,7	95,5	54,0	87,1	94,6	
Июль	197,2	109,4	123,7	52,5	83,3	97,2	
Август	148,3	103,8	75,2	57,3	83,5	101,3	
Сентябрь	190,0	105,5	128,1	56,7	85,6	106,4	
Октябрь	182,4	94,9	96,0	56,8	102,7	100,4	
Ноябрь	177,3	111,7	97,2	52,7	100,8	92,8	
Декабрь	202,0	101,8	113,9	50,2	93,1	95,3	
Год	1973,6	100,2	х	629,8	87,0	х	
5.2 Связь
Крупными и средними предприятиями оказано услуг связи в 2015 году на 9170,9 млн. рублей, что ниже 2014 года в фактических ценах на 0,3 процента. 
6. потребительский рынок
6.1 Розничная торговля 

Оборот розничной торговли в декабре 2015 года составил 21277,4 млн. рублей, что 
в сопоставимых ценах составляет 85,7 процента к соответствующему периоду предыдущего года, за 2015 год – 217745,4 млн. рублей и 94,6 процента.
Оборот розничной торговли на душу населения за 2015 год составил 175917,6 рубля. 
Динамика оборота розничной торговли
	2014 год	2015 год	
	млн.
рублей	в % к	млн.
рублей	в % к	
		соответствующему периоду предыдущего года	предыду-
щему 
периоду		соответствующему периоду предыдущего года	предыду-
щему 
периоду	
Январь	13623,2	108,7	78,6	14903,8	93,0	65,6	
Февраль	13662,0	107,9	99,7	15106,5	92,5	99,0	
Март	14615,6	105,5	105,6	17002,9	95,9	110,9	
I квартал	41900,8	107,2	84,9	47013,2	93,2	76,5	
Апрель	14925,1	99,9	101,1	17438,2	98,0	102,2	
Май	15654,8	99,5	103,5	18472,2	99,8	105,6	
Июнь	16256,3	101,7	103,1	19217,8	101,1	104,2	
II квартал	46836,2	100,1	108,0	55128,2	98,9	114,6	
I полугодие	88737,0	103,2		102141,4	97,1		
Июль	16971,2	102,8	104,0	19648,9	98,9	101,8	
Август	17473,8	103,7	102,1	19532,9	96,1	99,3	
Сентябрь	17103,6	103,4	97,3	18649,5	93,6	94,7	
III квартал	51548,6	102,8	107,7	57831,3	95,9	104,4	
9 месяцев	140285,6	103,2		159972,7	96,8		
Октябрь	17180,5	101,6	99,9	18403,1	91,1	97,3	
Ноябрь	16957,6	98,6	97,3	18092,2	91,3	97,5	
Декабрь	21763,5	111,7	124,3	21277,4	85,7	116,7	
IV квартал	55901,6	103,5	104,8	57772,7	88,9	97,1	
Год 	196187,2	103,4		217745,4	94,6		
В 2015 году оборот розничной торговли на 90,8 процента формировался торгующими организациями и индивидуальными предпринимателями, осуществляющими деятельность вне рынка; доля розничных рынков и ярмарок составила 9,2 процента (в 2014 году, соответственно, 89,4%  и  10,6%).

Динамика оборота розничной торговли
 в % к декабрю 2012 года 

Оборот розничной торговли торгующих организаций 
и продажа товаров на розничных рынках и ярмарках
 		Декабрь 2015 года	2015 год	Справочно: 
2014 год 
в % к 
2013 году	
	млн. 
рублей

	в % к
декабрю 
2014 года

	млн. 
рублей	в % к  2014 году		
Всего	21277,4	85,7	217745,4	94,6	103,4	
в том числе: 						

оборот розничной торговли торгующих организаций и индивидуальных предпринимателей вне рынка	19540,6	86,3	197673,6	96,0	105,3	

продажа товаров на розничных  рынках и ярмарках	 1736,8	 78,8	 20071,8	82,5	89,9	

В 2015 году розничные торговые сети крупных и средних предприятий формировали в среднем по Брянской области 16,9 процента общего объема оборота розничной торговли 
(в 2014 году – 16,8%). В обороте розничной торговли пищевыми продуктами, включая напитки, и табачными изделиями удельный вес оборота торговых сетей составил 25,6 процента 
(в 2014 г. – 25,0%).

Структура формирования оборота розничной торговли за 2015 год
в % к итогу в фактически действовавших ценах

В структуре оборота розничной торговли удельный вес пищевых продуктов, включая напитки, и табачных изделий за 2015 год составил 46,7 процента,  непродовольственных товаров – 53,3 процента (за 2014 год – 46,4% и 53,6% соответственно). 
 
Динамика оборота розничной торговли пищевыми продуктами, 
включая напитки, и табачными изделиями и непродовольственными товарами
	Пищевые продукты, включая напитки, 
и табачные изделия	Непродовольственные товары	
	млн.
рублей	в % к	млн.
рублей	в % к	
		соответствующему периоду предыдущего года 	предыдущему периоду		соответствующему периоду предыдущего года 	предыдущему периоду	
2014 год 	
Январь	6407,9	109,7	78,6	7215,3	107,8	78,6	
Февраль	6377,5	107,7	98,8	7284,5	108,2	100,5	
Март	6856,2	105,0	105,4	7759,4	106,1	105,9	
I квартал	19641,6	107,4	85,2	22259,2	107,3	84,9	
Апрель	7047,2	100,1	101,4	7877,9	99,8	100,9	
Май	7490,1	97,2	104,0	8164,7	101,7	103,0	
Июнь	7722,2	99,3	102,1	8534,1	103,9	104,0	
II квартал	22259,5	99,5	108,3	24576,7	101,1	108,2	
I полугодие	41901,1	102,8		46835,9	104,4		
Июль	8029,2	100,0	103,6	8942,0	105,3	104,3	
Август	8198,7	103,9	101,7	9275,1	103,5	102,5	
Сентябрь	7837,1	100,0	94,7	9266,5	106,2	99,6	
III квартал	24065,0	101,7	105,7	27483,6	104,6	109,6	
9 месяцев	65966,1	102,2		74319,5	104,6		

Окончание
	Пищевые продукты, включая напитки, 
и табачные изделия	Непродовольственные товары	
	млн.
рублей	в % к	млн.
рублей	в % к	
		соответствующему периоду предыдущего года 	предыдущему периоду		соответствующему периоду предыдущего года 	предыдущему периоду	

Октябрь	7788,9	96,3	98,6	9391,6	106,3	101,1	
Ноябрь	7561,5	91,9	95,1	9396,1	104,4	99,2	
Декабрь	9617,7	100,9	122,3	12145,8	121,4	125,9	
IV квартал	24968,1	96,9	99,4	30933,5	110,7	109,9	
год	90934,2	100,8		105253,0	106,2		
2015 год	
Январь	7055,9	88,8	69,3	7847,9	96,8	62,7	
Февраль	7130,3	88,1	97,9	7976,2	96,4	100,0	
Март	8076,4	93,5	111,8	8926,5	99,9	109,8	
I квартал	22262,6	90,4	79,5	24750,6	97,5	74,8	
Апрель	8195,9	93,3	101,2	9242,3	102,0	103,0	
Май	8774,3	96,1	107,2	9697,9	103,2	104,2	
Июнь	8551,9	92,3	98,2	10665,9	108,9	109,7	
II квартал	25522,1	94,0	112,6	29606,1	104,7	116,1	
I полугодие	47784,7	92,2		54356,7	101,4		
Июль	8765,5	91,3	102,5	10883,4	105,6	101,2	
Август	8768,6	90,4	100,7	10764,3	101,2	98,2	
Сентябрь	8568,9	92,7	97,1	10080,6	94,4	92,9	
III квартал	26103,0	91,6	103,0	31728,3	100,2	104,9	
9 месяцев	73887,7	91,9		86085,0	101,0		
Октябрь	8662,6	93,6	99,5	9740,5	89,1	95,4	
Ноябрь	8658,0	97,3	98,9	9434,2	86,4	96,2	
Декабрь	10494,8	95,3	119,8	10782,6	78,0	113,7	
IV квартал	27815,4	95,5	103,6	29957,3	83,7	91,8	
год	101703,1	92,9		116042,3	96,0		

Динамика оборота розничной торговли пищевыми продуктами, 
включая напитки, и табачными изделиями и непродовольственными товарами 
в % к декабрю 2012 года
Объем и структура продажи алкогольных напитков и пива населению
	2015 г.	Справочно:
 2014 г.	
	тыс. дкл.	в % к	тыс. дкл.	в % к итогу в абсолютном алкоголе	
		2014 г.	итогу в абсолютном алкоголе			
Алкогольные напитки и пиво 
в абсолютном алкоголе - всего1)	862,8	108,7	100,0	793,3	100,0	
в натуральном выражении:						
водка и ликероводочные изделия	847,4	107,8	38,3	786,2	38,7	
винодельческая продукция	1058,6	100,8	14,2	1049,7	15,3	
коньяки	65,4	108,6	3,0	60,2	3,0	
шампанские и игристые вина	155,8	89,4	2,0	174,2	2,4	
напитки слабоалкогольные	129,2	70,3	1,0	183,7	1,6	
пиво (включая напитки, изготовленные на его основе)	7243,3	115,7	41,4	6261,9	38,9	
прочие алкогольные (сидр, пуаре, медовуха и др.) 	10,4	116,8	0,1	8,9	0,1	

Изменение товарных запасов в организациях розничной торговли

на конец месяца
	Товарные запасы,
млн. рублей	Уровень запасов,
в днях торговли	
2014 год	
Январь	5247,4	44	
Февраль	5734,7	42	
Март	5716,0	39	
Апрель	5556,8	39	
Май	5624,1	41	
Июнь	5676,2	40	
Июль	5750,2	40	
Август	5718,4	39	
Сентябрь	5755,1	41	
Октябрь	5764,5	41	
Ноябрь	5825,6	39	
Декабрь	6444,4	32	
2015 год	
Январь	5941,9	43	
Февраль	6438,9	40	
Март	6478,5	37	
Апрель	6258,3	30	
Май	6316,3	32	
Июнь	6578,9	30	
Июль	6525,7	32	
Август	6504,7	33	
Сентябрь		6816,5	36	
Октябрь	7020,4	38	
Ноябрь	7530,0	40	
Декабрь	7713,9	34	

Качество потребительских товаров, поступивших на потребительский рынок 
за 2015 год, остается не всегда высоким. Зачастую, импортные товары уступают в своем качестве отечественным.

Качество товаров, поступивших на потребительский рынок1)

в % к общему объему проинспектированных товаров
	Забраковано и снижено в сортности товаров	
	отечественных	импортных	
	 2015 г.	cправочно:
 2014 г.	2015 г.	cправочно:
2014 г.	
Продовольственные товары	
  Мясо и птица	9,3	2,0	6,1	6,3	
   в том числе: мясо птицы	6,3	2,5	-	14,6	
Консервы мясные и мясорастительные	0,7	0,3	х	х	
Колбасные изделия и копчености	6,1	2,6	-	2,8	
Рыба и рыбопродукты 	3,9	13,7	37,2	4,4	
Консервы рыбные	0,4	37,4	100,0	-	
Цельномолочная продукция	25,3	5,0	2,2	1,6	
Масло животное	1,8	27,9	-	-	
Сыры всех видов   	3,9	2,5	1,4	3,1	
Консервы молочные 	0,9	-	-	-	
Маргарин, майонез	0,6	0,8	х	х	
Масло растительное	19,4	0,2	-	10,0	
Яйцо птицы	1,6	1,1	х	-	
Кондитерские изделия	2,4	4,4	-	-	
Сахар	5,9	8,8	-	-	
Кофе натуральный	1,9	-	-	х	
Чай натуральный	5,7	-	-	х	
Консервы плодоовощные и ягодные	0,6	-	-	-	
Папиросы и сигареты	12,7	0,1	-	-	
Алкогольные напитки и пиво	
  Водка и ликероводочные изделия	1,0	-	-	-	
Вина виноградные и плодовые	0,3	3,3	4,9	0,6	
Коньяк 	3,2	1,3	-	-	
Шампанское	-	-	-	-	
Пиво	3,2	0,1	-	-	
Непродовольственные товары	
Швейные изделия	14,8	2,0	9,5	16,6	
Изделия  чулочно – носочные 	0,9	-	85,9	19,9	
Обувь кожаная 	23,9	0,4	30,1	38,6	
     из неё детская	4,8	-	66,7	11,1	
Трикотажные изделия 	4,6	1,1	81,1	1,7	
Парфюмерно-косметические товары	0,5	0,8	39,7	11,7	
Туалетное и хозяйственное мыло	3,0	-	72,8	40,6	
Средства моющие синтетические  	-	0,3	56,4	66,7	
Кожаная галантерея	26,9	2,2	41,7	15,6	
Часы разные	7,8	-	53,3	21,6	
Электроосветительная арматура 
и электрические лампы 	22,5	20,6	5,1	9,2	
Устройства радиоприемные 	48,6	-	13,3	23,1	
Мебель бытовая	25,9	36,4	50,0	24,2	
6.2 Общественное питание 
Организациями общественного питания за 2015 год реализовано продукции 
на 10505,2 млн. рублей, что на 8,9 процента больше, чем за 2014 год в фактических ценах, 
в сопоставимых – снижение на 1,8 процента.

Динамика оборота общественного питания
	2014	2015	
	млн.
рублей	в % к	млн.
рублей	в % к	
		соответст-вующему периоду предыдущего года	предыдущему 
периоду		соответст-вующему периоду предыдущего года	предыдущему периоду	
Январь	725,2	102,5	71,9	800,0	102,2	72,0	
Февраль	719,8	103,4	99,2	724,8	88,6	86,0	
Март	705,7	99,6	97,7	795,7	99,6	109,8	
I квартал	2150,7	101,8	82,3	2320,5	96,7	85,8	
Апрель	728,7	102,2	103,0	836,0	101,6	105,0	
Май	722,0	102,0	97,5	878,5	109,5	105,0	
Июнь	771,5	106,3	105,7	886,3	104,4	100,9	
II квартал	2222,2	103,5	101,2	2600,8	105,1	110,0	
I полугодие	4372,9	102,7		4921,3	101,0		
Июль	795,2	108,5	102,9	903,4	103,0	101,5	
Август	798,7	105,2	100,6	888,9	100,0	97,7	
Сентябрь	835,2	102,5	104,6	905,3	97,3	101,8	
III квартал	2029,1	108,8	104,4	2697,6		100,0
	111,0	102,7	
9 месяцев	6802,0	103,6		7618,9	100,6		
Октябрь	868,7	98,9	101,8	901,9	95,2	99,6	
Ноябрь	875,5	97,1	100,4	890,4	92,5	97,6	
Декабрь	1098,3	102,1	124,8	1094,0	90,2	121,7	
IV квартал	2842,5	99,5	114,2	2886,3	92,5	105,5	
Год 	9644,5	102,5		10505,2	98,2		

6.3 Платные услуги населению

В январе - декабре 2015 года на территории Брянской области населению было оказано платных услуг на 44392,1 млн. рублей, что ниже аналогичного периода прошлого года 
на 0,9 процента.
Динамика объема платных услуг населению
	2014 год	2015 год	
	млн.
рублей	в % к	млн.
рублей	в % к	
		соответ-
ствующему периоду
предыду-
щего года	предыду-
щему 
периоду		соответ-
ствующему периоду
предыду-
щего года	предыду-
щему 
периоду	
Январь	3531,5	100,4	94,6	3566,5	100,8	93,6	
Февраль	3595,7	102,7	104,3	3699,1	99,5	103,1	
Март	3603,1	99,7	99,1	3688,8	99,8	99,1	
Январь - март	10730,3	100,9		10954,4	100,0		
Апрель	3601,3	100,7	99,4	3671,8	99,1	99,0	
Май	3314,4	99,7	93,0	3461,6	100,3	93,8	
Июнь	3476,6	98,9	101,8	3515,6	99,5	101,1	
1 полугодие	21122,6	100,3		21603,4	99,8		
Июль	3516,8	100,6	102,9	3691,7	100,1	103,4	
  Август	    3582,2	100,4	102,1	3796,6	99,5	101,8	
Сентябрь	3612,0	99,7	101,0	3773,1	98,2	99,8	
Январь - сентябрь	31833,6	100,3		32864,8	99,6		
Октябрь	3601,9	98,8	101,6	3791,9	97,6	100,4	
Ноябрь	3542,6	99,3	98,7	3751,01)	96,8	98,3	
Декабрь	3703,9	102,1	103,9	3984,4	98,0	105,5	
Год	42682,02)	100,2		44392,1	99,1		
Объем платных услуг населению по секторам реализации
	Январь - декабрь    
2015 г.,
млн. рублей	В % к 
итогу	
Объем платных услуг населению	44392,1	100,0	
в том числе оказано услуг:			
крупными и средними организациями	25311,9	57,0	
субъектами малого предпринимательства 	19080,2	43,0	
из них индивидуальными предпринимателями и некорпоративными организациями, занимающимися предпринимательской деятельностью без образования юридического лица	7119,1	37,3	

В январе – декабре  2015 года в структуре объема платных услуг населению 79,8 про-цента приходилось на услуги транспорта, связи, жилищно-коммунальные и бытовые.

Объем платных услуг населению по видам
	Январь - декабрь      
2015 г.,
млн. рублей
	В % к	
		итогу

	январю - декабрю    
2014 г.	

Платные услуги	44392,1	100,0	99,1	
в том числе:				
бытовые	7370,9	16,6	96,2	
транспортные	5760,3	13,0	96,8	
связи	8242,9	18,6	97,1	
жилищные	1873,9	4,2	96,3	
коммунальные	12154,8	27,4	101,0	
культуры	521,2	1,2	104,0	
туристские 	242,1	0,5	114,2	
услуги гостиниц и аналогичных средств размещения	526,7	1,2	117,1	
физической культуры и спорта	214,0	0,5	116,7	
медицинские	2320,1	5,2	100,8	
санаторно-оздоровительные 	269,4	0,6	96,0	
ветеринарные	332,8	0,7	106,1	
правового характера	616,3	1,4	97,1	
системы  образования	2635,4	5,9	98,7	
социальные услуги, предоставляемые гражданам пожилого возраста и инвалидам  	25,9	0,1	…)	
прочие виды платных услуг	1285,4	2,9	…1)	

В структуре объема бытовых услуг 52,3 процента приходилось на долю трех видов услуг: по ремонту и строительству жилья и других построек; техобслуживанию и ремонту транспортных средств, машин и оборудования; ремонту и пошиву одежды, пошиву и вязанию трикотажных изделий.

Объем бытовых услуг населению по видам

	Январь - декабрь
2015 г.,
млн. рублей	В % к	
		итогу
	январю - декабрю 
 2014 г.	
Бытовые услуги	7370,9	100,0	96,2	
в том числе:				
ремонт, окраска и пошив обуви	50,3	0,7	93,8	
ремонт и пошив швейных, меховых и кожаных изделий, 
головных уборов и изделий текстильной галантереи, 
ремонт, пошив и вязание трикотажных изделий	339,4	4,6	87,6	
ремонт и техническое обслуживание бытовой радиоэлектронной аппаратуры, бытовых машин и приборов, ремонт и изготовление металлоизделий	370,0	5,0	96,9	
техобслуживание и ремонт транспортных средств, машин 
и оборудования	1443,0	19,6	90,0	
изготовление и ремонт  мебели	39,8	0,5	…1)	
химическая чистка и крашение	12,5	0,2	95,9	
услуги прачечных	5,7	0,1	95,9	
ремонт и строительство жилья и других построек	2073,4	28,1	92,9	
услуги фотоателье, фото-  и  кинолабораторий	163,5	2,2	90,6	
услуги бань и душевых	199,9	2,7	96,1	
услуги парикмахерских	187,7	2,6	99,5	
услуги по прокату	7,6	0,1	…1)	
ритуальные услуги	311,6	4,2	98,0	
прочие виды бытовых услуг	2166,5	29,4	…1)	

7. Оптовая торговля

В 2015 году общий объем оборота оптовой торговли организаций всех видов деятельности составил 209247,5 миллиона рублей, что на 5,1 процента меньше, чем в преды-дущем году. На долю субъектов малого предпринимательства приходилось 63,4 процента оборота оптовой торговли.
Динамика оборота оптовой торговли
	Оборот оптовой торговли	В том числе оборот оптовой торговли организаций оптовой торговли	
	млн. рублей	в % к		
		cоответст-вующему периоду 
предыду-
щего года	предыдущему месяцу	млн. рублей	в % к	
					соответствующему периоду
предыду-
щего года	предыдущему месяцу	
2014 год	
Январь	10675,0	89,3	68,8	9793,7	96,5	74,7	
Февраль	13201,1	112,8	122,7	11994,4	115,9	121,5	
Март	16218,8	123,5	121,9	14301,8	124,9	118,3	
1 квартал	40094,9	109,0		36089,9	112,9		
Апрель	15670,1	102,9	96,2	13906,4	107,0	96,8	
Май	15827,5	102,9	100,0	14224,1	107,6	101,3	
Июнь	18152,8	111,1	114,5	16352,1	117,5	114,7	
Январь - июнь	89745,3	107,2		80572,5	111,8		
Июль	19472,4	107,9	107,2	17017,1	115,0	104,0	
Август	16410,3	90,6	83,9	14267,2	95,2	83,5	
Сентябрь	17560,4	106,4	106,7	15315,9	112,0	107,0	
Январь - сентябрь	143188,4	105,0		127172,7	110,1		
Октябрь	17131,4	100,0	97,5	14687,6	104,0	95,9	
Ноябрь	14798,9	91,9	85,7	12814,9	101,2	86,5	
Декабрь	19670,7	118,6	130,5	17120,8	122,1	131,1	
Январь - декабрь	194789,4	104,6		171796,0	109,9		
2015 год	
Январь	12114,3	101,8	59,2	10942,1	100,2	61,5	
Февраль	14741,0	97,4	117,4	13527,7	98,4	119,4	
Март	17177,2	92,2	115,0	15585,8	94,8	113,7	
1 квартал	44032,5	96,7		40055,6	97,8		
Апрель	18045,7	100,4	104,8	16317,9	102,3	104,4	
Май	17310,4	96,6	96,3	15752,7	97,8	96,9	
Июнь	18509,9	90,1	106,7	16738,8	90,5	106,1	
Январь - июнь	97898,5	96,0		88865,0	97,0		
Июль	19214,6	86,9	103,5	17303,0	89,6	103,0	
Август	18424,1	99,4	95,9	16565,3	102,7	95,7	
Сентябрь	19190,1	96,8	104,0	17326,8	100,3	104,4	
Январь - сентябрь	154727,3	95,2		140060,1	97,1		
Октябрь	18436,5	94,8	95,5	16627,1	99,7	95,4	
Ноябрь	16996,3	102,0	92,2	15398,6	106,7	92,6	
Декабрь	19087,4	87,7	112,2	17250,4	91,1	111,9	
Январь - декабрь	209247,5	94,9		189336,2	97,4		
Оборот оптовой торговли в 2015 году на 90,5 процента формировался организациями оптовой торговли, оборот которых составил 189336,2 миллиона рублей (на 2,6% меньше, чем 
в 2014 году).

Продажа отдельных видов продукции (товаров) в натуральном выражении органи-зациями оптовой торговли (без субъектов малого предпринимательства и организаций со сред-ней численностью работников до 15 человек, не являющихся субъектами малого предпри-нимательства) характеризуется следующими данными:

	Декабрь
2015 года	Январь - 
декабрь
2015 года	Декабрь 2015 года
 в % к	
			ноябрю
 2015 года	декабрю
2014 года	
Потребительские товары, тонн	
Мясо, включая мясо птицы и дичи	6061,2	52296,0	129,2	156,6	
Изделия колбасные	131,9	1689,4	124,4	68,2	
Консервы из мяса животных и птицы, тыс. усл. банок	17,6	198,9	109,3	44,8	
Сыры	162,1	1728,3	105,9	111,0	
Масла растительные	90,4	886,3	113,9	66,1	
Кондитерские изделия, включая шоколад	2266,4	26507,4	104,0	53,6	
Сахар	1192,1	11052,0	132,2	100,9	
Соль поваренная пищевая	4287,4	40097,9	141,8	68,2	
Макаронные изделия	73,8	655,6	111,3	116,2	
Крупы	1681,9	13383,7	149,4	142,6	
Мука	486,9	5693,6	100,5	82,3	
Рыба и продукты рыбные перерабо-танные (без рыбных консервов)	120,1	567,0	126,7	в 2,1 р.	
Рыбные консервы, тыс. усл. банок 	69,5	606,1	137,9	68,3	
Папиросы и сигареты, тыс. штук	136205,1	1578870,0	120,4	82,4	
Запасы отдельных видов продукции (товаров) в организациях оптовой торговли 
(без субъектов малого предпринимательства и организаций со средней численностью работников до 15 человек, не являющихся субъектами малого предпринимательства) на конец декабря 2015 года приведены ниже:
	Декабрь
2015 года	В % к ноябрю
2015 года	
Потребительские товары, тонн	
Мясо, включая мясо птицы и дичи	242,3	38,8	
Изделия колбасные	18,2	78,8	
Консервы из мяса животных и птицы, тыс. усл. банок	26,9	137,9	
Сыры	52,6	92,3	
Сахар	224,7	93,3	
Масла растительные	96,2	133,4	
Кондитерские изделия, включая  шоколад	611,4	72,4	
Макаронные изделия	88,2	99,0	
Крупы	559,5	87,7	
Мука	258,0	71,2	
Соль поваренная пищевая	1739,2	127,4	
Рыба и продукты рыбные переработанные (без рыбных консервов)	52,2	158,7	
Рыбные консервы, тыс. усл. банок	49,6	89,0	
Папиросы и сигареты, тыс. штук	28171,1	89,0	
В декабре 2015 года оптовую торговлю алкогольной продукцией осуществляли 7 опто-вых организаций, имеющих лицензии на закупку, хранение и поставки алкогольной продукции.
Продажа алкогольной продукции организациями оптовой торговли 
(по кругу организаций, имеющих лицензию, без данных по микропредприятиям)
	Продано 
за 2015 г.,
тыс. дкл.	в т.ч. организациям розничной торговли и общественного питания, 
тыс. дкл.	Стоимость 
за 2015 г., 
тыс. руб.	Остаток на 
 конец декабря
2015 г.,
 тыс. дкл.	
Водка	518,8	436,9	2166590,3	40,9	
Ликероводочные изделия с содержанием спирта до 25% включительно от объема готовой продукции	21,6	11,8	80555,8	1,5	
Ликероводочные изделия с содержанием спирта свыше 25% 
от объема готовой продукции	69,0	64,7	306986,7	5,2	
Коньяки, коньячные напитки (включая бренди, кальвадосы)	33,6	31,7	310873,0	2,8	
Виски	9,5	8,7	128718,0	1,6	
Напитки слабоалкогольные 
(с содержанием этилового спирта не более 9%)	44,7	34,9	54502,1	1,8	
Вина игристые и шампанские	75,2	66,9	169253,6	5,2	
Вино	313,1	306,5	444060,7	22,2	
Вино фруктовое	85,5	85,5	67896,0	5,1	
Вино ликерное	0,4	0,4	1606,9	0,0	
Напитки винные	394,6	380,6	351618,4	36,5	
Пиво, кроме коктейлей пивных 
и напитка солодового	670,3	601,5	594229,7	38,6	
Напитки, изготовленные 
на основе пива	68,8	67,4	39517,9	2,3	
Прочая алкогольная продукция (сидр, пуаре, медовуха и др.)	0,7	0,7	704,2	0,0	

На 1 января 2016 года у топливоснабжающих организаций и у потребителей области имелось 14,7 тысячи тонн угля, что на 9,3 процента больше, чем на соответствующую дату предыдущего года.
Запасы угля и топочного мазута у потребителей
тыс. тонн
	Уголь	Топочный мазут	
	на 
1 января 2016 г.	в % к	на 
1 января 2016 г.	в % к	
		1 января
2015 г.	1 декабря
2015 г.		1 января
2015 г.	1 декабря
2015 г.	
Запасы топлива – всего	14,7	109,3	97,7	4,8	75,6	87,3	
в том числе по потребителям 
с основным видом деятельности:							
Обрабатывающие производства 	0,9	55,0	73,2	1,6	39,9	59,0	
из них:							
производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака	0,0	1,6	0,7	-	-	-	
химическое производство	0,0	66,7	100,0	-	-	-	
металлургическое производство и производство готовых металличес-ких изделий	-	-	-	0,7	27,5	47,9	
производство машин и оборудования	-	-	-	-	-	-	
производство прочих неметалли-ческих минеральных продуктов	0,7	122,8	100,0	-	-	-	
производство транспортных средств и оборудования	0,0	2,1	38,1	-	-	-	
Производства и распределение электроэнергии, газа и воды	12,2	121,6	100,0	2,3	106,5	100,0	
Транспорт и связь	0,6	82,5	108,2	0,9	в 4,0 р.	178,5	
Прочие потребители	1,0	92,3	92,3	0,0	100,0	100,0	
Из строки всего:
Котельные – всего	13,6	108,6	97,0	2,7	76,1	89,0	

Запасы топлива у потребителей в 2014 – 2016 годах
(на начало месяца, в % к соответствующей дате предыдущего года)

III. ИнституциональнЫЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ
1. КОЛИЧЕСТВО ОРГАНИЗАЦИЙ 
И РАЗВИТИЕ ФОРМ СОБСТВЕННОСТИ1)    
На 1 января 2016 года по сравнению с 1 января 2015 года число учтенных в Статистическом регистре хозяйствующих субъектов всех видов экономической деятельности (предприятий, организаций, их филиалов и других обособленных подразделений) уменьшилось  на 23 единицы (на 0,1%) и составило 22720 единиц.
Распределение учтенных в Статрегистре хозяйствующих субъектов
 по отдельным видам экономической деятельности на 1 января 2016 года
	Число организаций	На 1 января 2015 года
 в % к итогу	
	единиц	в % к итогу		
Сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	1000	4,4	4,6	
Обрабатывающие производства	2208	9,7	9,7	
в том числе:				
производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака	295	1,3	1,3	
текстильное и швейное производство	162	0,7	0,7	
производство кожи, изделий из кожи и производство обуви	18	0,1	0,1	
обработка древесины и производство изделий 
из дерева	313	1,4	1,4	
целлюлозно-бумажное производство, издательская 
и полиграфическая деятельность	193	0,8	0,9	
химическое производство	39	0,2	0,2	
производство резиновых и пластмассовых изделий	132	0,6	0,6	
производство прочих неметаллических минеральных продуктов	218	0,9	0,9	
металлургическое производство и производство готовых металлических изделий	212	0,9	0,9	
производство машин и оборудования	224	1,0	1,0	
производство электрооборудования, электронного  
и оптического оборудования	174	0,8	0,8	
производство транспортных средств и оборудования	48	0,2	0,2	
прочие производства	180	0,8	0,7	
Производство и распределение электроэнергии, 
газа и воды - всего	214	0,9	0,9	
Строительство	2152	9,5	9,2	
Оптовая и розничная торговля, ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования	6731	29,6	29,1	
Транспорт и связь	1393	6,1	6,0	
Финансовая деятельность	278	1,2	1,2	
Операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг	3552	15,6	15,2	
Образование	1416	6,2	6,3	
Здравоохранение и предоставление социальных услуг	463	2,0	2,0	
Предоставление прочих коммунальных, социальных 
и персональных услуг	1615	7,1	8,3	
Распределение учтенных в Статрегистре хозяйствующих субъектов 
по организационно - правовым формам
на начало месяца, единиц
	1.01.2016	В % к 
1.01.2015	Справочно:
 1.01.2015 
 в % к 
1.01.2014	
Всего учтено субъектов	22720	99,9	102,7	
в том числе:				
юридические лица	21786	100,0	103,2	
из них:				
коммерческие организации	17182	102,2	104,4	
некоммерческие организации	4604	92,7	99,3	
организации без прав юридического лица	934	96,9	92,3	
Распределение учтенных в Статрегистре хозяйствующих субъектов 
по формам собственности в разрезе основных видов экономической деятельности на 1 января 2016 года
 единиц
	Общее
коли-
чество	в том числе по формам собственности:	
		государственная и муниципальная	частная	смешанная 
российская	иностранная	
		всего	в % к общему количеству предпри-
ятий	всего	в % к общему количеству предпри-
ятий	всего	в % к общему количеству предпри-
ятий	всего	в % к общему количеству предпри-
ятий	
Всего 	22720	3438	15,1	16810	74,0	288	1,3	802	3,5	
из них:										
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	1000	83	8,3	844	84,4	40	4,0	13	1,3	
обрабатывающие производства	2208	57	2,6	1922	87,1	50	2,3	103	4,7	
строительство	2152	37	1,7	1995	92,7	17	0,8	79	3,7	
оптовая и розничная торговля, ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования	6731	39	0,6	6060	90,0	20	0,3	445	6,6	
транспорт и связь	1393	51	3,7	1204	86,4	25	1,8	90	6,5	
финансовая деятельность	278	4	1,4	240	86,3	17	6,1	8	2,9	
операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг	3552	224	6,3	3179	89,5	62	1,7	45	1,3	
образование	1416	1219	86,1	168	11,9	5	0,4	-	-	
здравоохранение и предоставление социальных услуг	463	242	52,3	197	42,5	4	0,9	1	0,2	
предоставление прочих коммунальных, социальных и персональных услуг	1615	293	18,1	336	20,8	17	10,1	6	0,4	

Распределение хозяйствующих субъектов по формам собственности

Распределение хозяйствующих субъектов
 по основным видам экономической деятельности

Характеристика демографии юридических лиц в разрезе форм собственности 
в 2015 году
	Коэффициент рождаемости 
организаций 
на 1000 организаций	Коэффициент 
официальной ликвидации организаций 
на 1000 организаций	Коэффициент 
прироста (+,-) 
на 1000 организаций	
	январь - 
декабрь	декабрь	январь -
декабрь	декабрь	январь - 
декабрь	декабрь	
 Всего	87,4	7,7	77,4	4,6	10,0	3,1	
Российская собственность	85,8	7,7	77,0	4,8	8,8	2,9	
Государственная 
собственность	13,4	-	52,3	1,5	-38,9	-1,5	
в том числе:							
Федеральная собственность	31,7	-	114,3	-	-82,6	-	
собственность субъектов 
Российской Федерации	7,8	-	33,2	2,0	-25,4	-2,0	
Муниципальная собственность	20,3	3,9	142,8	8,2	-122,5	-4,3	
Частная собственность	103,4	9,1	70,2	4,7	33,2	4,4	
Собственность потреби-
тельской кооперации	-	-	74,1	-	-74,1	-	
Собственность общественных объединений (организаций)	29,4	-	47,7	1,0	-18,3	-1,0	
Смешанная российская собствен-ность (без иностранного участия)	12,4	-	62,0	-	-49,6	-	
Иностранная собственность	126,6	9,1	84,4	1,3	42,2	7,8	
в том числе:							
собственность иностранных 
юридических лиц	172,0	-	129,0	-	43,0	-	
собственность иностранных граждан и лиц без гражданства	124,6	9,8	82,2	1,4	42,4	8,4	
Cовместная российская и
иностранная собственность	103,7	-	83,0	4,1	20,7	-4,1	
в том числе:							
совместная частная и ино-
странная собственность 	99,8	-	83,2	4,1	16,6	-4,1	

Структура уставного капитала организаций, зарегистрированных в 2015 году
в процентах
	Декабрь	Январь - декабрь	
 Уставной капитал – всего 	100,0	100,0	
в том числе по формам собственности:			
Российская собственность	99,8	72,9	
Государственная собственность	0,0	0,0	
в том числе:			
Федеральная собственность	0,0	0,0	
собственность субъектов Российской Федерации	0,0	0,0	
Муниципальная собственность	0,3	0,1	
Частная собственность	99,5	72,7	
Собственность потребительской кооперации	0,0	0,0	
Собственность общественных объединений (организаций)	0,0	0,0	
Смешанная российская собственность (без иностранного участия)	0,0	0,0	
Иностранная собственность	0,2	17,8	
в том числе:			
собственность иностранных юридических лиц	0,0	17,8	
собственность иностранных граждан и лиц без гражданства	0,2	0,0	
смешанная иностранная собственность	0,0	0,0	
Совместная российская и иностранная собственность	0,0	9,3	
в том числе:			
совместная частная и иностранная собственность	0,0	9,3	

IV. ЦЕНЫ 

1. Изменение цен по секторам экономики

Изменение цен по секторам экономики в 2015 году

на конец периода, в процентах
	К предыдущему месяцу	Декабрь
2015 года
к декабрю 
2014 года	Справочно:
декабрь
2014 года 
к декабрю 
2013 года	
	ноябрь
2015 года	декабрь
2015 года			
Индекс потребительских цен	100,9	100,9	113,2	113,3	
Индекс цен производителей  промышленных товаров1)	100,9	101,4	112,0	104,0	
Индекс цен на продукцию инвестиционного назначения	102,0	98,7	108,7	106,2	
Индекс тарифов на грузовые 
перевозки 	100,0	100,0	106,7	100,0	
Индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную продукцию	104,6	96,0	105,3	132,6	
Индекс тарифов на услуги связи 
для юридических лиц	100,0	100,0	103,7	103,2	

Темпы роста цен в секторах экономики в декабре 2014 и 2015 годов 
по сравнению с декабрем предыдущего года,  в %

2. Потребительские Цены

Индекс потребительских цен и тарифов на товары и платные услуги населению 
в декабре 2015 года по сравнению с ноябрем увеличился на 0,9 пункта и составил 100,9 про-цента. 
в процентах
	Декабрь 2015 года к:	Декабрь
2014 года
к декабрю
2013 года	
	ноябрю
2015 года	декабрю
2014 года		
Все товары и платные услуги	100,9	113,2	113,3	
Все товары и платные услуги (без овощей, картофеля и фруктов)	100,5	112,5	112,8	
Все товары	100,9	114,1	114,3	
Все товары без алкогольных напитков	100,9	114,4	114,6	
Продовольственные товары (без алкогольных напитков)	101,2	114,7	118,7	
Продовольственные товары (включая алкогольные напитки)	101,1	114,2	117,7	
Непродовольственные товары	100,6	114,2	110,1	
Платные услуги	100,9	109,2	110,1	
 Индекс потребительских цен на продовольственные товары, включая алкоголь, за декабрь 2015 года по сравнению с предыдущим месяцем повысился на 1,1 пункта и  составил                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 101,1 процента. Индекс потребительских цен на продовольственные товары без учета сезонных изменений цен на плодоовощную продукцию увеличился на 0,3 пункта и составил 100,3 про-цента.
Максимальные и минимальные цены на отдельные продукты питания в городах Брянской области приведены в приложении.

Изменения цен по основным группам продовольственных товаров 
в процентах
	Декабрь 2015 года к:	
	ноябрю 2015 года	декабрю 2014 года	
Продовольственные товары (включая алкогольные напитки) 	101,1	114,2	
Продовольственные товары (без овощей, картофеля и фруктов)	100,3	112,8	
Мясо и птица	99,0	96,8	
Колбасные изделия и продукты из мяса и птицы	99,9	109,5	
Рыба и морепродукты пищевые	98,8	120,5	
Масло сливочное	101,6	111,5	
Масло подсолнечное	99,9	134,7	
Молоко и молочная продукция	101,2	114,0	
Яйца	106,7	108,6	
Сахар	99,1	114,1	
Кондитерские изделия	100,1	123,3	
Хлеб и хлебобулочные изделия	100,2	112,6	
Крупа и бобовые	100,8	117,4	
Плодовоовощная продукция, включая картофель	108,4	126,9	
Общественное питание	100,9	110,4	
Алкогольные напитки	100,4	110,2	

Стоимость минимального набора продуктов питания, входящих в потребительскую корзину (для мужчин трудоспособного возраста), рассчитанного по среднероссийским нормам потребления, в декабре 2015 года составила по Брянской области 3240,33 рубля.
Стоимость минимального набора продуктов питания в городах Брянской области приведена в приложении.

Структура стоимости минимального набора продуктов питания, 
входящих в потребительскую корзину в декабре 2014 и 2015 годов

Индекс потребительских цен на непродовольственные товары в декабре 2015 года 
по сравнению с ноябрем повысился на 0,6 пункта и составил 100,6 процента.

Индексы потребительских цен на отдельные группы
 непродовольственных товаров 
в процентах
	Декабрь 2015 года к:	
	ноябрю 2015 года	декабрю 2014 года	
Непродовольственные товары	100,6	114,2	
   Ткани 	101,2	125,9	
   Полотенца	100,7	116,7	
Одежда и белье	101,5	116,1	
Меха и меховые изделия	98,7	101,7	
Трикотажные изделия 	100,7	112,6	
Обувь кожаная, текстильная и комбинированная	100,8	113,5	
Моющие и чистящие средства	101,8	120,9	
Парфюмерно - косметические товары	101,2	122,1	
Галантерея	100,8	114,1	
Табачные изделия	102,4	125,4	
Мебель	100,8	117,7	
Ковры и ковровые изделия	100,3	123,3	
Металлическая посуда и металлические предметы домашнего обихода	100,9	114,7	
Стеклянная посуда	100,0	112,9	
Фарфоро - фаянсовая посуда	105,7	118,2	
Часы	100,6	117,2	
Электротовары и другие бытовые приборы	99,5	114,0	
Бумажно - беловые товары	100,4	117,6	
Школьно - письменные принадлежности 
и канцелярские товары	98,9	145,2	
Печатные издания	100,4	114,5	
Велосипеды и мотоциклы	100,5	117,9	
Телерадиотовары	98,7	112,0	
Персональные компьютеры	100,4	128,6	
Средства связи	100,3	118,6	
Игрушки	100,5	117,9	
Прочие культтовары	98,9	123,8	
Товары для физической культуры, спорта 
и туризма	100,8	102,7	
Строительные материалы	100,5	112,4	
Ювелирные изделия	100,0	114,9	
Легковые автомобили	100,8	108,8	
Бензин автомобильный	98,7	102,6	
Медикаменты	99,5	124,7	
Перевязочные материалы	101,6	115,6	
Садоводство	100,0	104,5	
Товары для животных	100,0	115,0	
Максимальные и минимальные цены на отдельные непродовольственные товары в городах Брянской области приведены в приложении.
Индекс цен на платные услуги населению в декабре 2015 года по сравнению с нояб-рем составил 100,9 процента.

Индексы потребительских цен на отдельные группы платных услуг населению  
 в процентах
	Декабрь 2015 года к:	
	ноябрю 2015 года	декабрю 2014 года	
Платные услуги	100,9	109,2	
Бытовые услуги	101,2	111,7	
Услуги пассажирского транспорта	102,2	111,3	
Услуги связи	100,4	104,1	
Жилищные услуги	100,0	104,9	
Коммунальные услуги	100,0	109,3	
Услуги в системе образования	99,3	106,9	
Услуги организаций культуры	100,0	105,6	
Услуги в сфере зарубежного туризма	108,6	130,9	
Экскурсионные услуги	100,0	100,0	
Санаторно-оздоровительные услуги	100,0	92,5	
Медицинские услуги	103,4	110,8	
Ветеринарные услуги	100,0	115,2	
Услуги правового характера	100,0	106,4	
Услуги банков	100,0	96,0	
Услуги страхования	100,7	122,3	
Услуги физической культуры и спорта	100,0	104,2	
Посреднические и прочие услуги	100,0	119,6	
Максимальные и минимальные цены и тарифы на платные услуги в городах Брянской области приведены в приложении. 

3. цены на рынке жилья

В IV квартале 2015 года по сравнению с III кварталом 2015 года индексы цен на пер-вичном и вторичном рынках жилья Брянской области составили, соответственно, 99,7 и 97,5 процента, на рынке жилья в целом – 99,5 процента. 
Средние цены и индексы цен на рынке жилья 
в процентах
Типы
квартир	Первичный рынок жилья	Вторичный рынок жилья	Рынок жилья в целом	
	средние цены (в руб. 
за 1 кв. м общей площади)	изменение цен (на конец квартала, 
 в % к предыдущему кварталу)	средние цены (в руб. за 1 кв. м общей
площади)	изменение цен (на конец квартала,  
в % к предыдущему кварталу	средние 
цены (в руб.
за 1 кв. м 
общей
площади)	изменение цен (на конец квар-тала, 
 в % к пре-дыдущему кварталу	
Все квартиры	32058,42	99,7	31645,48	97,5	32013,90	99,5	
в том числе:							
низкого качества	-	-	32513,38	100,0	32513,38	100,0	
среднего качества (типовые)	30984,24	99,6	28341,85	96,6	30631,27	99,2	
улучшенного  качества  	33473,83	99,9	40595,00	99,2	33969,33	99,8	
4. цены производителей

Индекс цен производителей промышленных товаров1) в декабре 2015 года относительно предыдущего месяца составил 101,4 процента, в том числе на продукцию добычи полезных ископаемых – 100,0 процента, обрабатывающих производств – 101,6 процента, произ-водства и распределения электроэнергии, газа и воды – 99,8 процента.

Индексы цен производителей промышленных товаров1)
в процентах
	Декабрь
2015 года
к ноябрю
2015 года	Декабрь
2015 года
к декабрю
2014 года	Справочно:
декабрь
2014 года
 к декабрю
2013 года	
Всего	101,4	112,0	104,0	
Добыча полезных ископаемых	100,0	100,0	127,5	
Обрабатывающие производства	101,6	112,2	104,5	
Производство и распределение электроэнергии, газа и воды	99,8	110,3	99,3	
5. Индексы и уровни цен на проДукцию инвестиционного назначения
В декабре 2015 года сводный индекс цен на продукцию инвестиционного назначения составил 98,7 процента, в том числе на строительно-монтажные работы – 95,3 про-цента, на приобретение машин и оборудования инвестиционного назначения – 104,1 процента, на прочую продукцию (затраты, услуги) инвестиционного назначения – 95,4 процента.
Цены на основные строительные материалы,
 приобретенные строительными организациями области, в декабре 2015 года
	Средняя цена,
рублей	Декабрь
2015 года 
к ноябрю
2015 года, 
в процентах	Декабрь
2015 года
к декабрю
2014 года, 
в процентах	

Бетон, готовый для заливки (бетон товарный) – за куб. м	4008,93	101,8	95,0	

Кирпич керамический неогнеупорный строительный – 
за тысячу условных штук	10675,90	94,9	80,3	
Щебень – за куб. м	1259,07	114,0	99,4	
Пески природные прочие – за куб. м	110,03	100,0	100,7	
Арматура периодического профиля класса А III – за тонну	21288,50	100,0	79,9	
Цемент – за тонну	3527,47	100,1	97,8	
Темпы роста цен строительной продукции 
по элементам технологической структуры в декабре 2014 и 2015 годов 
по сравнению с декабрем предыдущего года, в %

6. Индексы цен производителей сельскохозяйственной продукции
В декабре 2015 года индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную продукцию составил 96,0 процента, в том числе на продукцию растениевод-  ства – 101,4 процента, на продукцию животноводства – 95,4 процента.
Средние цены производителей на реализованную сельскохозяйственными органи-зациями продукцию в декабре 2015 года составили за тонну: на картофель – 7017,57 рубля, 
на овощи – 44662,07 рубля, на скот и птицу в живом весе – 96306,85 рубля, молоко – 
21323,95 рубля;  яйца – 5114,00 рубля за тысячу штук.
Индексы цен реализации отдельных видов и групп 
сельскохозяйственной продукции
в процентах
	Декабрь 2015 г. 
к ноябрю 2015 г.	Декабрь 2015 г.
к декабрю 2014 г.	Справочно:
декабрь 2014 г. 
 к декабрю 2013 г.	
Продукция сельского хозяйства	96,0	105,3	132,6	
в том числе:				
продукция растениеводства	101,4	106,7	108,5	
зерновые и зернобобовые культуры	102,1	110,2	111,4	
картофель	99,9	96,4	109,6	
овощи	101,3	115,5	84,3	
продукция животноводства	95,4	105,1	139,6	
скот и птица	94,6	105,1	140,7	
молоко	102,2	102,1	135,5	
яйца 	99,8	112,2	116,8	
Динамика цен производителей сельскохозяйственной продукции
в 2014 и 2015 годах (в % к предыдущему месяцу) 

7. Индексы тарифов на грузовые перевозки
	Индекс тарифов на грузовые перевозки в среднем по всем видам транспорта в дека-бре 2015 года составил 100,0 процента.
Индексы тарифов на грузовые перевозки по видам транспорта
в процентах
	Декабрь 2015 года
к ноябрю 2015 года	Декабрь 2015 года
к декабрю 2014 года	Справочно:
декабрь 2014 года
 к декабрю 2013 года	
Грузовой транспорт	100,0	106,7	100,0	
в том числе:				
автомобильный	100,0	106,1	100,6	
трубопроводный	100,0	106,8	100,0	

8. Индексы тарифов на услуги связи
 для юридических лиц
Индекс тарифов на услуги связи для юридических лиц в декабре 2015 года составил  100,0 процента.
Индексы тарифов на услуги связи для юридических лиц
в процентах
	Декабрь 2015 года
к ноябрю 2015 года	Декабрь 2015 года
к декабрю 2014 года	Справочно:
декабрь 2014 года
 к декабрю 2013 года	
Услуги связи	100,0	103,7	103,2	
Изменение тарифов на услуги связи в декабре 2015 года
(в процентах к декабрю 2014 года)

V. финансы
1. государственные финансы
Исполнение бюджета (по данным финансового управления))
млн. рублей
	2015 год	Справочно: 2014 год	
	Доходы	Расходы	Профицит,
дефицит (-)	Доходы	Расходы	Профицит,
дефицит (-)	
январь	2269,7	2565,1	-295,4	2516,7	2331,4	185,3	
январь-февраль	4871,1	5941,6	-1070,5	5816,2	5348,6	467,6	
январь-март	9645,6	10281,5	-635,9	10248,8	9506,5	742,3	
январь-апрель	16091,0	15909,8	181,2	14904,7	13334,3	1570,4	
январь-май	20942,6	21889,4	-946,8	17784,2	16580,6	1203,6	
январь-июнь	25017,1	26470,6	-1453,5	20584,3	20673,1	-88,8	
январь-июль	31040,7	31194,5	-153,8	26758,9	26146,9	612,0	
январь-август	33831,6	34584,8	-753,2	29898,6	29184,4	714,2	
январь-сентябрь	37544,4	38877,8	-1333,4	33598,8	33072,6	526,2	
январь-октябрь	42237,8	43711,1	-1473,3	38424,3	36655,0	1769,3	
январь-ноябрь	45140,4	47341,8	-2201,4	41492,5	41077,8	414,7	
январь-декабрь				46899,4	47731,8	-832,4	
Структура консолидированного бюджета Брянской области
в январе – ноябре 2015 года
	Млн. рублей	В % к итогу	Справочно:
январь - ноябрь 2014 г.	
			млн. 
рублей	в % к итогу	
Доходы	45140,4	100,0	41492,5	100,0	
в том числе:					
налог на прибыль организаций	2878,2	6,4	3944,7	9,5	
налог на доходы физических лиц	9995,9	22,1	9700,3	23,4	
акцизы по подакцизным товарам (продукции)	2726,9	6,0	2294,0	5,5	
налоги на совокупный доход	2060,4	4,6	1878,2	4,5	
налоги на имущество	3862,2	8,6	3968,4	9,6	
налоги, сборы и регулярные платежи за пользование природными ресурсами	19,1		
       0,0	22,3	
0,1	
доходы от использования имущества, находящегося 
в государственной и муниципальной собственности	700,2	1,6	770,9	1,9	
доходы от продажи материальных и нематериальных активов	438,8	1,0	509,5	1,2	
безвозмездные поступления	21553,9	47,7	17578,9	42,4	
Расходы	47341,8	100,0	41077,8	100,0	
из них на:					
общегосударственные вопросы	2587,7	5,5	2586,4	6,3	
национальную безопасность и правоохранительную деятельность	
383,2	
0,8	
371,0	
0,9	
национальную экономику	11401,3	24,1	10059,4	24,5	
жилищно-коммунальное хозяйство	1385,9	2,9	1170,5	2,9	
образование	12171,0	25,7	11784,8	28,7	
культуру, кинематографию 	1108,7	2,3	1252,5	3,1	
средства массовой информации	54,1	0,1	55,3	0,1	
здравоохранение	6301,9	13,3	6136,7	14,9	
физическую культуру и спорт	391,2	0,8	467,5	1,1	
социальную политику	10554,4	22,3	6328,4	15,4	
прочие расходы	1002,4	2,1	865,3	2,1	

2. ФИНАНСЫ ОРГАНИЗАЦИЙ
Финансовые результаты деятельности организаций 
(кроме субъектов малого предпринимательства, бюджетных, 
страховых организаций, банков и прочих финансово - кредитных организаций)
За январь - ноябрь 2015 года крупными и средними организациями получен положи-тельный сальдированный финансовый результат (прибыль минус убыток) в размере 
8864,0 млн. рублей (за соответствующий период прошлого года положительный сальдирован-ный результат составил 30926,0 млн. рублей).
Сальдированный финансовый результат за январь - ноябрь 2015 года
	Январь - ноябрь 2015 г.	Справочно:
январь - ноябрь 
2014 г.,
млн. рублей	
	млн. рублей	в % к
январю - ноябрю 
2014 г.		
 Всего	8864,0	28,7	30926,0	
из нее:				
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	-3229,0	-	-7365,6	
обрабатывающие производства	3735,2	89,2	4189,4	
в том числе:				
производство пищевых продуктов, включая напитки, 
и табака	1062,0	95,5	1112,2	
текстильное и швейное производство	50,9	97,6	52,1	
производство кожи, изделий из кожи и производство обуви	…1)	-	…1)	
обработка древесины и производство изделий из дерева	-41,5	-	-3,0	
целлюлозно-бумажное производство; издательская 
и полиграфическая деятельность	456,8	76,6	596,1	
производство резиновых и пластмассовых изделий	101,8	107,5	94,7	
производство прочих неметаллических  минеральных продуктов	561,9	148,8	377,7	
металлургическое производство и производство готовых металлических изделий	-793,8	-	103,6	
производство электрооборудования, электронного 
и оптического оборудования	914,2	69,0	1325,1	
производство транспортных средств	1040,8	в 2,0 р.	520,1	
прочие производства	25,1	23,6	106,1	
производство и распределение электроэнергии, газа и воды	-356,8	-	-170,3	
строительство	-655,9	-	317,6	
оптовая и розничная торговля; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования	993,7	149,2	665,9	
из них:				
торговля автотранспортными средствами и мотоциклами, 
их техническое обслуживание и ремонт	427,5	173,9	245,9	
оптовая торговля, включая торговлю через агентов, кроме торговли автотранспортными средствами и мотоциклами	398,7	177,4	224,8	
розничная торговля, кроме торговли автотранспортными средствами и мотоциклами; ремонт бытовых изделий 
и предметов личного пользования 	167,5	85,8	195,3	
транспорт и связь	8262,2	24,8	33269,2	
операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг	38,0	-	-19,7	
Прибыль и убыток организаций за январь - ноябрь 2015 года
	Январь - ноябрь 2015 г.	
	число
прибыльных организаций
в % к общему числу
организаций	сумма 
прибыли, 
млн. руб.	число
убыточных организаций
в % к общему числу 
организаций	сумма
убытка, 
млн. руб.	
 Всего	66,0	18812,3	34,0	9948,3	
из нее:					
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	72,2	2705,9	27,8	5934,9	
обрабатывающие производства	73,7	5163,6	26,3	1428,4	
в том числе:					
производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака	85,3	1228,2	14,7	166,2	
текстильное и швейное производство	100,0	50,9	-	-	
производство кожи, изделий из кожи и производство обуви	-	-	100,0	…1)	
обработка древесины и производство изделий 
из дерева	55,6	6,3	44,4	47,8	
целлюлозно-бумажное производство; издательская 
и полиграфическая деятельность	66,7	465,8	33,3	9,0	
производство резиновых и пластмассовых изделий	80,0	117,3	20,0	15,5	
производство прочих неметаллических  минеральных продуктов	73,3	614,5	26,7	52,5	
металлургическое производство и производство готовых металлических изделий	-	-	100,0	793,8	
производство электрооборудования, электронного 
и оптического оборудования	94,4	916,9	5,6	2,7	
производство транспортных средств	58,3	1203,1	41,7	162,3	
прочие производства	66,7	46,5	33,3	21,5	
производство и распределение электроэнергии, 
газа и воды	33,3	253,1	66,7	609,9	
строительство	63,6	398,5	36,4	1054,4	
оптовая и розничная торговля; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования 	75,0	1149,0	25,0	155,4	
из них:					
торговля автотранспортными средствами 
и мотоциклами, их техническое обслуживание 
и ремонт	64,3	446,4	35,7	18,9	
оптовая торговля, включая торговлю через агентов, кроме торговли автотранспортными средствами 
и мотоциклами	75,0	479,3	25,0	80,6	
розничная торговля, кроме торговли автотранспорт-ными средствами и мотоциклами; ремонт бытовых изделий и предметов личного пользования 	80,0	223,4	20,0	55,9	
транспорт и связь	53,3	8769,7	46,7	507,4	
операции с недвижимым имуществом, аренда 
и предоставление услуг	55,8	209,7	44,2	171,7	

Состояние платежей и расчетов в организациях 
(кроме субъектов малого предпринимательства, бюджетных, страховых
организаций, банков и прочих финансово - кредитных организаций)
На конец ноября 2015 года суммарная задолженность по обязательствам (кредиторская, задолженность по кредитам банков и займам) крупных и средних организаций составила 285133,4 млн. рублей, из неё просроченная – 4274,1 млн. рублей или 1,5 процента от общей суммы задолженности (на конец ноября 2014 года – 2,9%; на конец октября 2015 года – 1,4%).
Размер и структура суммарной задолженности 
по обязательствам организаций на конец ноября 2015 года
млн. рублей
	Всего
задолженность	В % к
предыдущему месяцу	Просроченная задолженность	В % к
предыдущему месяцу	
 Всего	285133,4	98,3	4274,1	104,9	
в том числе:					
кредиторская задолженность	121775,3	94,3	3956,1	105,1	
в % к итогу	42,7		92,6		
задолженность по кредитам банков и займам	163358,1	101,5	318,0	102,3	
в % к итогу	57,3		7,4		
Кредиторская задолженность на конец ноября 2015 года составила 121775,3 млн. руб-лей, из неё просроченная – 3956,1 млн. рублей или 3,2 процента (на конец ноября 2014 года – 8,2%; на конец октября 2015 года – 2,9 %).
Просроченная кредиторская задолженность на конец ноября 2015 года
млн. рублей
	Удельный вес организаций, имеющих просроченную кредиторскую задолжен-ность, %	Просроченная кредиторская задолжен-
ность	в том числе:	
			в бюджеты всех уровней	по платежам 
в государст-венные внебюд-
жетные  фонды	поставщикам	
 Всего	19,4	3956,1	501,5	668,7	1414,5	
из нее:						
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	24,1	122,2	19,7	18,1	45,9	
обрабатывающие производства	21,1	2806,4	404,0	565,0	719,7	
в том числе:						
производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака	8,8	12,4	-	-	12,4	
текстильное и швейное производство	-	-	-	-	-	
производство кожи, изделий из кожи и производство обуви	-	-	-	-	-	
обработка древесины и производство изделий из дерева	33,3	98,8	30,2	21,7	15,5	
целлюлозно-бумажное производство; издательская и полиграфическая деятельность	-	-	-	-	-	
производство резиновых и пластмассовых изделий	-	-	-	-	-	
Окончание
млн. рублей
	Удельный вес организаций, имеющих просроченную кредиторскую задолжен-ность, %	Просроченная кредиторская задолжен-
ность	в том числе:	
			в бюджеты всех уровней	по платежам 
в государст-венные внебюд-
жетные фонды	поставщикам	
производство прочих неметаллических минеральных продуктов	33,3	40,6	9,4	13,1	16,5	
металлургическое производство и производство готовых металличес-ких изделий	33,3	142,3	38,2	21,5	82,6	
производство электрооборудования, электронного и оптического оборудования	33,3	4,9	0,8	1,0	2,1	

производство транспортных средств	25,0	1559,9	160,8	192,2	294,3	
прочие производства	33,3	12,9	0,7	1,0	11,2	
производство и распределение электроэнергии, газа и воды	38,5	253,0	19,8	21,2	208,6	
строительство	13,6	112,4	-	-	112,3	
оптовая и розничная торговля; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования	6,9	145,2	0,2	0,1	145,0	
из них:						
торговля автотранспортными средствами и мотоциклами, их техническое обслуживание и ремонт	7,1	0,1	-	-	0,1	
оптовая торговля, включая торговлю через агентов, кроме торговли авто-транспортными средствами и мотоциклами	3,6	4,8	-	-	4,8	
розничная торговля, кроме торговли автотранспортными средствами и мотоциклами; ремонт бытовых изделий и предметов личного пользования 	10,0	140,3	0,2	0,1	140,1	
транспорт и связь	26,7	22,7	5,3	5,6	10,7	
операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг	17,3	461,4	47,9	52,1	161,0	
В просроченной кредиторской задолженности основную долю занимают долги организаций обрабатывающих производств – 70,9 процента.
Задолженность по полученным кредитам банков и займам организаций на конец ноября 2015 года составила 163358,1 млн. рублей, в том числе просроченная задолженность – 
318,0 млн. рублей или 0,2 процента от общего объема задолженности по полученным кредитам банков и займам (на конец ноября 2014 года – 0,1%; на конец октября 2015 года – 0,2%).
Наибольшая доля просроченной задолженности по кредитам банков и займам приходи-лась на организации обрабатывающих производств – 60,6 процента.

Задолженность организаций по полученным кредитам и займам
на конец ноября 2015 года
млн. рублей
	Удельный вес организаций, имеющих просроченную задолженность по кредитам и займам	Задолженность по полученным кредитам и займам	Структура просроченной задолженнос-ти по креди-там банков и займам, 
в % к итогу	
		всего	в том числе  просроченная		
Всего	3,2	163358,1	318,0	100,0	
из нее:					
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	9,3	76941,3	14,3	4,5	
обрабатывающие производства	3,0	38742,6	192,8	60,6	
производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака	-	6832,9	-	-	
текстильное и швейное производство	-	495,6	-	-	
производство кожи, изделий из кожи и производство обуви	-	…1)	-	-	
обработка древесины и производство изделий из дерева	11,1	1573,4	0,8	0,3	
целлюлозно-бумажное производство; издательская и полиграфическая деятельность	-	1061,6	-	-	
производство резиновых и пластмассовых изделий	-	483,0	-	-	
производство прочих неметаллических минеральных продуктов	6,7	3619,2	1,3	0,4	
металлургическое производство и производство готовых металлических изделий	-	4723,0	-	-	
производство электрооборудования,
электронного и оптического оборудования	-	1035,7	-	-	
производство транспортных средств	16,7	11994,2	190,7	60,0	
прочие производства	-	718,2	-	-	
производство и распределение электроэнергии, газа и воды	2,6	274,0	23,4	7,4	
строительство	4,5	11146,3	0,9	0,3	
оптовая и розничная торговля; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования	-	5579,8	-	-	
из них:					
торговля автотранспортными средствами и мотоциклами, их техническое обслуживание и ремонт	-	2242,0	-	-	
оптовая торговля, включая торговлю через агентов, кроме торговли автотранспортными средствами и мотоциклами	-	1819,7	-	-	
розничная торговля, кроме торговли автотранспортными средствами и мотоциклами; ремонт бытовых изделий и предметов личного пользования 	-	1518,2	-	-	
транспорт и связь 	3,3	30431,2	0,1	0,0	
операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг	3,8	123,2	86,4	27,2	
Дебиторская задолженность на конец ноября 2015 года составила 74614,0 млн. рублей, из неё просроченная – 1413,6 млн. рублей или 1,9 процента от общего объема дебиторской задолженности (на конец ноября 2014 года – 1,9%; на конец октября 2015 года – 1,9%).
Просроченная дебиторская задолженность на конец ноября 2015 года
млн. рублей
	Удельный вес организаций, имеющих просроченную дебиторскую задолжен-ность, %	Просроченная дебиторская задолженность	в том числе:	
			покупателей	из нее:	
				по полу-ченным векселям	государствен-ных заказчиков по оплате за поставленную продукцию	
 Всего	26,8	1413,6	1079,7	-	3,0	
из нее:						
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	27,8	39,1	38,3	-	-	
обрабатывающие производства	31,6	749,0	513,4	-	-	
в том числе:						
производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака	17,6	19,7	19,7	-	-	
текстильное и швейное производство	-	-	-	-	-	
производство кожи, изделий из кожи 
и производство обуви	50,0	…1)	…1)	-	-	
обработка древесины и производство изделий из дерева	33,3	31,8	30,5	-	-	
целлюлозно-бумажное производство; издательская и полиграфическая деятельность	11,1	14,7	14,7	-	-	
производство резиновых и пластмассовых изделий	-	-	-	-	-	
производство прочих неметаллических минеральных продуктов	40,0	60,1	58,6	-	-	
металлургическое производство и производство готовых металлических изделий	100,0	58,5	58,4	-	-	
производство электрооборудования, электронного и оптического оборудования	38,9	89,4	77,7	-	-	
производство транспортных средств	41,7	319,1	220,4	-	-	
прочие производства	33,3	0,5	0,5	-	-	
производство и распределение электроэнергии, газа и воды	64,1	124,3	124,1	-	3,0	
строительство	22,7	157,6	153,6	-	-	
оптовая и розничная торговля; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования	12,5	89,9	86,5	-	-	
из них:						
торговля автотранспортными средствами и мотоциклами, их техническое обслуживание и ремонт	7,1	1,2	1,2	-	-	
оптовая торговля, включая торговлю через агентов, кроме торговли автотранспортными средствами и мотоциклами	7,1	1,9	1,9	-	-	
розничная торговля, кроме торговли автотранспортными средствами и мотоциклами; ремонт бытовых изделий и предметов личного пользования 	20,0	86,8	83,4	-	-	
транспорт и связь	16,7	66,4	11,0	-	-	
операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг	25,0	173,7	144,9	-	-	
На конец ноября 2015 года в обращении участвовали векселя, обеспечивающие задолженность покупателей на сумму 67,0 млн. рублей, поставщикам - на 103,0 млн. рублей.
Превышение кредиторской задолженности над дебиторской задолженностью
на конец ноября 2015 года
млн. рублей
	Дебиторская задолженность	Кредиторская задолженность	Превышение кредиторской задолженности 
над дебиторской	
			всего	в % к 
дебиторской задолженности	
 Всего	74614,0	121775,3	47161,3	63,2	
из нее:					
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	9733,1	36894,8	27161,7	в 2,8 р.	
обрабатывающие производства	31276,2	40607,7	9331,5	29,8	
в том числе:					
производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака	4608,0	5499,8	891,8	19,4	
текстильное и швейное производство	739,7	448,1	-291,5	-	
производство кожи, изделий из кожи 
и производство обуви	…1)	…1)	…1)	34,6	
обработка древесины и производство изделий из дерева	626,4	847,5	221,1	35,3	
целлюлозно-бумажное производство; издательская и полиграфическая деятельность	573,8	514,8	-59,0	-	
производство резиновых и пластмассовых изделий	181,3	684,1	502,9	в 2,8 р.	
производство прочих неметаллических  минеральных продуктов	3654,5	2869,0	-785,4	-	
металлургическое производство и производство готовых металлических изделий	2233,4	1327,7	-905,7	-	
производство электрооборудования,  электронного и оптического оборудования	2136,6	2192,7	56,1	2,6	
производство транспортных средств	8699,8	16174,7	7474,9	85,9	
прочие производства	278,3	371,3	92,9	33,4	
производство и распределение электроэнергии, газа и воды	8867,2	11515,5	2648,3	29,9	
строительство	12276,4	8082,2	-4194,2	-	
оптовая и розничная торговля; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования	5811,5	5985,4	173,9	3,0	
из них:					
торговля автотранспортными средствами и мотоциклами, их техническое обслужи-вание и ремонт	1949,0	1205,7	-743,3	-	
оптовая торговля, включая торговлю через агентов, кроме торговли автотранспорт-ными средствами и мотоциклами	2565,1	2290,9	-274,2	-	
розничная торговля, кроме торговли авто-транспортными средствами и мотоциклами; ремонт бытовых изделий и предметов лич-ного пользования 	1297,4	2488,9	1191,5	91,8	
транспорт и связь	3760,7	15072,7	11311,9	в 3,0 р.	
операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг	2565,5	3224,8	659,4	25,7	

VI. Уровень жизни населения
Основные показатели, характеризующие уровень жизни населения

	Ноябрь           2015 г.	В % к	Справочно:                        
ноябрь 2014 г. в % к	
		ноябрю            2014 г.	октябрю            2015 г.		
				ноябрю          2013 г.	октябрю
2014 г.	
Денежные доходы (в среднем на душу населения), рублей 	24506,3)	       108,5	98,3	111,5	95,3	
Реальные располагаемые денежные доходы, в % 	х	93,3	97,1	100,8	95,4	
Среднемесячная начисленная заработная плата одного работника: 						
номинальная, рублей	21427,3	102,1	100,4	106,7	98,2	
реальная, в %	x	88,5	99,5	96,3	97,0	

1. Денежные доходы 
В ноябре 2015 года объем денежных доходов населения сложился в размере 
30214,8 миллиона рублей и увеличился  по сравнению с ноябрем 2014 года на  7,7 процента,  денежные расходы населения составили 30407,4 миллиона рублей и увеличились за анало-гичный период на 8,9 процента. Превышение денежных расходов населения над денежными доходами составило 192,6 миллиона рублей.
Динамика денежных доходов населения
тысяч рублей
	Денежные доходы
населения	Денежные расходы
населения	Превышение денежных доходов над расходами или расходов 
над доходами (-)	
	2014 г.	2015 г.	2014 г.	2015 г.	2014 г.	2015 г.	
Январь	17830162	21374927	20973923	26921006	-3143761	-5546079	
Февраль	24214427	28171081	23448438	29006560	765989	-835479	
Март	23543845	29247214	23340802	30350190	203043	-1102976	
Апрель	28061837	31747985	25945065	30582482	2116772	1165503	
Май	25285141	30894222	25457645	31264433	-172504	-370211	
Июнь	28410469	31079141	28096869	30489341	313600	589800	
Июль	28501148	33624379	27554134	32538017	947014	1086362	
Август	29222366	31043091	28724164	30685288	498202	357803	
Сентябрь	27513469	31306616	27452620	31421812	60849	-115196	
Октябрь	29444282	30745786	29382835	30290569	61447	455217	
Ноябрь	28055041	 30214801	27923113	   30407429	131928	-192628	
Декабрь	37262854		35927702		1335152		
В ноябре 2015 года денежные доходы на душу населения составили 24506,3 рубля, потребительские расходы на душу населения – 18655,2 рубля. Реальные денежные доходы 
в ноябре 2015 года по сравнению с ноябрем  2014 года уменьшились на 6,7 процента, реальные потребительские расходы снизились на 8,6 процента. 

Реальные располагаемые денежные доходы (доходы за вычетом обязательных плате-жей, скорректированные на индекс потребительских цен) в ноябре 2015 года по сравнению 
с ноябрем 2014 года снизились на 6,7 процента.

Динамика реальных располагаемых денежных доходов
	2014 г. в % к	2015 г. в % к	
	соответствующему периоду предыдущего года	предыдущему
периоду	соответствующему периоду 
предыдущего года	предыдущему
периоду	
Январь	99,6	52,0	104,4	56,5	
Февраль	88,3	134,5	99,9	128,7	
Март	88,9	95,6	107,1	102,5	
I квартал	91,4	74,4	103,8	77,9	
Апрель	99,9	120,2	96,9	108,8	
Май	101,2	88,7	107,0	97,9	
Июнь	100,3	112,2	96,0	100,8	
II квартал	100,4	122,6	99,3	117,8	
I полугодие	96,3	х	101,9	х	
Июль	104,6	98,4	104,3	106,9	
Август	105,5	102,5	94,1	92,5	
Сентябрь	99,5	93,5	100,9	100,1	
III квартал	103,1	101,3	99,7	101,4	
Январь – сентябрь 	98,7	х	100,8	х	
Октябрь	104,4	105,4	91,7	95,8	
Ноябрь	100,8	95,4	93,3	97,1	
Декабрь	96,1	126,9			
IV квартал	99,8	107,2			
Год	99,1	х			
Реальные располагаемые денежные доходы населения 
в % к среднемесячному значению 2012 года 

Из общего объема денежных доходов в ноябре 2015 года население израсходовало 
на покупку товаров и оплату услуг 23000,8 миллиона рублей, уплату обязательных платежей, взносов и деньги, отосланные по переводам, – 2433,0 миллиона рублей, на покупку иностран-ной валюты – 558,5 миллиона рублей.
Структура использования денежных доходов населения
в процентах
	Денежные доходы	из них использовано на:	Превышение
доходов над расходами (+), расходов над доходами (-)2)	
		покупку товаров и оплату услуг	оплату обязательных платежей, взносов и деньги, отосланные 
по переводам	сбережения1)	из них во вкладах и ценных бумагах	покупку валюты		
2014 год	
Январь	100,0	100,8	9,2	0,0	-13,3	7,6	-17,6	
Февраль	100,0	74,9	9,7	7,5	-0,6	4,7	3,2	
Март	100,0	81,4	10,2	1,6	-8,2	5,9	0,9	
Апрель	100,0	69,2	8,4	12,6	6,3	2,3	7,5	
Май	100,0	79,1	8,7	9,5	2,2	3,4	-0,7	
Июнь	100,0	72,9	8,2	14,9	6,8	2,9	1,1	
Июль	100,0	75,8	9,1	8,9	2,2	2,9	3,3	
Август	100,0	76,1	8,6	11,1	4,6	2,5	1,7	
Сентябрь	100,0	79,8	8,4	8,9	0,6	2,7	0,2	
Октябрь	100,0	74,9	9,3	9,8	2,3	5,8	0,2	
Ноябрь	100,0	77,7	8,0	10,6	3,5	3,2	0,5	
Декабрь	100,0	72,8	9,6	9,4	-1,8	4,6	3,6	
Январь-декабрь	100,0	77,0	8,9	9,2	0,9	3,9	1,0	
2015 год	
Январь	100,0	93,8	7,4	22,8	7,7	2,0	-26,0	
Февраль	100,0	71,8	7,7	21,6	7,6	1,9	-3,0	
Март	100,0	76,2	7,6	18,2	5,3	1,8	-3,8	
Апрель	100,0	70,0	7,0	16,9	8,7	2,4	3,7	
Май	100,0	75,1	6,3	17,8	5,3	2,0	-1,2	
Июнь	100,0	77,1	6,3	12,8	3,6	1,9	1,9	
Июль	100,0	72,9	6,5	14,5	5,5	2,9	3,2	
Август	100,0	78,9	6,4	11,2	1,9	2,3	1,2	
Сентябрь	100,0	75,6	6,4	16,4	6,2	2,0	-0,4	
Октябрь	100,0	75,9	7,7	12,3	3,9	2,6	1,5	
Ноябрь	100,0	76,0	8,1	14,6	5,4	1,9	-0,6	

__________________
1) Сбережения включают прирост (уменьшение) вкладов, приобретение ценных бумаг, недвижимости, покупку скота и птиц, изменение задолженности по кредитам и средств на счетах физических лиц - предпринимателей.
2) Превышение денежных расходов населения над его доходами связано как с уменьшением остатка денег у населения, так и с приобретением товаров и оплатой услуг приезжим населением.
Покупательная способность денежных доходов населения1)
	Январь - ноябрь 2015 г.	Справочно:
январь - ноябрь 2014 г.	
Продовольственные товары, кг в месяц			
говядина (кроме бескостного мяса)	79,4	82,4	
рыба мороженая (кроме лососевых пород и рыбного филе)	154,6			181,7	
масло сливочное 	73,8	73,6	
масло подсолнечное	272,5	317,4	
маргарин	239,3	282,4	
молоко питьевое пастеризованное	474,4	485,2	
яйца куриные, штук	4540	4750	
сахар-песок	490,7	635,6	
мука пшеничная	773,9	755,0	
хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 	499,5	496,2	
рис шлифованный	431,2			515,7	
крупы 	752,3	847,9	
макаронные изделия из муки высшего сорта	514,7	475,3	
картофель	1218,8			1037,8	
капуста свежая	931,1	1074,6	
водка, литр	42,6	37,3	

Темпы прироста (снижения) покупательной способности
среднедушевых денежных доходов населения
в январе - ноябре 2015 года  в % к  январю – ноябрю 2014 года 

Заработная плата. Среднемесячная номинальная начисленная заработная плата в но-ябре 2015 года составила 21427,3 рубля и по сравнению с октябрем 2015 года увеличилась 
на 0,4 процента, по сравнению с соответствующим периодом предыдущего года - на 2,1 про-цента. Реальная заработная плата, рассчитанная с учетом индекса потребительских цен, 
в ноябре 2015 года по сравнению с октябрем 2015 года уменьшилась на 0,5 процента, 
а с ноябрем 2014 года  -  на 11,5 процента.
Динамика номинальной и реальной среднемесячной начисленной
заработной платы работников организаций
	Среднемесячная номинальная начисленная заработная плата, рублей	В % к1)	Реальная начисленная 
заработная плата в % к	
		соответствую-щему периоду предыдущего года	предыдущему периоду		
				соответствующему периоду
предыдущего года	предыдущему периоду	
2014 год	
Январь	18634,1	112,4	77,0	105,6	76,5	
Февраль	18553,3	112,4	99,6	105,5	99,1	
Март	19824,3	112,0	106,9	104,3	105,7	
I квартал	19066,8	112,1	90,3	105,0	88,5	
Апрель	21333,9	117,0	107,6	108,2	106,5	
Май	20850,3	105,8	97,7	97,0	96,5	
Июнь	22129,3	110,1	106,1	100,7	105,4	
II квартал	21427,0	110,9	112,4	101,9	109,0	
I полугодие	20241,2	111,7	x	103,6	x	
Июль	20766,9	109,6	93,8	100,3	92,9	
Август	20216,5	106,4	97,3	97,1	96,7	
Сентябрь	21057,9	112,8	104,2	102,3	103,2	
III квартал	20585,8	109,6	96,1	99,9	93,6	
Январь-сентябрь	20378,7	110,9	x	102,2	x	
Октябрь	20702,9	106,7	98,3	96,8	97,7	
Ноябрь	20328,7	106,7	98,2	96,3	97,0	
Декабрь	24668,0	106,3	121,3	93,8	117,9	
IV квартал	21834,1	105,8	106,1	94,9	102,7	
Январь-декабрь	20911,0	110,2	x	100,9	x	
2015 год	
Январь	19890,9	105,6	78,2	90,2	75,2	
Февраль	19752,8	105,7	99,3	88,8	97,2	
Март	20770,8	104,5	105,2	87,6	103,8	
I квартал	20117,1	105,3	91,1	88,8	84,0	
Апрель	21391,4	100,2	103,0	84,5	102,6	
Май	22769,9	108,8	106,4	92,7	106,2	
Июнь	23128,3	104,1	101,6	89,5	101,8	
II квартал	22396,8	104,3	111,3	88,8	109,0	
I полугодие	21265,2	104,8	x	88,9	x	
Июль	21725,2	104,7	93,9	90,0	93,0	
Август	20951,1	103,5	96,4	89,6	96,4	
Сентябрь	21322,1	101,1	101,8	87,8	101,1	
III квартал	21331,6	103,0	95,2	89,0	94,1	
Январь-сентябрь	21269,3	104,1	x	88,9	x	
Октябрь	21338,9	102,5	100,1	88,5	98,9	
Ноябрь	21427,3	102,1	100,4	88,5	99,5	
Индекс потребительских цен и темп роста 
среднемесячной номинальной начисленной заработной платы в 2014, 2015 годах
 (в процентах к предыдущему периоду) 

Среднемесячная номинальная начисленная заработная плата
 (без выплат социального характера) по видам экономической деятельности
	Ноябрь 2015 года	
	рублей	в % к	
		октябрю 
2015	ноябрю
2014	к уровню сред-немесячной заработной платы	
 Всего	21427,3	100,4	102,1	100,0	
в том числе:					
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	20472,4	99,7	117,7	95,5	
рыболовство, рыбоводство	5583,3	45,0	49,6	26,1	
добыча полезных ископаемых	28398,3	90,1	108,2	132,5	
из нее:
добыча полезных ископаемых, кроме топливно-энергетических	28398,3	90,1	108,2	132,5	
обрабатывающие производства	22987,2	100,5	109,7	107,3	
из них:
производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака	22347,6	97,5	103,7	104,3	
текстильное и швейное производство 	12580,0	95,3	125,1	58,7	
производство кожи, изделий из кожи и 
производство обуви	12866,2	96,8	123,5	60,0	
обработка древесины и производство изделий 
из дерева 	12596,3	101,7	99,6	58,8	
целлюлозно-бумажное производство; издательская 
и полиграфическая деятельность	22364,2	96,7	111,4	104,4	
химическое производство	27476,3	95,1	103,7	128,2	
производство резиновых и пластмассовых изделий	16137,5	99,4	125,6	75,3	
производство прочих неметаллических минеральных продуктов	22628,6	101,2	108,1	105,6	
металлургическое производство и производство готовых металлических изделий	24392,3	99,9	112,9	113,8	
производство машин и оборудования	27617,4	106,6	114,6	128,9	

Окончание
	Ноябрь 2015 года	
	рублей	в % к	
		октябрю
2015	ноябрю
2014	к уровню сред-немесячной заработной платы	
производство электрооборудования, электронного 
и оптического оборудования	25890,1	100,5	97,4	120,8	
производство транспортных средств 
и оборудования	30437,1	104,5	122,4	142,0	
прочие производства	11401,8	89,7	84,5	53,2	
производство и распределение электроэнергии, 
газа и воды	21459,3	99,8	101,6	100,1	
из него:
производство, передача и распределение 
электроэнергии, газа, пара и горячей воды	22358,6	99,7	101,6	104,3	
сбор, очистка и распределение воды	15369,5	99,9	104,1	71,7	
строительство	19321,2	99,3	99,8	90,2	
оптовая и розничная торговля; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования	17601,4	99,4	105,9	82,1	
гостиницы и рестораны	13258,7	96,2	103,8	61,9	
транспорт и связь	26584,7	94,8	105,6	124,1	
из них:
деятельность сухопутного транспорта	30334,6	92,4	108,2	141,6	
деятельность воздушного транспорта	…)	102,0	92,4	…1)	
вспомогательная и дополнительная транспортная деятельность 	24164,7	96,6	108,5	112,8	
связь	19842,3	102,5	100,5	92,6	
финансовая деятельность	41432,7	115,1	108,5	193,4	
операции с недвижимым имуществом, аренда 
и предоставление услуг	16774,9	100,1	106,2	78,3	
из них:
операции c недвижимым имуществом	13900,7	100,2	101,3	64,9	
деятельность, связанная с использованием вычислительной техники и информационных технологий	20549,7	87,7	126,4	95,9	
научные исследования и разработки	26650,6	95,4	107,1	124,4	
предоставление прочих видов услуг	18270,0	101,7	104,9	85,3	
государственное управление и обеспечение военной безопасности; обязательное социальное обеспечение	30310,5	100,7	92,3	141,5	
образование	17546,4	101,5	98,0	81,9	
здравоохранение и предоставление социальных услуг	18060,3	103,4	100,3	84,3	
предоставление прочих коммунальных, социальных 
и персональных услуг	15089,7	101,1	97,4	70,4	
из них:
сбор сточных вод, отходов и аналогичная деятельность	15697,1	98,6	100,2	73,3	
деятельность общественных объединений	20015,7	114,4	121,9	93,4	
деятельность по организации отдыха и развлечений, культуры и спорта	14686,5	100,7	93,3	68,5	
    предоставление персональных услуг	12199,3	100,2	107,3	56,9	

Просроченная задолженность по заработной плате
 (по данным, полученным от организаций, 
кроме субъектов малого предпринимательства)
Суммарная задолженность по заработной плате по кругу наблюдаемых видов эконо-мической деятельности на 1 января 2016 года составила 15374 тысячи рублей и по сравнению 
с 1 января 2015 года сократилась на 72,9 процента, по сравнению с 1 декабря 2015 года -сократилась на 4,7 процента.

Динамика просроченной задолженности по заработной плате1)
на начало месяца
	Просроченная                задолженность 
по заработной плате	В том числе задолженность:	Численность         работников,              перед которыми имеется просроченная задолженность 
по заработной плате, человек	
		из-за несвоевременного получения денежных средств из бюджетов всех уровней	из-за отсутствия 
собственных 
средств		
					
	тыс.
рублей	в % к
предыдущему месяцу				
			тыс.
рублей	в % к
предыдущему месяцу	тыс.
рублей	в % к
предыдущему месяцу		
2015 год	
январь	56815	81,3	-	-	56815	81,3	1651	
февраль	49329	86,8	-	-	49329	86,8	975	
март	49044	99,4	-	-	49044	99,4	783	
апрель	47873	97,6	-	-	47873	97,6	778	
май	51260	107,1	-	-	51260	107,1	787	
июнь	53290	104,0	-	-	53290	104,0	766	
июль	15383	28,9	-	-	15383	28,9	157	
август	14489	94,2	-	-	14489	94,2	83	
сентябрь	15051	103,9	-	-	15051	103,9	83	
октябрь	14642	97,3	-	-	14642	97,3	82	
ноябрь	14335	97,9	-	-	14335	97,9	81	
декабрь	16127	112,5	-	-	16127	112,5	143	
2016 год	
январь	15374	95,3	-	-	15374	95,3	95	

Задолженность из-за несвоевременного получения денежных средств из бюджетов всех уровней по кругу наблюдаемых видов экономической деятельности на 1 января 2016 года отсутствовала.
Из общей суммы просроченной задолженности 4134 тысячи рублей (26,9%) приходи-лись на задолженность, образовавшуюся в 2014 году, 4294 тысячи рублей (27,9%) – в 2013 году и ранее.

Просроченная задолженность по заработной плате 
по видам экономической деятельности на 1 января 2016 года

	Всего	В том числе:	
		из-за недофи-нансирования
из бюджетов 
всех уровней	из них:	из-за отсутствия собствен-ных средств	
			федераль-ного            бюджета	бюджета субъекта РФ	местных бюджетов		
							
Тыс. рублей	
Всего	15374	-	-	-	-	15374	
   в том числе:							
сельское хозяйство, охота и предоставление услуг в этих областях, лесозаготовки	809	-	-	-	-	809	
обрабатывающие производства	9259	-	-	-	-	9259	
транспорт	-	-	-	-	-	-	
управление недвижимым имуществом	-	-	-	-	-	-	
сбор сточных вод, отходов и аналогичная деятельность	5139	-	-	-	-	5139	
деятельность в области культуры	167	-	-	-	-	167	
В % к 1 декабря 2015 года	
Всего	95,3	-	-	-	-	95,3	
   в том числе:							
сельское хозяйство, охота и предоставление услуг в этих областях, лесозаготовки	45,1	-	-	-	-	45,1	
обрабатывающие производства	100,7	-	-	-	-	100,7	
транспорт	-	-	-	-	-	-	
управление недвижимым имуществом	-	-	-	-	-	-	
сбор сточных вод, отходов и аналогичная деятельность	100,0	-	-	-	-	100,0	
деятельность в области культуры	-	-	-	-	-	-	

На 1 января 2016 года просроченная задолженность по заработной плате в размере 15374 тысячи рублей возникла из-за отсутствия собственных средств организаций.

Величина прожиточного минимума в расчете на душу населения в IV квартале 
2015 года составила 8723 рубля и увеличилась по сравнению с IV кварталом 2014 года 
на 15,3 процента. По сравнению с III кварталом 2015 года величина прожиточного минимума практически не изменилась. В среднем она уменьшилась на 0,1 процента. При этом расходы 
на покупку продуктов питания потребительской корзины увеличились на 0,8 процента, непродовольственных товаров – снизились на 0,5 процента, на оплату услуг – уменьшились 
на 1,3 процента. Расходы по обязательным платежам и сборам уменьшились на 0,3 процента.
Величина прожиточного минимума  в IV квартале 2015 года
рублей в месяц, в расчете на душу населения
	Все 
население	В том числе 
по основным социально - демографическим     группам населения:	
		трудоспособное население	пенсионеры	дети	
Величина прожиточного минимума1)	8723	9359	7263	8522	
   в том числе:					
   стоимость потребительской корзины	8097	8323	7263	8522	
   из нее минимальный набор:					
   продуктов питания	3867	3975	3469	4070	
   непродовольственных товаров	2119	2178	1900	2230	
   услуг	2111	2170	1894	2222	
   расходы по обязательным платежам и сборам	626	1036	х	х	
Динамика величины прожиточного минимума
	рублей в месяц, в расчете на душу населения
	Все 
население	В  том числе по основным 
социально - демографическим группам населения:	
		трудоспособное
население	пенсионеры	дети	
2014 год	
I квартал	6969	7489	5794	6777	
II квартал	7443	8020	6199	7132	
III квартал	7362	7936	6160	7003	
IV квартал	7565	8141	6324	7259	
2015 год	
I квартал	8776	9420	7290	8583	
II квартал	9138	9827	7590	8866	
III квартал	8733	9387	7268	8470	
IV квартал	8723	9359	7263	8522	

Суммарная величина дохода, обеспечивающего прожиточный минимум 
семьям различного состава
на семью, рублей в месяц
	2014 г.	2015 г.	
	I 
квартал	II 
квартал	III    
 квартал	IV
 квартал	I 
квартал	II 
квартал	III    
 квартал	IV
 квартал	
Семьи, состоящие из 2 человек:									
2 трудоспособных 	14978	16040	15872	16282	18840	19654	18774	18718	
2 пенсионеров	11588	12398	12320	12648	14580	15180	14536	14526	
1 трудоспособного и 1 ребенка    	14266	15152	14939	15400	18003	18693	17857	17881	
Семьи, состоящие из 3 человек:									
3 трудоспособных	22467	24060	23808	24423	28260	29481	28161	28077	
2 трудоспособных и 1 ребенка	21755	23172	22875	23541	27423	28520	27244	27240	
2 трудоспособных и 1 пенсионера	20772	22239	22032	22606	26130	27244	26042	25981	
1 трудоспособного и 2 детей	21043	22284	21942	22659	26586	27559	26327	26403	
1 трудоспособного, 1 пенсионера 
и 1 ребенка	20060	21351	21099	21724	25293	26283	25125	25144	
Семьи, состоящие из 4 человек:									
2 трудоспособных и 2 пенсионеров	26566	28438	28192	28930	33420	34834	33310	33244	
2 трудоспособных и 2 детей	28532	30304	29878	30800	36006	37386	35714	35762	
2 трудоспособных, 1 пенсионера 
и 1 ребенка	27549	29371	29035	29865	34713	36110	34512	34503	
1 трудоспособного и 3 детей	27820	29416	28945	29918	35169	36425	34797	34925	
1 трудоспособного, 1 пенсионера 
и 2 детей	26837	28483	28102	28983	33876	35149	33595	33666	

2. СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ

Ежемесячное пособие на ребенка по состоянию на 31 декабря 2015 года получили 
78,7 тысячи детей, о чем свидетельствуют данные таблицы:

Сведения о назначении и выплате ежемесячного пособия на ребенка

	Число получателей пособий,
человек	Число детей, 
на которых назначено пособие,
человек	Сумма начисленных пособий с начала года, тыс. рублей	

Ежемесячное пособие на детей 
от 0 до 16 (18) лет - всего	52062	78657	327045,2	
из них:				
пособие на детей одиноких матерей	10091	13001	92866,8	
пособие на детей военнослужащих по призыву	44	46	235,2	

пособие на детей, родители которых уклоняются от уплаты алиментов	18	22	137,9	

Дополнительное ежемесячное пособие по уходу                    за ребенком - инвалидом	1197	1226	6348,5	

Единовременное пособие многодетной семье 
при рождении ребенка	1477	1477	2954,0	

Дополнительное единовременное пособие 
при рождении ребенка	10336	10336	10336,0	

Единовременное пособие на школьников 
из многодетной малообеспеченной семьи 
к началу учебного года	9513	9513	9513,0	

По данным Департамента семьи, социальной и демографической политики Брянской области ежемесячное пособие на детей от 0 до 16 (18) лет составляет 265 рублей, пособие 
на детей одиноких матерей –530 рублей, пособие на детей военнослужащих по призыву – 
398 рублей, пособие на детей, родители которых уклоняются от уплаты алиментов, – 
398 рублей, дополнительное пособие по уходу за ребенком-инвалидом – 398 рублей. Единовременное пособие многодетной семье при рождении ребенка составляет  2000 рублей. Дополнительное единовременное пособие при рождении ребенка - 1000 рублей на ребенка. Единовременное пособие на школьников из многодетной малообеспеченной семьи к началу учебного года - 1000 рублей на ребенка. 
Задолженности по выплате пособий по состоянию на 31 декабря 2015 года не имеется.

VII. рынок труда
1. Занятость и безработица
1.1 Занятость
Численность экономически активного населения в среднем за 2015 год составила 
по итогам обследования населения по проблемам занятости 624,4 тысячи человек, в их числе 595,4 тысячи человек или 95,4 процента экономически активного населения были заняты 
в экономике и 29,0 тысячи человек (4,6%) не имели занятия, но активно его искали 
(в соответствии с методологией Международной Организации Труда они классифицируются как безработные).
Динамика численности экономически активного населения1)
	Экономически активное
население, 
тыс. человек	в том числе:	Уровень  
занятости,     
%	Уровень 
безработицы,
%	
		занятые	безработные			
2014 год	
ноябрь 2013 г. – январь 2014 г.	629,6	596,9	32,7	62,1	5,2	
декабрь 2013 г. – февраль 2014 г.	627,2	593,8	33,4	62,1	5,3	
I квартал (в среднем за месяц)	627,0	593,9	33,1	62,4	5,3	
февраль – апрель 	632,0	596,0	36,0	62,7	5,7	
март – май	635,5	600,9	34,6	63,2	5,4	
II квартал (в среднем за месяц)	633,9	600,1	33,8	63,1	5,3	
май – июль	646,7	615,5	31,2	64,7	4,8	
июнь – август	641,4	609,9	31,4	64,1	4,9	
III квартал (в среднем за месяц)	649,0	617,2	31,8	64,9	4,9	
август – октябрь	640,3	610,4	30,0	64,2	4,7	
сентябрь – ноябрь	638,2	609,1	29,0	64,0	4,6	
IV квартал (в среднем за месяц)	630,4	601,8	28,6	63,3	4,5	
год  (в среднем за месяц)	635,1	603,2	31,9	63,4	5,0	
2015 год	
ноябрь 2014 г. – январь 2015 г.	612,0	581,6	30,5	61,4	5,0	
декабрь 2014 г. –  февраль 2015 г.	616,6	587,3	29,3	62,3	4,8	
I квартал (в среднем за месяц)	616,9	586,9	30,0	62,6	4,9	
февраль  – апрель  	624,3	591,9	32,4	63,1	5,2	
март – май 	619,0	585,6	33,4	62,4	5,4	
II квартал (в среднем за месяц)	618,4	587,4	31,0	62,6	5,0	
май – июль	619,4	591,0	28,5	63,0	4,6	
июнь – август 	631,6	603,9	27,7	64,4	4,4	
III квартал (в среднем за месяц)	634,3	604,7	29,6	64,5	4,7	
август – октябрь	638,9	611,7	27,2	65,2	4,3	
сентябрь – ноябрь 	626,6	601,7	24,9	64,1	4,0	
IV квартал (в среднем за месяц)	627,9	602,5	25,3	64,2	4,0	
год  (в среднем за месяц)	624,4	595,4	29,0	63,5	4,6	
В ноябре 2015 года численность штатных работников (без учета совместителей) органи-заций, не относящихся к субъектам малого предпринимательства, средняя численность работников которых превышает 15 человек, составила 246,3 тысячи человек. На условиях совместительства и по договорам гражданско - правового характера для работы в этих организациях привлекалось еще 8,7 тысячи человек (в эквиваленте полной занятости). Число замещенных рабочих мест работниками списочного состава, совместителями и лицами, выполнявшими работы по договорам гражданско - правового характера, в организациях 
в ноябре 2015 года составило 254,9 тысячи.

Динамика замещенных рабочих мест в организациях
(по организациям, не относящимся к субъектам малого предпринимательства, 
средняя численность работников которых превышает 15 человек)

	Ноябрь
2015, человек

	В % к	Январь -
ноябрь 2015
 в % к январю -
ноябрю 2014
	Справочно:	
		октябрю
2015

	ноябрю
2014

		ноябрь 2014
в % к	январь - ноябрь
2014 в % к  январю -
ноябрю 2013	
					октябрю
2014	ноябрю
2013		

Всего замещенных рабочих мест (работников)	254938	99,9	98,0	98,9	99,9	98,3	98,0	

в том числе:								

работников списочного состава (без внешних совместителей)	246278	99,8	98,3	99,2	99,8	98,2	98,0	

внешних совместителей	3302	101,4	98,6	98,4	101,9	89,5	89,4	

работников, выполнявших рабо-ты по договорам гражданско - правового характера	5359	101,4	87,6	90,5	100,2	108,8	103,8	

В ноябре 2015 года в общем количестве замещенных рабочих мест в организациях удельный вес рабочих мест внешних совместителей составлял 1,3 процента, лиц, выполнявших работы по гражданско-правовым договорам, - 2,1 процента.

Динамика числа замещенных рабочих мест в организациях
 по видам экономической деятельности в ноябре 2015 года
(по организациям, не относящимся к субъектам малого предпринимательства, 
средняя численность работников которых превышает 15 человек)

	Всего замещен-ных 
рабочих мест	В том числе работниками:	Число замещен-ных ра-бочих мест в % к 
ноябрю
 2014 г.	
		списочного состава (без внеш-них сов-местителей)	внешни-ми сов-мести-телями	выполняв-шими ра-боты по договорам граждан-ско-право-вого харак-тера		
Всего	254938	246278	3302	5359	98,0	
в том числе:						
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	11420	10847	43	531	112,8	
рыболовство, рыбоводство	…)	…1)	…1)	…1)	100,0	
добыча полезных ископаемых	…1)	…1)	…1)	…1)	87,7	
из нее:
добыча полезных ископаемых, кроме топливно-энергетических	…1)	…1)	…1)	…1)	87,7	
обрабатывающие производства	53178	52438	280	460	96,7	
из них:
производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака	14502	14305	54	142	105,8	
текстильное и швейное производство 	2347	2336	2	9	89,0	
производство кожи, изделий из кожи и производство обуви	654	654	-	-	98,6	
обработка древесины и производство изделий из дерева 	1567	1551	2	14	88,0	
целлюлозно-бумажное производство; издательская и полиграфическая деятельность	1926	1899	5	22	105,4	
химическое производство	680	672	1	7	106,4	
производство резиновых и пластмассовых изделий	1019	1009	7	4	117,7	
производство прочих неметаллических минеральных продуктов	3778	3744	13	21	84,1	
металлургическое производство и производство готовых металлических изделий	4561	4558	3	-	76,9	
производство машин и оборудования	3898	3815	15	68	94,1	
производство электрооборудования, электронного и оптического оборудования	6142	5900	165	77	98,3	
производство транспортных средств и оборудования	9848	9745	10	93	99,0	
прочие производства	1695	1689	4	3	107,2	
производство и распределение электроэнергии, газа и воды	15634	15453	57	124	94,9	
из него:
производство, передача и распределение электроэнергии, газа, пара и горячей воды	13739	13642	37	60	94,5	
сбор, очистка и распределение воды	1896	1811	20	64	98,3	
строительство	4740	4135	22	583	82,1	

Окончание
	Всего замещен-ных 
рабочих мест	В том числе работниками:	Число замещен-ных ра-бочих мест в % к 
ноябрю
2014 г.	
		списочного состава
(без внеш-них сов-местителей)	внешни-ми сов-мести-телями	выполняв-шими ра-боты по договорам граждан-ско-право-вого харак-тера		
оптовая и розничная торговля; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования	17888	17727	67	94	106,1	
гостиницы и рестораны	1795	1759	14	22	92,8	
транспорт и связь	19297	18822	56	419	93,7	
из них:
деятельность сухопутного транспорта	11266	11138	13	115	88,2	
деятельность воздушного транспорта	…1)	…1)	…1)	…1)	101,4	
вспомогательная и дополнительная транспортная деятельность 	2411	2363	11	37	105,7	
связь	5476	5178	31	267	101,4	
финансовая деятельность	5591	4707	13	871	90,2	
операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг	13159	12063	194	901	98,6	
из них:
операции c недвижимым имуществом	5355	4921	128	306	89,5	
деятельность, связанная с использованием вычислительной техники и информационных технологий	1199	697	6	496	117,3	
научные исследования и разработки	567	550	6	11	101,8	
предоставление прочих видов услуг	5951	5811	54	86	104,1	
государственное управление и обеспечение военной безопасности; обязательное социальное обеспечение	29547	29274	51	222	96,9	
образование	37303	35844	1213	247	97,5	
здравоохранение и предоставление
социальных услуг	35033	33833	716	483	97,1	
предоставление прочих коммунальных, социальных и персональных услуг	10257	9281	575	401	115,2	
из них:
сбор сточных вод, отходов и аналогичная деятельность	2821	2749	12	60	107,7	
деятельность общественных объединений	380	262	44	74	93,4	
деятельность по организации отдыха и развлечений, культуры и спорта	6704	5925	516	262	119,4	
предоставление персональных услуг	352	345	2	5	134,4	

1.2 Безработица

Численность не занятых трудовой деятельностью граждан, состоящих на учете в органах  государственной службы занятости, к концу декабря  2015 года составила 8924 человека.
Динамика численности не занятых трудовой деятельностью граждан, 
состоящих на учете в органах государственной службы занятости
(по данным Управления государственной службы 
по труду и занятости населения Брянской области)
на конец месяца
	Численность не занятых трудовой деятель-     ностью граждан, 
 человек
	Из них безработных	
		человек	в % к	
			соответствующему периоду 
предыдущего года	предыдущему 
периоду	
2014 год	
Январь	7862	7064	85,2	101,2	
Февраль	8094	7276	86,8	103,0	
Март	7739	7049	83,7	96,9	
Апрель	7727	6988	84,3	99,1	
Май	7973	7205	84,8	103,1	
Июнь	7619	6920	83,7	96,0	
Июль	7686	6901	83,7	99,7	
Август	7402	6753	84,5	97,9	
Сентябрь	7298	6561	89,0	97,2	
Октябрь	6960	6113	89,2	93,2	
Ноябрь	7322	6372	91,1	104,2	
Декабрь	7474	6749	96,7	105,9	
2015 год	
Январь	7835	6868	97,2	101,8	
Февраль	8556	7497	103,0	109,2	
Март	8424	7456	105,8	99,5	
Апрель	8795	7784	111,4	104,4	
Май	9335	8167	113,4	104,9	
Июнь	9411	7984	115,4	97,8	
Июль	9278	8186	118,6	102,5	
Август	9161	8029	118,9	98,1	
Сентябрь	9141	7975	121,6	99,3	
Октябрь	8553	7498	122,7	94,0	
Ноябрь	8703	7648	120,0	102,0	
Декабрь	8924	8164	121,0	106,7	

По данным Управления службы по труду и занятости населения Брянской области официальный статус безработного на конец декабря 2015 года получили 8164 человека. Численность безработных по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года увели-чилась на 1415 человек или на 21,0 процента. Пособие по безработице назначено 86,6 процента безработных.
Всего при содействии службы занятости в декабре 2015 года трудоустроено 982 че-ловека, из них безработные составили 49,8 процента. Уровень официальной (или регист-рируемой) безработицы  на конец  декабря  2015 года составил 1,3 процента экономически активного населения.
К концу декабря  2015 года нагрузка незанятого трудовой деятельностью населения, зарегистрированного в органах государственной службы занятости, на одну заявленную вакансию составила 1,2 человека.
Динамика потребности организаций в работниках,
заявленной в органы государственной службы занятости
на конец месяца
	Потребность организаций 
в работниках, заявленная
в службы занятости,
человек	Нагрузка нe занятого трудовой деятельностью населения на одну заявленную вакансию	
		человек	в % к	
			соответствующему месяцу преды-дущего года	предыдущему
месяцу	
2014 год	
Январь	10540	0,7	58,3	100,0	
Февраль	10505	0,8	66,7	114,3	
Март	11392	0,7	70,0	87,5	
Апрель	13344	0,6	66,7	85,7	
Май	15304	0,5	62,5	83,3	
Июнь	15005	0,5	55,6	100,0	
Июль	13328	0,6	66,7	120,0	
Август	11999	0,6	66,7	100,0	
Сентябрь	10843	0,7	87,5	116,7	
Октябрь	10369	0,7	87,5	100,0	
Ноябрь	9969	0,7	87,5	100,0	
Декабрь	9568	0,8	114,3	 114,3	
2015 год	
Январь	9168	0,9	128,6	112,5	
Февраль	5893	1,5	187,5	166,7	
Март	5942	1,4	200,0	93,3	
Апрель	5995	1,5	250,0	107,1	
Май	7115	1,3	260,0	86,7	
Июнь	6169	1,5	300,0	115,4	
Июль	6867	1,4	233,3	93,3	
Август	7208	1,3	216,7	92,9	
Сентябрь	7043	1,3	185,7	100,0	
Октябрь	6652	1,3	185,7	100,0	
Ноябрь	6001	1,5	214,3	115,4	
Декабрь	7388	1,2	150,0	80,0	

VIII. CОЦИАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ
1. демография
По предварительной оценке, численность постоянного населения Брянской области на 1 января 2016 года составила 1225,8 тысячи человек.
По оценке, численность постоянного населения Брянской области на 1 декабря 
2015 года составила 1226,5 тысячи человек и с начала года уменьшилась на 6,4 тысячи человек или на 0,52 процента (на соответствующую дату предыдущего года наблюдалось сокращение численности на 8,7 тысячи человек или на 0,70%).
Сокращение численности населения происходило из-за естественной убыли населения, которая в январе - ноябре 2015 года уменьшилась  по сравнению с соответствующим периодом прошлого года на 663 человека и за счет миграционной убыли населения, которая составила 
в январе - ноябре текущего года 1447 человек.
Общая характеристика воспроизводства населения в регионе
Показатели естественного движения населения в январе - ноябре
	Человек	На 1000 человек населения1)	2015 г.
в % к
2014 г.	
	2015 г.	2014 г.	прирост (+), снижение (-), человек
			
				2015 г.	2014 г.		
Родившихся	12848	12448	+400	11,4	11,0	103,6	
Умерших	17791	18054	-263	15,8	15,9	99,4	
в том числе детей в возрасте до 1 года	100	112	-12	7,92)	8,92) 	88,8	
Естественный прирост, убыль  (-)	-4943	-5606		-4,4	-4,9	89,8	
Браков	8942	9642	-700	7,9	8,5	92,9	
Разводов	5299	6465	-1166	4,7	5,7	82,5	

В январе - ноябре 2015 года в области отмечается увеличение уровня рождаемости и снижение уровня смертности. 
	В целом по области превышение числа умерших над числом родившихся составило 
1,4 раза (в январе - ноябре 2014 года - 1,5 раза), причем в 7 муниципальных районах области оно составило 1,9 – 2,6 раза. 

Число родившихся и умерших, человек

Распределение умерших по причинам смерти в январе - ноябре

	Человек	2015 г.
в % ко всем
умершим	на 100 тыс.
человек населения	2015 г.
в % к
2014 г.	
	2015 г.	2014 г.	прирост
(+), сни-
жение (-)				
					2015 г.	2014 г.		
Всего умерших	17791	18054	-263	100,0	1580,1	1591,3	99,3	
в том числе от:						 		
болезней системы кровообращения 	9433	8769	+664	53,0	837,8	772,9	108,4	
внешних причин смерти  	1644	1955	-311	9,2	146,0	172,3	84,7	
из них от:
транспортных (всех видов) травм	249	290	-41	1,4	22,1	25,6	86,3	
от случайных отравлений алкоголем	133	168	-35	0,7	11,8	14,8	79,7	
самоубийств	169	194	-25	0,9	15,0	17,1	87,7	
убийств	92	94	-2	0,5	8,2	8,3	98,8	
новообразований   	2678	2516	+162	15,1	237,9	221,8	107,3	
болезней органов дыхания   	722	770	-48	4,1	64,1	67,9	94,4	
болезней органов пищеварения  	947	985	-38	5,3	84,1	86,8	96,9	
некоторых инфекционных и парази-тарных болезней    	153	182	-29	0,9	13,6	16,0	85,0	
других причин	2214	2877	-663	12,4	196,6	253,6	77,5	

Общая характеристика миграционной ситуации в регионе

Общие итоги миграции в январе – ноябре

  	2015 г.	Справочно:
2014 г.	
	человек	на 10 тыс.
человек 
населения	человек	на 10 тыс.
человек 
населения	
Миграция – всего					
     прибывшие	41669	370,3	40213	354,9	
     выбывшие	43116	383,2	43277	381,9	
     миграционный прирост (+), снижение (-)	-1447	-12,9	-3064	-27,0	
   из нее:					
   в пределах России					
     прибывшие	39003	346,6	38342	338,4	
     выбывшие	42527	377,9	42672	376,6	
     миграционный прирост (+), снижение (-)	-3524	-31,3	-4330	-38,2	
       в том числе:					
       внутрирегиональная миграция					
          прибывшие	26768	237,9	27915	246,4	
          выбывшие	26768	237,9	27915	246,4	
          миграционный прирост (+), снижение (-)	-	-	-	-	
        межрегиональная миграция					
          прибывшие	12235	108,7	10427	92,0	
          выбывшие	15759	140,0	14757	130,2	
          миграционный прирост (+), снижение (-)	-3524	-31,3	-4330	-38,2	
  международная миграция					
     прибывшие	2666	23,7	1871	16,5	
     выбывшие	589	5,2	605	5,3	
     миграционный прирост (+), снижение (-)	2077	18,5	1266	11,2	
         в том числе:					
         со странами СНГ					
           прибывшие	2567	22,8	1732	15,3	
           выбывшие	524	4,7	502	4,4	
           миграционный прирост (+), снижение (-)	2043	18,1	1230	10,9	
         с другими зарубежными странами 					
          прибывшие 	99	0,9	139	1,2	
           выбывшие	65	0,6	103	0,9	
           миграционный прирост (+), снижение (-)	34	0,3	36	0,3	
Внешняя (для региона) миграция					
     прибывшие	14901	132,4	12298	108,5	
     выбывшие	16348	145,3	15362	135,5	
     миграционный прирост (+), снижение (-)	-1447	-12,9	-3064	-27,0	

За январь – ноябрь 2015 года миграционная убыль населения области уменьшилась  
на 52,8 процента по сравнению с прошлогодним уровнем и составила 1447 человек, что обусловлено, в основном, увеличением на 21,2 процента числа прибывших из-за пределов области.

2. ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ 
 В ЯНВАРЕ – ДЕКАБРЕ 2015 ГОДА  
На территории Брянской области в январе – декабре 2015 года по сравнению с соответ-ствующим периодом 2014 года эпидемиологическая обстановка характеризовалась ростом заболеваемости населения по ряду инфекционных заболеваний, в их числе: паротит эпидемический, бактериальная дизентерия, гепатиты В и С,  острые респираторно - вирусные инфекции, болезнь, вызванная вирусом иммунодефицита человека и бессимптомный инфекционный статус, вызванный вирусом иммунодефицита человека (ВИЧ).
В декабре 2015 года зарегистрировано 2 случая заболевания коклюшем (за аналогичный месяц 2014 года - ни одного случая).
По сравнению с соответствующим месяцем 2014 года в 10,0 раза больше выявлено заболеваний бактериальной дизентерией, сальмонеллезными инфекциями - на 30,0 процента.
Среди заболевших инфекционными болезнями в декабре 2015 года дети в возрасте 
до 17 лет включительно составляли: по острым инфекциям верхних дыхательных путей  
83,5 процента, педикулезу – 80,0 процента, острым кишечным инфекциям – 67,2 процента.
В декабре 2015 года зарегистрировано 10 человек с болезнью, вызванной вирусом иммунодефицита человека и с бессимптомным инфекционным статусом, вызванным вирусом 
иммунодефицита человека (ВИЧ). 
Заболеваемость населения отдельными инфекционными заболеваниями
(по данным Роспотребнадзора)
	Январь - декабрь 2015 г.	Декабрь
2015 г.,
 человек	В % к	
	человек	в % к 
2014 г.		ноябрю
 2015 г.	декабрю
2014 г.	
Кишечные инфекции	
Острые кишечные инфекции	5278	91,2	192	60,0	75,3	
из них:
бактериальная дизентерия (шигеллез)	92	в 2,0 р.	10	111,1	в 10,0 р.	
сальмонеллезные инфекции	302	97,1	13	81,3	130,0	
Гепатиты	
Острые гепатиты	67	115,5	7	 100,0	116,7	
 из них:						
 гепатит А	10	41,7	2	66,7	66,7	
 гепатит B	24	 в 1,8 р.	4	х	х	
 гепатит С	31	в 1,6 р.	1	25,0	33,3	
Некоторые инфекции, управляемые средствами специфической профилактики	
Краснуха	-	-	-	-	-	
Коклюш	13	30,2	2	в 2,0 р.	х	
Паротит эпидемический	2	в 2,0 р.	-	  -	  -	
Острые респираторно - вирусные инфекции	
Острые инфекции верхних дыхательных путей	220444	100,4	12024	62,9	78,6	
Грипп	20	в 1,7 р.	-	-	-	
Социально значимые болезни	
Педикулез	771	90,2	25	32,1	62,5	
Сифилис	200	74,1	11	100,0	х	
Гонококковая инфекция 	90	66,2	5	100,0	100,0	
Туберкулез (впервые выявленный)	729	91,6	10	18,9	18,5	
Болезнь, вызванная вирусом иммунодефицита человека и бессимптомный инфекционный статус, вызванный вирусом иммунодефицита человека (ВИЧ)	337	119,5	10	38,5	43,5	
Число зарегистрированных с болезнью, вызванной вирусом 
иммунодефицита и бессимптомным инфекционным статусом, 
вызванным вирусом иммунодефицита (ВИЧ), человек 

3. правонарушения
По данным Брянского областного Управления внутренних дел в январе - декабре
2015 года число зарегистрированных преступлений по видам распределилось следующим образом:

	Всего	Темпы прироста (+), снижения (-) 
к январю - декабрю 2014 года, в %	
Всего преступлений	17323	1,3	
из них по отдельным составам преступлений:			
умышленные убийства и покушения 	91	-15,0	
умышленное причинение тяжкого вреда здоровью	204	-24,4	
изнасилование и покушение на изнасилование	22	-29,0	
разбои	81	-11,0	
грабежи	368	-15,0	
мошенничество	727	-1,5	
кражи	7073	1,3	
хулиганство	25	-45,7	
преступления, связанные с незаконным оборотом наркотиков	1320	-10,1	
Количество выявленных органами правопорядка лиц, совершивших преступления, в ян-варе - декабре увеличилось по сравнению с соответствующим периодом 2014 года на 7,4 про-цента.

Характеристика лиц, совершивших преступления
	Всего	В % к январю - декабрю 2014 года	
Выявлено лиц, совершивших преступления, человек	9534	107,4	
из них:			
женщин 	1514	109,6	
несовершеннолетних	449	110,3	

Ix. ПРИЛОЖЕНИЕ

1. Производство важнейших видов продукции

	Январь - декабрь 2015 г.
	Январь - декабрь 2015 г.
 в % к 
январю - декабрю 2014 г.	
Обрабатывающие производства	
Производство пищевых продуктов, включая напитки	
Производство мяса и мясопродуктов			
мясо и субпродукты пищевые убойных животных, тонн	68642,8	в 5,4 р.	
мясо и субпродукты пищевые домашней птицы, тонн	173050,9	149,8	
колбасные изделия, тонн	12996,6	94,4	
полуфабрикаты мясные, тонн	21897,3	150,6	
консервы мясные (мясосодержащие), тыс. усл. банок	…	121,4	
консервы мясорастительные, тыс. усл. банок	…	81,7	
Переработка и консервирование рыбо- и морепродуктов			
рыба соленая (кроме сельди), тонн	689,2	107,2	
сельдь всех видов обработки, тонн	2971,5	94,0	
рыба копченая (кроме сельди), тонн	1648,3	121,0	
рыба пряного посола и маринованная (без сельди), тонн 	…	185,3	
балычные изделия, тонн	…	в 8,2 р.	
пресервы рыбные, тыс. усл. банок	…	137,4	
Переработка и консервирование картофеля, фруктов 
и овощей			
картофель переработанный и консервированный, тонн	6486,8	136,4	
плодоовощные консервы, тыс. усл. банок	31995,8	119,0	
Производство растительных и животных масел и жиров			
майонезы, кремы майонезные и продукция майонезная прочая, тонн	
…	
в 3,9 р.	
Производство молочных продуктов 			
цельномолочная продукция (в пересчете на молоко), тонн	206278,0	110,7	
молоко жидкое обработанное, тонн	92507,8	103,2	
масло сливочное и пасты масляные, тонн	7144,8	99,8	
сыр и творог, тонн 	40190,5	107,2	
сыры и продукты сырные, тонн	31740,3	106,6	
Производство продуктов мукомольно-крупяной промышленности, крахмалов и крахмалопродуктов			
мука из зерновых и зернобобовых культур, тонн	27685,5	72,4	
крупа, тонн	707,4	11,8	
крахмалы, кроме модифицированных, тонн	…	127,0	
Производство готовых кормов для животных			
комбикорма, тонн	398331,5	145,9	
Производство прочих пищевых продуктов			
хлеб и хлебобулочные изделия, тонн	80574,7	99,2	
кондитерские изделия, тонн	28762,2	88,7	
макаронные изделия, тонн	2256,3	90,7	
сахар-песок, тонн	…	142,5	
Продолжение
	Январь - декабрь 2015 г.
	Январь - декабрь 2015 г.
 в % к 
январю - декабрю 2014 г.	
Производство напитков			
водка и ликероводочные изделия, тыс. дкл	…	131,7	
пиво, кроме отходов пивоварения, тыс. дкл	…	117,2	
солод, тонн	…	117,1	
напитки безалкогольные, тыс. дкл	2585	84,0	
воды минеральные, тыс. полулитров	44627	105,2	
Производство табачных изделий	
папиросы и сигареты, млн. штук	…	55,1	
Текстильное и швейное производство	
Текстильное производство			
ткани готовые шерстяные, тыс. м2	…	106,4	
пряжа шерстяная, тонн	…	98,4	
шпагат и бечевка, тонн	…	102,7	
изделия трикотажные чулочно-носочные, тыс. пар	…	39,6	
трикотажные изделия, тыс. штук	1044,7	135,7	
полотна трикотажные, тонн	…	130,0	
белье постельное, тыс. штук	123,9	83,2	
Производство одежды, выделка и крашение меха	
костюмы, тыс. штук	…	110,0	
платья, сарафаны женские или для девочек, тыс. штук	23,7	67,0	
брюки, бриджи, шорты, тыс. штук	351,1	75,7	
юбки, тыс. штук	257,9	73,3	
белье нательное трикотажное, тыс. штук	341,0	123,9	
рубашки мужские, тыс. штук	52,6	124,4	
куртки теплые, тыс. штук	…	44,3	
спецодежда, тыс. штук	968,3	55,1	
головные уборы, тыс. штук	…	27,9	
перчатки, рукавицы (варежки) трикотажные, тыс. пар	…	129,9	
одежда и аксессуары одежды для детей младшего возраста, трикотажные, тыс. штук	…	116,8	
одежда и аксессуары одежды для детей младшего возраста из текстильных материалов, кроме трикотажных, тыс. штук	…	161,3	
Производство обуви	
обувь, тыс. пар	…	112,3	

1.	

Продолжение
	Январь - декабрь 2015 г.
	Январь - декабрь 2015 г.
 в % к 
январю - декабрю 2014 г.	
Обработка древесины и производство изделий из дерева	
Распиловка и строгание древесины; пропитка древесины			
лесоматериалы, продольно распиленные или расколотые, разделенные на слои или лущеные, толщиной более 6 мм; шпалы железнодорожные или трамвайные деревянные, непропитанные, тыс. м3	128,7	94,3	
гранулы топливные (пеллеты), тонн	…	149,3	
Производство шпона, фанеры, плит, панелей			
фанера клееная, состоящая только из листов древесины, м3	…	84,7	
плиты древесностружечные и аналогичные плиты из древесины и других одревесневших материалов, усл. м3	…	86,7	

Производство деревянных строительных конструкций, включая сборные деревянные строения, и столярных изделий			
блоки оконные в сборе (комплектно), тыс. м2	…	32,4	
блоки дверные в сборе (комплектно), тыс. м2	23,2	93,3	
паркет щитовой деревянный, тыс. м2	…	18,2	
Производство деревянной тары			
поддоны деревянные и прочие щиты деревянные погрузочные, тыс. штук 	527,4	129,7	
Производство отдельных видов продукции целлюлозно - бумажного производства, 
издательской и полиграфической деятельности	
Производство целлюлозы, древесной массы, бумаги,
картона и изделий из них			
бумага, тонн	…	96,9	
картон, тонн	…	100,9	
ящики из гофрированного картона 
(тара транспортная), тыс. м2	107895,7	120,6	
ярлыки и этикетки из бумаги или картона, млн. штук	113,1	104,2	
Издательская и полиграфическая деятельность, тиражирование записанных носителей информации			
газеты, млн. штук	808,6	93,3	
книги, брошюры, листовки (листов – оттисков), 
млн. штук	19,6	86,5	
Производство отдельных видов продукции химического производства	
Производство основных химических веществ			
удобрения минеральные или химические (в пересчете 
на 100% питательных веществ), тыс. тонн	…	144,4	
 смолы аминоформальдегидные в первичных формах, тонн	…	85,1	

Производство лаков и красок			
лакокрасочные материалы на основе полимеров, тонн	…	70,5	

Продолжение
	Январь - декабрь 2015 г.
	Январь - декабрь 2015 г.
 в % к 
январю - декабрю 2014 г.	
Производство отдельных видов резиновых и пластмассовых изделий	
Производство резиновых изделий			
рукава из резины, кроме твердой резины (эбонита), тыс. м	…	57,8	
Производство пластмассовых изделий			
трубы, трубки, шланги, рукава и их филинги полимерные, тонн	…	76,2	
плиты, листы, пленка и полосы (ленты) полимерные, тонн	…	96,6	
мешки и сумки, включая конические, из полимеров этилена, тыс. штук	…	100,8	
окна и их коробки, подоконники полимерные, м2	214531,4	90,6	
двери и их коробки полимерные, м2	16306,0	45,0	
Производство отдельных видов прочих неметаллических минеральных продуктов	
Производство стекла и изделий из стекла			
стеклопакеты (без оконных переплетов), тыс. м2	…	22,0	
посуда из стекла столовая и кухонная, принадлежности 
из стекла туалетные и канцелярские, украшения для интерьера и аналогичные изделия из стекла, тыс. штук	…	7,0	
Производство кирпича, черепицы и прочих строительных изделий из обожженной глины			
кирпич керамический неогнеупорный строительный, 
млн. усл. кирпичей	91,9	122,0	
кирпич строительный (включая камни) из цемента, бетона или искусственного камня, млн. усл. кирпичей 	…	89,8	
Производство цемента, извести и гипса			
портландцемент, цемент глиноземистый, цемент шлаковый и аналогичные цементы гидравлические, 
тыс. тонн	…	86,6	
известь строительная, тыс. тонн	…	95,7	
известь технологическая, тыс. тонн	…	94,7	
Производство изделий из бетона, гипса и цемента			
конструкции и детали сборные железобетонные, тыс. м3	174,6	70,0	
блоки крупные стеновые (включая блоки стен подвалов),
млн. усл. кирпичей	7,2	45,5	
блоки стеновые мелкие из ячеистого бетона,
млн. усл. кирпичей	169,5	111,4	
листы асбестоцементные волнистые (гофрированные) (шифер), млн. усл. плиток	…	79,9	
трубы и муфты асбестоцементные, км усл. труб	…	16,7	
Производство отдельных видов продукции 
металлургического производства и готовых металлических изделий	
Металлургическое производство			
сталь, тонн	…	82,8	

Продолжение
	Январь - декабрь 2015 г.
	Январь - декабрь 2015 г.
 в % к 
январю - декабрю 2014 г.	
Производство готовых металлических изделий			
котлы водогрейные центрального отопления, тыс. кВт	…	92,0	
радиаторы центрального отопления с неэлектрическим нагревом из черных металлов, тыс. кВт	…	-	
конструкции строительные сборные из стали, тыс. тонн	…	68,4	
изделия крепежные, винты мелкие крепежные, тонн	…	52,8	
Производство отдельных видов машин и оборудования	
Производство механического оборудования			
краны, вентили, клапаны и арматура аналогичная для трубопроводов, котлов, цистерн, баков, тыс. штук	…	42,5	
Производство машин и оборудования для сельского 
и лесного хозяйства			
комбайны зерноуборочные, штук	…	49,2	
Производство станков			
деревообрабатывающие станки, штук	…	102,6	
Производство прочих машин и оборудования специального назначения			
грейдеры самоходные (автогрейдеры), штук	…	75,1	
погрузчики одноковшовые фронтальные самоходные, штук	…	87,1	
Производство бытовых приборов, не включенных 
в другие группировки			
электроплитки бытовые, штук	…	74,2	
Производство отдельных видов электрооборудования, 
электронного и оптического оборудования	
Производство аппаратуры для радио, телевидения 
и связи			
приборы полупроводниковые, тыс. штук	…	81,8	
микросхемы электронные (схемы интегральные и микро- сборки), тыс. штук	…	130,3	
Производство отдельных видов транспортных средств и оборудования	
Производство автомобилей, прицепов, полуприцепов 
и специального назначения			
грузовые автомобили (включая шасси), штук	…	93,3	
прицепы общего назначения к грузовым автомобилям, штук	…	60,2	
автокраны, штук	…	87,4	
    снегоходы (мотонарты), штук	…	в 4,6 р.	
Производство судов, летательных и  космических аппаратов и прочих транспортных средств			
тепловозы маневровые и промышленные, штук	…	103,5	
вагоны грузовые магистральные, штук	…	75,1	
мотоциклы, штук	…	56,3	
велосипеды, штук	…	76,4	
санки, штук	…	37,2	

Окончание
	Январь - декабрь 2015 г.
	Январь - декабрь 2015 г.
 в % к 
январю - декабрю 2014 г.	
Производство отдельных видов продукции прочих обрабатывающих производств	
Производство мебели и прочей продукции,
не включенной в другие группировки			
столы кухонные, для столовой и гостиной, штук	33431	118,5	
стулья, штук	2544	135,4	
кресла, штук	4312	57,7	
шкафы кухонные, для спальни, столовой и гостиной, штук	76513	106,2	
диваны – кровати, штук	16053	85,5	
кровати деревянные, штук	27756	120,8	
диваны, кушетки, софы, тахты, штук	922	46,1	
матрасы, кроме основ матрасных, штук	4516	92,3	
Производство электро- и теплоэнергии	
Производство, передача и распределение электроэнергии, газа, пара и горячей воды			
электроэнергия, млн. кВт. ч	…	85,6	
в том числе выработка тепловыми электростанциями	…	85,6	
тепловая энергия, тыс. Гкал	5467,2	97,3	

« … » - Данные не публикуются в целях обеспечения конфиденциальности первичных статистических данных, полученных от организаций, в соответствии с Федеральным законом от 29.11.2007 г. № 282-ФЗ «Об официальном статистическом учете и системе государственной статистики в Российской Федерации» (ст.4, п.5; ст.9, п.1). 

2. Распределение организаций 
по организационно - правовым формам на 1 января
единиц
	2016	2015	2016
 в % к 
2015	
Всего	22720	22743	99,9	
в том числе:				
Товарищества на вере	24	25	96,0	
Общества с ограниченной ответственностью	16149	15712	102,8	
Общества с дополнительной ответственностью	1	1	100,0	
Открытые и публичные акционерные общества	226	263	85,9	
Закрытые и непубличные акционерные общества	286	291	98,3	
Унитарные предприятия	251	258	97,3	
Производственные кооперативы	191	200	95,5	
Потребительские кооперативы	176	189	93,1	
Общественные и религиозные организации (объединения)	881	896	98,3	
Фонды	80	82	97,6	
Учреждения	2752	3075	89,5	
в том числе:				
бюджетные 	1524	1866	81,7	
частные	93	89	104,5	
автономные	128	126	101,6	
казенные	1007	987	102,0	
Некоммерческие партнерства	33	35	94,3	
Автономные некоммерческие организации	75	66	113,6	
Ассоциации и союзы (объединения юридических лиц, адвокатские 
и нотариальные палаты, коллегии адвокатов и пр.))	31	15	206,7	
Товарищества собственников жилья	401	463	86,6	
Государственные корпорации	-	-	-	
Садоводческие, огороднические или дачные некоммерческие товарищества	114	118	96,6	
Паевые инвестиционные фонды	-	-	-	
Организации, созданные без прав юридического лица (представительства, филиалы и др.)	934	964	96,9	
Прочие	115	90	127,8	

3. Характеристика демографии юридических лиц
в разрезе видов экономической деятельности в 2015 году
	Количество зарегистрированных организаций	Количество официально ликвидированных организаций	Коэффициент прироста (+,-) 
на 1000 организаций	
	всего	коэффициент 
рождаемости 
организаций 
на 1000 организаций	всего	коэффициент официальной ликвидации организаций 
на 1000 организаций		
	декабрь	январь- декабрь	декабрь	январь- декабрь	декабрь	январь- декабрь	декабрь	январь- декабрь	декабрь	январь- декабрь	
Всего	167	1904	7,7	87,4	101	1685	4,6	77,4	3,1	10,0	
в том числе:											
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство	2	47	2,1	48,1	1	69	1,0	70,6	1,1	-22,5	
обрабатывающие производства	11	170	5,1	78,5	11	126	5,1	58,2	-	20,3	
строительство	13	228	6,1	109,4	14	145	6,6	69,6	-0,5	39,8	
оптовая и розничная торговля, ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования 	82	765	12,4	116,3	31	550	4,7	83,6	7,7	32,7	
гостиницы и рестораны	6	37	11,4	70,0	3	32	5,7	60,5	5,7	9,5	
транспорт и связь	11	137	8,3	106,0	6	73	4,6	56,5	3,7	49,5	
финансовая деятельность	        1	23	6,3	145,1	-	20	-	126,2	6,3	18,9	
операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг 	26	322	7,6	95,0	13	216	3,8	63,7	3,8	31,3	
государственное управление и обеспечение военной безопасности;  социальное страхование	5	19	5,4	20,4	1	37	1,1	39,7	4,3	-19,3	
образование	4	25	3,1	19,1	4	37	3,1	28,3	-	-9,2	
здравоохранение и предоставление социальных услуг 	2	33	4,5	75,8	3	17	6,8	39,0	-2,3	36,8	
предоставление прочих коммунальных, социальных и персональных услуг  	3	73	1,9	43,2	14	345	9,0	204,1	-7,1	-160,9	

4. Максимальные и минимальные цены на отдельные виды товаров и услуг в обследуемых городах Брянской области
в декабре 2015 года
	Минимальная цена	Максимальная цена	Соотношение цен	
	район, город	рублей	район, город	рублей		
Продовольственные товары	
Говядина (кроме бескостного мяса), за кг 	Навля	283,23	Брянск	355,16	1,3	
Масло подсолнечное, за кг	Клинцы 	86,03	Навля	108,67	1,3	
Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5 – 3,2% жирности, за литр	Навля 	37,25	Клинцы	41,36	1,1	
Яйца куриные, 
за десяток	Клинцы	61,55	Брянск	66,08	1,1	
Сахар-песок, за кг	Клинцы	48,10	Новозыбков	50,09	1,0	
Соль поваренная пищевая, за кг	Брянск	9,61	Новозыбков	12,18	1,3	
Мука пшеничная, за кг	Клинцы	30,74	Новозыбков	34,30	1,1	
Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, за кг	Навля 	30,46	Брянск	33,01	1,1	
Картофель, за кг	Брянск	11,94	Навля	14,79	1,2	
Непродовольственные товары	
Стиральный порошок, за кг	Клинцы	106,28	Навля	137,46	1,3	
Мыло туалетное,
за кусок 100 г	Новозыбков	25,00	Брянск	32,91	1,3	
Мыло хозяйственное, за кусок 200 г	Навля	16,75	Брянск	26,24	1,6	
Сигареты с фильтром отечественного производства, за пачку 
20 шт.	Клинцы	51,23	Навля	63,14	1,2	
Корвалол, флакон емк. 25 мл	Клинцы	14,25	Навля	15,90	1,1	
Бензин, марки 
АИ 92(93), за л	Брянск	32,53	Клинцы 	32,92	1,01	
Платные услуги	
Ремонт обуви (постановка набоек), пара	Брянск	200,84	Клинцы  	255,97	1,3	
Услуги парикмахерских (стрижка в женском зале), стрижка	Навля 	332,47	Новозыбков	390,84	1,2	
Плата за жилье в домах государственного и му-ниципального жилищ-ных фондов, кв. м общей площади	Навля	15,50	Клинцы	24,46	1,6	
Удаление зуба под местным обезболива-нием, удаление 	Навля	222,71	Новозыбков	512,00	2,3	
Лечение кариеса, пломба	Новозыбков	842,98	Брянск	1145,77	1,4	
5. Средние цены на отдельные товары и платные услуги, оказанные населению, входящие в набор из основных товаров и услуг, на 25 декабря 2015 года
рублей
Наименование товаров, услуг	Единица
измерения	Брянск	Брянская
область	
Говядина (кроме бескостного мяса)	кг	355,16	330,64	
Куры охлажденные и мороженые	кг	121,97	126,57	
Колбаса полукопченая и варено-копченая	кг	415,20	404,82	
Колбаса вареная 	кг	300,74	300,07	
Рыба мороженая неразделанная 	кг	130,34	137,08	
Масло сливочное 	кг	348,32	345,70	
Масло подсолнечное	кг	103,38	100,48	
Маргарин	кг	108,50	108,21	
Сметана	кг	149,72	144,34	
Творог жирный	кг	216,27	210,05	
Молоко питьевое цельное пастеризованное,  
2,5 – 3,2% жирности	литр	39,78	39,95	
Сыры сычужные твердые и мягкие	кг	388,96	382,57	
Яйца куриные	дес.	66,08	64,85	
Сахар-песок	кг	48,51	48,70	
Мука пшеничная	кг	31,69	32,05	
Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной 
и пшеничной	кг	33,01	32,40	
Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 
1 и 2 сортов	кг	44,55	43,44	
Рис шлифованный	кг	59,01	59,05	
Пшено	кг	27,53	27,97	
Вермишель	кг	45,30	47,10	
Картофель	кг	11,94	12,78	
Капуста свежая белокочанная	кг	20,41	20,44	
Лук репчатый	кг	21,79	22,22	
Морковь	кг	19,40	22,37	
Яблоки	кг	78,88	78,85	
Мыло хозяйственное	кусок 200 гр	26,24	23,21	
Стиральный порошок	кг	136,83	127,53	
Мыло туалетное	кусок 100 гр	32,91	29,44	
Городской автобус 	поездка	14,00	14,00	
Троллейбус	поездка	14,00	14,00	
Плата за жилье в домах государственного и муниципального жилищных фондов	кв. м	18,31	19,41	
Водоснабжение холодное и водоотведение	куб. м	29,60	31,49	
Отопление	Гкал	2036,27	2012,59	
Горячее водоснабжение	куб. м	132,53	124,73	
Электроэнергия в квартирах без электроплит	100 квт.ч	324,00	324,00	

6. Стоимость и изменение стоимости минимального набора продуктов питания, рассчитанного по среднероссийским нормам потребления, в декабре 2015 года
на душу населения
	Стоимость в рублях	Изменение в % к предыдущему месяцу	Изменение в % к декабрю 2014 года	
Брянская область	3240,33	101,0	110,1	
г. Брянск	3303,82	100,8	109,2	
г. Клинцы	2988,88	101,7	111,7	
г. Новозыбков	3264,50	100,7	112,0	
п.г.т.  Навля	3166,10	101,2	109,0	

 

    27 января  2016 года 	 	                                           Территориальный орган
Федеральной  службы
государственной статистики
по Брянской области

x. МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ
ПОЯСНЕНИЯ

Оборот организаций
В оборот организаций включается стоимость отгруженных товаров собственного производства, выполненных собственными силами работ и услуг, а также выручка от продажи приобретенных на стороне товаров (без налога на добавленную стоимость, акцизов и других аналогичных обязательных платежей).
Объем отгруженных товаров собственного производства представляет собой стоимость тех товаров, которые произведены данным юридическим лицом и фактически в отчетном периоде отгружены или отпущены в порядке продажи, а также прямого обмена на сторону (другим юридическим и физическим лицам), независимо от того, поступили деньги на счет продавца или нет.
Данные по этому показателю представляют совокупность организаций с соответствующим основным видом деятельности и отражают коммерческую деятельность организаций.
Промышленное  производство
Индекс промышленного производства - относительный показатель, характеризующий изменение масштабов производства в сравниваемых периодах. Различают индивидуальные и сводные индексы производства. Индивидуальные индексы отражают изменение выпуска одного продукта и исчисляются как отношение объемов производства данного вида продукта в натурально-вещественном выражении в сравниваемых периодах. Индекс промышленного производства характеризует совокупные изменения производства всех видов продукции и отражает изменение создаваемой в процессе производства стоимости в результате изменения только физического объема производимой продукции. Для исчисления индекса промышленного производства индивидуальные индексы по конкретным видам продукции поэтапно агрегируются в индексы по видам деятельности, подгруппам, группам, подклассам, классам, подразделам и разделам. Индекс промышленного производства – агрегированный индекс по видам деятельности “Добыча полезных ископаемых”, “Обрабатывающие производства”, “Производство и распределение электроэнергии, газа и воды”.
Объем отгруженных товаров представляет собой стоимость тех товаров, которые произведены данным юридическим лицом и фактически в отчетном периоде отгружены или отпущены в порядке продажи, а также прямого обмена на сторону (другим юридическим и физическим лицам, независимо от того, поступили деньги на счет продавца или нет).

Строительство
Объем выполненных работ по виду деятельности "Строительство" - это работы, выполненные организациями собственными силами по виду деятельности "Строительство" на основании договоров и (или) контрактов, заключаемых с заказчиками. В стоимость этих работ включаются работы по строительству новых объектов, капитальному и текущему ремонту, реконструкции, модернизации жилых и нежилых зданий и инженерных сооружений.
Данные приводятся с учетом объемов, выполненных субъектами малого предпринимательства, организациями министерств и ведомств, имеющих воинские подразделения, 
и объемов скрытой и неформальной деятельности в строительстве.
Число построенных квартир - количество квартир в законченных строительством жилых домах квартирного, гостиничного типа и общежитиях, квартир в нежилых зданиях, 
а также в индивидуальных жилых домах.
Общая площадь жилых домов определяется как сумма площадей жилых и подсобных помещений квартир, площадей лоджий, балконов, веранд, террас и холодных кладовых, подсчитываемых с соответствующими понижающими коэффициентами в домах квартирного и гостиничного типа, общежитиях постоянного типа и других строениях, предназначенных для проживания людей (домах для престарелых и инвалидов, спальных корпусах детских домов и школ-интернатов и др.), а также жилых и подсобных помещений в индивидуальных жилых домах. К подсобным помещениям относятся кухни, передние, внутриквартирные коридоры, ванные или душевые, туалеты, кладовые или хозяйственные встроенные шкафы. В домах-интернатах для престарелых и инвалидов, ветеранов, специальных домах для одиноких престарелых, детских домах к подсобным помещениям также относятся помещения культурно-бытового назначения и медицинского обслуживания.
Сельское хозяйство
Продукция сельского хозяйства формируется как объем производства продукции растениеводства и животноводства, включая изменение стоимости незавершенного производства в растениеводстве и животноводстве, в хозяйствах всех сельхозпроизводителей (сельскохозяйственные организации, крестьянские (фермерские) хозяйства, индивидуальные предприниматели, хозяйства населения) в стоимостной оценке по фактически действовавшим ценам. 
Индекс производства продукции сельского хозяйства - относительный показатель, характеризующий изменение массы произведенных продуктов растениеводства и животно-водства в сравниваемых периодах. Для его исчисления используется показатель объема производства продукции сельского хозяйства в сопоставимых ценах предыдущего года.
 Данные о поголовье скота, производстве и реализации основных видов сельскохозяйственных продуктов определяются: по сельскохозяйственным организациям - на основании форм федерального государственного статистического наблюдения, предоставляемых  крупными и средними сельхозорганизациями, с досчетом на малые и прочие организации; 
по хозяйствам населения,  крестьянским (фермерским) хозяйствам и индивидуальным предпринимателям -  по материалам выборочных обследований.
Транспорт и связь
Грузооборот транспорта - объем работы транспорта по перевозкам грузов. Единицей измерения является тонно-километр, т.е. перемещение 1 тонны груза на 1 километр. Исчисля-ется суммированием произведений массы перевезенных грузов каждой перевозки в тоннах 
на расстояние перевозки в километрах.
Данные о грузообороте автомобильного транспорта общего пользования приведены 
с учетом оценки объемов перевозок грузов, выполненных предпринимателями (физическими лицами) – владельцами грузовых автомобилей, занимающимися коммерческими автопе-ревозками.
Пассажирооборот транспорта общего пользования характеризует перевозку 
пассажиров с учетом расстояний, на которые перевезены пассажиры. Единицей измерения является пассажиро-километр, т.е. перемещение одного пассажира на 1 километр. Определяется путем суммирования произведений количества пассажиров по каждой позиции перевозки на расстояние перевозки; исчисляется раздельно по видам транспорта.

Розничная  торговля
Оборот розничной торговли представляет собой выручку от продажи товаров населению для личного потребления или использования в домашнем хозяйстве за наличный расчет или оплаченных по кредитным карточкам, по расчетным чекам банков, по перечислениям со счетов вкладчиков, по поручению физических лиц без открытия счета, посредством платежных карт (электронных денег). Стоимость товаров, проданных отдельным категориям населения со скидкой, включается в оборот розничной торговли в полном объеме.
Индекс физического объема оборота розничной торговли - относительный показатель, характеризующий совокупное изменение товарной массы в текущем периоде  
по сравнению с предыдущим (базисным) периодом и показывающий, как изменился оборот 
в результате изменения только его физического объема при исключении влияния изменения цен.
Оборот общественного питания представляет собой выручку от продажи собственной кулинарной продукции (блюд, кулинарных изделий, полуфабрикатов) и покупных товаров без кулинарной обработки (мучных, кондитерских и хлебобулочных изделий, фруктов, алкогольных и безалкогольных напитков и т.д.) населению для потребления, главным образом, на месте, а также организациям и индивидуальным предпринимателям для организации питания различных контингентов населения.
Оборот розничной торговли (оборот общественного питания) включает данные как по организациям, для которых эта деятельность является основной, так и по организациям других видов деятельности, если они осуществляют продажу приобретенных на стороне товаров или товаров собственного производства населению через торговые заведения (заведения общественного питания), находящиеся на их балансе, или с оплатой через свою кассу. Оборот розничной торговли, кроме того, включает продажу товаров индивидуальными предпринимателями, физическими лицами на розничных рынках и ярмарках.
Оборот розничной торговли и оборот общественного питания формируются по данным сплошного федерального статистического наблюдения за крупными и средними организациями (предприятиями), которое проводится с месячной периодичностью, выборочного обследования малых предприятий розничной торговли (за исключением микропредприятий), а также выборочных обследований микропредприятий, розничных рынков и ярмарок, индивидуальных предпринимателей в розничной торговле с распространением полученных данных на генеральную совокупность.
Кроме того, в соответствии с требованиями системы национальных счетов, эти показатели досчитываются на объемы скрытой деятельности.
В оборот розничной торговли пищевыми продуктами включается стоимость проданных населению продуктов питания, напитков и табачных изделий.
Данные по товарным запасам приводятся по организациям с основным видом деятельности "розничная торговля". 
Рынок платных услуг населению
Объем платных услуг населению отражает общий объем денежных средств, уплаченных самим потребителем за оказанную ему (или членам его семьи) услугу или организацией (предприятием), в которой он работает (за счет средств из прибыли). Производителями услуг выступают исключительно резиденты российской экономики (юридические лица, зарегистрированные на территории Российской Федерации). Потребителями услуг являются граждане Российской Федерации, а также граждане других государств (нерезиденты), потребляющие те или иные услуги на территории Российской Федерации. 
Объем платных услуг включает объемы услуг, оказанных населению крупными, средними организациями, малыми и микропредприятиями, гражданами, занимающимися предпринимательской деятельностью без образования юридического лица на индивидуальной основе. Этот показатель формируется на основании данных форм федерального статистического наблюдения и экспертной оценки скрытой и неформальной деятельности на рынке услуг по утвержденной методике. Данные об объеме платных услуг населению 
в распределении по видам приведены в соответствии с Общероссийским классификатором услуг населению с учетом внесенных в него изменений в установленном порядке.
Оптовая торговля
Оборот оптовой торговли представляет собой выручку от реализации товаров, приобретенных ранее на стороне, в целях перепродажи юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям для профессионального использования (переработки или дальнейшей продажи). 
Оборот оптовой торговли приводится в фактических продажных ценах, включающих торговую наценку, налог на добавленную стоимость, акциз, экспортную пошлину, таможенные сборы и аналогичные обязательные платежи. Сумма вознаграждения комиссионеров (поверенных, агентов) отражается по фактической стоимости, включая НДС.
Оборот оптовой торговли включает данные по организациям с основным видом экономической деятельности "оптовая торговля, включая торговлю через агентов, кроме торговли автотранспортными средствами и мотоциклами" и по организациям других видов деятельности, осуществляющим оптовую торговлю.
Оборот оптовой торговли формируется по данным сплошного федерального статистического наблюдения за крупными и средними организациями (предприятиями); выборочного обследования малых предприятий оптовой торговли (кроме микропредприятий), с рас-пространением полученных данных на генеральную совокупность объектов наблюдения. Кроме того, оборот оптовой торговли досчитывается на объемы оптовых продаж микропредприятиями и индивидуальными предпринимателями с основным видом деятель-ности, идентифицированным кодами ОКВЭД, относящимися к классу 51 (начиная с итогов 
за 2007 год). В соответствии с требованиями системы национальных счетов оборот оптовой торговли досчитывается на объемы деятельности, не наблюдаемой прямыми статистическими методами.
Объемы оборота оптовой (розничной) торговли ежеквартально уточняются по резуль-татам обследования отдельных категорий хозяйствующих субъектов.
Внешняя торговля
Внешняя торговля - торговля между странами, состоящая из вывоза (экспорта) и ввоза (импорта) товаров и услуг. 
Информация по внешней торговле включает:
данные таможенной статистики Брянской таможни, полученные на основе грузовых таможенных деклараций участников внешнеэкономической деятельности, зарегистрированных на территории Брянской области и совершавших внешнеторговые операции в регионе действия Брянской таможни;
данные об объемах экспорта (импорта) товаров, не пересекающих таможенную границу Российской Федерации (рыбы и морепродуктов, добытых и отгруженных в нейтральных водах, топлива и товаров, приобретенных российскими транспортными средствами в иностранных портах), полученные на основе форм федерального статистического наблюдения Росстата;
с учетом данных о внешней торговле с Республикой Беларусь.
Таможенная статистика внешней торговли формируется по всем товарам (в том числе ценностям, за исключением валютных ценностей, находящихся в обращении), ввоз и вывоз которых увеличивает или уменьшает материальные ресурсы страны, и не включает данные по товарам, не пересекающим таможенную границу России (рыба и морепродукты, добытые и отгруженные в нейтральных водах, топливо и товары, приобретенные российскими (иностранными) транспортными средствами в иностранных портах), а также данные по ввозу (вывозу) товаров физическими лицами в пределах установленных беспошлинных квот или перемещаемых через таможенную границу в упрощенном порядке.
Экспорт товаров - вывоз товаров с территории Российской Федерации без обязательства об обратном ввозе. Экспорт включает вывоз из страны товаров отечественного производства, а также реэкспорт товаров. К товарам отечественного производства относятся также товары иностранного происхождения, ввезенные в страну и подвергшиеся существенной переработке, изменяющей основные качественные или технические характеристики товаров. 
К реэкспортным товарам относятся товары, ранее ввезенные на территорию Российской Федерации, а затем вывезенные с этой территории без уплаты таможенных пошлин, налогов и без применения к товарам запретов и ограничений экономического характера.
Импорт товаров - ввоз товаров на территорию Российской Федерации без обязательств об обратном вывозе. В импорт включаются ввезенные товары, предназначенные для потребления в экономике страны и товары, ввозимые на территорию государства в со-ответствии с режимом реимпорта. К реимпортным товарам относятся товары, ранее вывезенные с территории Российской Федерации, а затем ввезенные на эту территорию без уплаты таможенных пошлин, налогов и без применения к товарам запретов и ограничений экономического характера.
Внешнеторговый оборот - сумма экспорта и импорта товаров. 
Сальдо - разница между экспортом и импортом. Положительное сальдо - экспорт превышает импорт, отрицательное сальдо (ставится знак "минус") - импорт превышает экспорт.
Экспорт и импорт услуг. Услуга - полезный результат деятельности, удовлетво-ряющий определенные потребности, но не воплощающийся в материально-вещественной (материальной) форме. К основным видам международных услуг относятся: транспортные, туристские услуги (поездки), строительные, услуги связи, финансовые, роялти и лицензионные платежи, услуги по операционному лизингу и прочие виды услуг, не вошедшие в пере-численные. 

Малое и среднее предпринимательство

В соответствии с Федеральным законом «О развитии малого и среднего предпри-нимательства в Российской Федерации» от 24 июля 2007 года № 209-ФЗ (cтатья 4 «Категории субъектов малого и среднего предпринимательства»): 

        1. К субъектам малого и среднего предпринимательства относятся внесенные в еди-ный государственный реестр юридических лиц потребительские кооперативы и коммерческие организации (за исключением государственных и муниципальных унитарных предприятий), а также физические лица, внесенные в единый государственный реестр индивидуальных предпринимателей и осуществляющие предпринимательскую деятельность без образования юридического лица (далее - индивидуальные предприниматели), крестьянские (фермерские) хозяйства, соответствующие следующим условиям:
 
        1) для юридических лиц - суммарная доля участия Российской Федерации, субъектов Российской Федерации, муниципальных образований, иностранных юридических лиц, общественных и религиозных организаций (объединений), благотворительных и иных фондов в уставном (складочном) капитале (паевом фонде) указанных юридических лиц не должна превышать двадцать пять процентов (за исключением активов акционерных инвестиционных фондов и закрытых паевых инвестиционных фондов), доля участия, принадлежащая одному или нескольким юридическим лицам, не являющимся субъектами малого и среднего предпринимательства, не должна превышать двадцать пять процентов. Последнее ограничение не распространяется на хозяйственные общества, хозяйственные партнерства, деятельность которых заключается в практическом применении (внедрении) результатов интеллектуальной деятельности (программ для электронных вычислительных машин, баз данных, изобретений, полезных моделей, промышленных образцов, селекционных достижений, топологий интегральных микросхем, секретов производства (ноу-хау), исключительные права на которые принадлежат учредителям (участникам) соответственно таких хозяйственных обществ, хозяйственных партнерств - бюджетным, автономным научным учреждениям либо являющимся бюджетными учреждениями, автономными учреждениями образовательным организациям высшего образования, а также на юридические лица, учредителями (участниками) которых являются юридические лица, включенные в утвержденный Правительством Российской Федерации перечень юридических лиц, предоставляющих государственную поддержку инновационной деятельности в формах, установленных Федеральным законом от 23 августа 1996 года N 127-ФЗ "О науке и государственной научно-технической политике". Юридические лица включаются в указанный перечень в порядке, установленном Правительством Российской Федерации, при условии соответствия одному 
из следующих критериев (в ред. Федерального закона от 23.07.2013 N 238-ФЗ):
а) юридические лица являются открытыми акционерными обществами, не менее пятидесяти процентов акций которых находится в собственности Российской Федерации, или хозяйственными обществами, в которых данные открытые акционерные общества имеют право прямо и (или) косвенно распоряжаться более чем пятьюдесятью процентами голосов, приходящихся на голосующие акции (доли), составляющие уставные капиталы таких хозяйственных обществ, либо имеют возможность назначать единоличный исполнительный орган и (или) более половины состава коллегиального исполнительного органа, а также возможность определять избрание более половины состава совета директоров (наблюдательного совета); (в ред. Федерального закона от 23.07.2013 N 238-ФЗ);
б) юридические лица являются государственными корпорациями, учрежденными   
в  соответствии с Федеральным законом от 12 января 1996 года N 7-ФЗ "О некоммерческих организациях"; (в ред. Федерального закона от 23.07.2013 N 238-ФЗ).
          
2) средняя численность работников за предшествующий календарный год не должна превышать следующие предельные значения средней численности работников для каждой категории субъектов малого и среднего предпринимательства: 
а) от ста одного до двухсот пятидесяти человек включительно для средних предприятий; 
          б) до ста человек включительно для малых предприятий; среди малых предприятий выделяются микропредприятия - до пятнадцати человек;
  3) выручка от реализации товаров (работ, услуг) без учета налога на добавленную стоимость или балансовая стоимость активов (остаточная стоимость основных средств и нематериальных активов) за предшествующий календарный год не должна превышать предельные значения, установленные Правительством Российской Федерации для каждой категории субъектов малого и среднего предпринимательства.
 Предельные значения выручки от реализации товаров (работ, услуг) за предшествующий календарный год без учета налога на добавленную стоимость для следующих категорий субъектов малого и среднего предпринимательства (утверждены Постановлением Правительства РФ от 9 февраля 2013 г. N 101 "О предельных значениях выручки от реализации товаров (работ, услуг) для каждой категории субъектов малого и среднего предпринимательства"):
микропредприятия - 60 млн. рублей;
малые предприятия - 400 млн. рублей;
средние предприятия - 1000 млн. рублей.
   2. Предусмотренные пунктом 3 части 1 настоящей статьи предельные значения выручки от реализации товаров (работ, услуг) и балансовой стоимости активов устанавливаются Правительством Российской Федерации один раз в пять лет с учетом данных сплошных статистических наблюдений за деятельностью субъектов малого и среднего пред-принимательства. 
 
                3. Категория субъекта малого или среднего предпринимательства определяется в соот-ветствии с наибольшим по значению условием, установленным пунктами 2 и 3 части 1 насто-ящей статьи.

   4. Категория субъекта малого или среднего предпринимательства изменяется только 
в случае, если предельные значения выше или ниже предельных значений, указанных в пунктах 2 и 3 части 1 настоящей статьи, в течение двух календарных лет, следующих один за другим. 

                 5. Вновь созданные организации или вновь зарегистрированные индивидуальные предприниматели и крестьянские (фермерские) хозяйства в течение того года, в котором они зарегистрированы, могут быть отнесены к субъектам малого и среднего предпринимательства, если их показатели средней численности работников, выручки от реализации товаров (работ, услуг) или балансовой стоимости активов (остаточной стоимости основных средств и нема-териальных активов) за период, прошедший со дня их государственной регистрации, не пре-вышают предельные значения, установленные в пунктах 2 и 3 части 1 настоящей статьи. 

                 6. Средняя численность работников микропредприятия, малого предприятия или среднего предприятия за календарный год определяется с учетом всех его работников, в том числе работников, работающих по гражданско-правовым договорам или по совместительству 
с учетом реально отработанного времени, работников представительств, филиалов и других обособленных подразделений указанных микропредприятий, малого предприятия или среднего предприятия.
 
                7. Выручка от реализации товаров (работ, услуг) за календарный год определяется в порядке, установленном Налоговым кодексом Российской Федерации. 

                8. Балансовая стоимость активов (остаточная стоимость основных средств и немате-риальных активов) определяется в соответствии с законодательством Российской Федерации 
о бухгалтерском учете. 

Инвестиции в основной капитал

Инвестиции в основной капитал - совокупность затрат, направленных на воспроизводство основных фондов (новое строительство, расширение, а также реконструкция и модернизация объектов, которые приводят к увеличению их первоначальной стоимости, приобретение машин, оборудования, транспортных средств, затраты на формирование основного стада, многолетние насаждения и т.д.).
Индекс физического объема инвестиций в основной капитал рассчитан в сопоставимых ценах.
Цены   
Индекс потребительских цен и тарифов на товары и платные услуги населению (ИПЦ) характеризует изменение во времени общего уровня цен и тарифов на товары и услуги, приобретаемые населением для непроизводственного потребления. Измеряет отношение стоимости фиксированного набора товаров и услуг в текущем периоде к его стоимости в пре-дыдущем периоде.
Индекс потребительских цен рассчитывается на базе данных регистрации цен более чем на 499 товаров (услуг) - представителей и осуществляется 21-25 числа каждого месяца. 
Наблюдение за ценами и тарифами производится в областном центре и выборочно – 
в районных центрах, отобранных с учетом их представительности в отражении социально-экономического и географического положения регионов.
Стоимость фиксированного набора потребительских товаров и услуг для межрегиональных сопоставлений покупательной способности населения по Российской Федерации и отдельным регионам исчисляется на основе единых объемов потребления, а также средних цен по России и ее субъектам. В состав набора включены 83 наименования товаров и услуг, в том числе 30 видов продовольственных товаров, 41 вид непродовольственных товаров и 12 видов услуг. Данные о стоимости набора приведены в расчете на месяц.
Стоимость минимального набора продуктов питания определена на основе минимального набора продуктов питания для мужчины трудоспособного возраста (приведен в Методических рекомендациях по определению потребительской корзины для основных социально-демографических групп населения в целом по Российской Федерации и в субъектах Российской Федерации, утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 17 февраля 1999г. № 192). Данные о стоимости набора приведены в расчете на месяц.
Указанный показатель отражает межрегиональную дифференциацию уровней потребительских цен и не является составляющим элементом величины прожиточного минимума, определяемого в субъектах Российской Федерации, что объясняется различием методологических подходов при их формировании. При расчете стоимости минимального набора продуктов питания по Российской Федерации и субъектам Российской Федерации используются единые (установленные в целом по Российской Федерации) минимальные объемы потребления, в то время как при расчете величины прожиточного минимума - объемы, сформированные на основе зонирования субъектов Российской Федерации в зависимости от факторов, влияющих на особенности потребления продуктов питания. 
Базовый индекс потребительских цен (БИПЦ) исключает краткосрочные неравномерные изменения цен под влиянием отдельных факторов, которые носят административный, событийный, а также сезонный характер. 
Индексы цен на первичном и вторичном рынке жилья рассчитываются на основе зарегистрированных цен на вновь построенные квартиры и на квартиры функционирующего в течение некоторого времени и обладающего определенной степенью износа жилого фонда, если они являются объектами совершения рыночных сделок. 
Наблюдение ведется по выборочному кругу организаций, осуществляющих операции с недвижимостью в территориальных центрах и крупных городах субъектов Российской Федерации. При регистрации цен на квартиры учитываются их количественные и качественные характеристики. В качестве весов используются данные об общем количестве реализованной площади квартир за предыдущий год отдельно на первичном и вторичном рынках жилья. 
Индексы цен производителей промышленных товаров (ИЦП) характеризуют изменение цен во времени при неизменной структуре производства, которое складывается на товары, предназначенные для реализации на внутреннем и внешнем рынке. При помощи ИЦП измеряются изменения цен, сложившихся на момент регистрации на произведенные отечественными производителями промышленные товары (без косвенных товарных налогов – налога на добавленную стоимость, акциза и т.п., а также без расходов на их транспортировку).  ИЦП, как показатель, отражающий изменение цен, учитывает только инфляционный фактор. Индексы цен производителей рассчитываются по отдельным товарам, товарным группам, видам экономической деятельности,  а также по промышленности в целом.
Средние цены и индексы цен производителей промышленных товаров рассчитываются на основе зарегистрированных цен на выборочный круг товаров-представителей в базовых организациях, производящих наиболее представительные товарные группы и из них – конкретные изделия (марки, артикулы и др.).
Наблюдение за ценами производителей осуществляется более чем в 60 отобранных организациях по 200 товарам-представителям.
Индекс цен производителей сельскохозяйственной продукции исчисляется на осно-вании регистрации в отобранных для наблюдения сельскохозяйственных организациях цен на основные виды продуктов - представителей, реализуемых заготовительным, перерабатывающим организациям, на рынке, через собственную торговую сеть, населению непосредственно с транспортных средств, на ярмарках, биржах, аукционах, организациям, коммерческим структурам и т.п. Цены реализации сельскохозяйственной продукции приводятся с учетом надбавок и скидок за качество реализованной продукции без расходов на транспортировку, экспедирование, погрузку и разгрузку продукции, а также без налога на добавленную стоимость, дотаций.
В строительстве инвестиционный процесс занимает длительное время. В связи с этим индексы в строительстве определяются не на законченную строительную  продукцию, а на приобретенные строительные материалы, на освоенный в текущем периоде объем строительно-монтажных работ (СМР), на машины и оборудование инвестиционного назначения.
Методы исчисления индексов цен на отдельные элементы технологической структуры различны.
Сводный индекс цен на продукцию (затраты, услуги) инвестиционного назначения рассчитывается как агрегированный показатель из индексов цен производителей на строительную продукцию, приобретения машин и оборудования инвестиционного назначения и на прочую продукцию (затраты, услуги) инвестиционного назначения, взвешенных по доле этих элементов в общем объеме инвестиций в основной капитал.
Индекс цен производителей на строительную продукцию формируется из индексов цен на строительно-монтажные работы и на прочие затраты, включенные в сводный сметный расчет строительства, взвешенных по доле этих элементов в общем объеме инвестиций в жилища, здания и сооружения. Расчет индекса цен на строительно-монтажные работы проводится на основе данных формы отчетности о ценах на материалы, детали и конструкции, приобретенные базовыми подрядными организациями, а также на базе технологических моделей, разработанных по видам экономической деятельности с учетом территориальных особенностей строительства. 
Индекс цен приобретения машин и оборудования инвестиционного назначения исчисляется по данным об изменении цен производителей этого оборудования, а также транспортных расходов, ставки налога на добавленную стоимость и других расходов.
Индекс цен на прочую продукцию (затраты, услуги) инвестиционного назначения определяется из индексов цен на основные составляющие этих работ (проектно-изыскательские работы, затраты на разведочное бурение, затраты на формирование рабочего, продуктивного и племенного стада и другие затраты).
Индекс тарифов на грузовые перевозки характеризует изменение фактически действующих тарифов на грузовые перевозки за отчетный период без учета изменения за этот период структуры перевезенных грузов по разнообразным признакам: по виду и размеру отправки груза, скорости доставки, расстоянию перевозки, территории перевозки, типу подвижного состава, степени использования его грузоподъемности и по другим признакам.
Сводный индекс тарифов на грузовые перевозки всеми видами транспорта рассчитывается исходя из индексов тарифов на перевозку грузов отдельными видами транспорта (трубопроводным, автомобильным), взвешенных на объемы доходов от перевозки грузов соответствующим видом транспорта за базисный период. По каждому виду транспорта регистрируются тарифы на услуги - представители. За услугу - представитель принимается перевозка одной тонны массового груза определенным видом транспорта на фиксированное расстояние. Регистрация тарифов осуществляется в выборочной совокупности транспортных организаций.
Индекс тарифов на услуги связи для юридических лиц характеризует общее изменение тарифов на услуги связи для пользователей. Расчет индексов тарифов на услуги связи основан на ежемесячном наблюдении за тарифами на 15 видов услуг-представителей связи 
для юридических лиц.
Финансы
Бюджет - форма образования и расходования фонда денежных средств, предназначенных для финансового обеспечения задач и функций государства и местного самоуправления.
Консолидированный бюджет субъекта Российской Федерации образуют бюджет субъекта Российской Федерации и свод бюджетов муниципальных образований, входящих в состав субъекта Российской Федерации (без учета межбюджетных трансфертов между этими бюджетами).
Бюджет муниципального образования (местный бюджет) – предназначен для исполнения расходных обязательств муниципального образования.
Доходы бюджета - поступающие в бюджет денежные средства, за исключением средств, являющихся в соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации источниками финансирования дефицита бюджета.
Расходы бюджета - выплачиваемые из бюджета денежные средства, за исключением средств, являющихся в соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации источниками финансирования дефицита бюджета.
Дефицит бюджета - превышение расходов бюджета над его доходами.
Профицит бюджета - превышение доходов бюджета над его расходами.
Сальдированный финансовый результат (прибыль минус-убыток) - конечный финансовый результат, выявленный на основании бухгалтерского учета всех хозяйственных операций организаций. Представляет собой сумму прибыли ( убытка) от продажи продукции (работ, услуг), основных средств, иного имущества организаций и чистых доходов от прочих операций. 
Оборотные активы организаций – это авансируемая в денежной форме стоимость, принимающая в процессе кругооборота средств форму оборотных фондов и фондов обращения, необходимая для поддержания непрерывности кругооборота и возвращающаяся в исходную форму после завершения. В составе оборотных активов выделяют товарно-материальные ценности, денежные средства, дебиторскую задолженность, краткосрочные финансовые вложения и другие.
Внеобортные активы – это активы, срок использования (погашения) которых составляет более одного года. В составе внеоборотных активов выделяют: нематериальные активы, основные средства  и др.
Суммарная задолженность по обязательствам - кредиторская задолженность и задол-женность по кредитам банков и займам.
Кредиторская задолженность - задолженность по расчетам с поставщиками и подрядчиками за поступившие материальные ценности, выполненные работы и оказанные услуги, в том числе задолженность, обеспеченная векселями выданными; задолженность по расчетам с дочерними и зависимыми обществами по всем видам операций; с рабочими и служащими по оплате труда, представляющая собой начисленные, но не выплаченные суммы оплаты труда; задолженность по отчислениям на государственное социальное страхование, пенсионное обеспечение и медицинское страхование работников организации, задолженность по всем видам платежей в бюджет и внебюджетные фонды; задолженность организации по платежам по обязательному и добровольному страхованию имущества и работников организации и другим видам страхования, в которых организация является страхователем; авансы полученные, включающие сумму полученных авансов от сторонних организаций по предстоящим расчетам по заключенным договорам, а также штрафы, пени и неустойки,  признанные организацией или по которым получены решения суда (арбитражного суда) или другого органа, имеющего в соответствии с законодательством Российской Федерации право на принятие решения об их взыскании, и отнесенные на финансовые результаты организации, непогашенные суммы заемных средств, подлежащие погашению в соответствии с договорами.
Дебиторская задолженность - задолженность по расчетам с покупателями и заказчиками за товары, работы и услуги, в том числе задолженность, обеспеченная векселями полученными;  задолженность по расчетам с дочерними и зависимыми обществами; суммы уплаченных другим организациям авансов по предстоящим расчетам в соответствии с заключенными договорами; задолженность по расчетам с прочими дебиторами, включающая в себя задолженность финансовых и налоговых органов (в том числе по переплате по налогам, сборам и прочим платежам в бюджет); задолженность работников организации по предоставленным им ссудам и займам за счет средств этой организации или кредита , задолженность подотчетных лиц; поставщиков по недостачам товарно-материальных ценностей, обнаруженным при приемке; задолженность по государственным заказам, федеральным программам за поставленные товары, работы и услуги, а также штрафы, пени и неустойки, признанные должником, или по которым получены решения суда (арбитражного суда) или другого органа, имеющего в соответствии с законодательством Российской Федерации право на принятие решения  об их взыскании, и отнесенные на финансовые результаты организации.
Просроченная задолженность - задолженность, не погашенная в сроки, установленные договором.
Рентабельность организаций характеризует эффективность их деятельности.
Рентабельность проданных товаров, продукции (работ, услуг) рассчитывается как соотношение между величиной сальдированного финансового результата (прибыль минус убыток) от продажи товаров, продукции (работ, услуг) и себестоимостью проданных товаров, продукции (работ, услуг) с учетом коммерческих и управленческих расходов. В том случае, если сальдированный финансовый результат (прибыль минус убыток) от продажи продукции, работ, услуг отрицательный - имеет место убыточность.

Уровень жизни населения 
Денежные доходы и расходы населения исчисляются на основе информации, разрабатываемой органами государственной статистики, а также министерствами и ведом-ствами. При отсутствии ряда показателей в необходимые сроки (это касается в основном банковских данных)  производится их оценка.
При публикации объема денежных доходов и расходов населения за отчетный месяц производится уточнение предварительных показателей за предыдущий период. Пересмотр месячных и квартальных данных осуществляется по итогам разработки и утверждения годового баланса денежных доходов и расходов населения.
Денежные доходы населения включают доходы лиц, занятых предпринимательской деятельностью, выплаченную заработную плату наемных работников (начисленную заработную плату, скорректированную на изменение задолженности), социальные выплаты (пенсии, пособия, стипендии, страховые возмещения и прочие выплаты), доходы от собственности в виде процентов по вкладам, ценным бумагам, дивидендов и другие доходы. 
Реальные располагаемые денежные доходы - относительный показатель, характеризующий динамику располагаемых денежных доходов (денежные доходы за вычетом обязательных платежей) населения по сравнению с изменением цен на товары и услуги и исчисленный путем деления индекса номинального размера (т.е. фактически сложившегося в отчетном периоде) располагаемых денежных доходов населения на индекс потребительских цен за соответствующий временной период.
Среднедушевые денежные доходы исчисляются делением общей суммы денежных доходов на численность постоянного  населения.
Среднемесячная номинальная заработная плата исчисляется делением фонда начисленной заработной платы работников на среднесписочную численность работников и на количество месяцев в периоде.
В фонд заработной платы включаются начисленные суммы в денежной и неденежной формах за отработанное и неотработанное время, доплаты и надбавки, премии и единовременные поощрения, компенсационные выплаты, связанные с режимом работы и условиями труда, а также оплата питания и проживания, имеющая систематический характер.
Реальная заработная плата характеризует объем товаров и услуг, которые можно приобрести на заработную плату в текущем периоде, исходя из цен базисного периода. Индекс реальной заработной платы исчисляется путем деления индекса номинальной заработной платы на индекс потребительских цен за один и тот же временной период.
Просроченной задолженностью по заработной плате считаются фактически начисленные работникам суммы заработной платы, но не выплаченные в срок, установленный коллективным договором или договором на расчетно-кассовое обслуживание, заключенным с банком (расчетно-кассовым центром). Число дней задержки считается, начиная со следующего дня после истечения этого срока.
Денежные расходы населения - расходы на покупку товаров и оплату услуг, обязательные платежи и разнообразные взносы (налоги и сборы, платежи по страхованию, взносы в общественные и кооперативные организации, проценты за кредиты и др.), на покупку иностранной валюты, а также сбережения.
Покупательная способность среднедушевых денежных доходов населения отражает потенциальные возможности населения по приобретению товаров и услуг и выражается через товарный эквивалент среднедушевых денежных доходов. Под товарным эквивалентом понимается количество какого-либо одного товара (услуги) с конкретными потребительскими свойствами, которое может быть приобретено при условии, что вся сумма денежных доходов будет направлена только на эти цели. Показатель рассчитывается нарастающим итогом 
с начала года.
Величина прожиточного минимума в соответствии с Федеральным законом 
от 24 октября 1997г. № 134-ФЗ "О прожиточном минимуме в Российской Федерации" представляет собой стоимостную оценку потребительской корзины, а также обязательные платежи и сборы. Потребительская корзина установлена Законом Брянской области от  05.04.2013г. № 14–3 «О потребительской корзине в Брянской области» и содержит необходимый для сохранения здоровья человека и обеспечения его жизнедеятельности минимальный набор продуктов питания, который определяется в натуральных показателях, а также непродовольственные товары и услуги, стоимость которых устанавливается в сле-дующем соотношении со стоимостью продуктов питания (непродовольственные товары – 55% и услуги – 55%).
Величина прожиточного минимума определяется ежеквартально и устанавливается Постановлением Правительства Брянской области.
Средний размер назначенных пенсий определяется делением общей суммы назначенных пенсий на численность пенсионеров (по данным Пенсионного фонда Российской Федерации). 
Реальный размер назначенных пенсий рассчитывается путем корректировки среднего размера назначенных пенсий на индекс потребительских цен за соответствующий временной период.
Рынок труда
Численность экономически активного населения - лица в возрасте, установленном для измерения экономической активности населения, которые в рассматриваемый период (обследуемую неделю) считаются занятыми или безработными.
Занятые в экономике - лица, которые в рассматриваемый период: а) выполняли оплачиваемую работу по найму, а также приносящую доход работу не по найму как с привлечением, так и без привлечения наемных работников; б) временно отсутствовали на работе из-за болезни или травмы, ухода за больными; ежегодного отпуска или выходных дней; обучения вне своего рабочего места; отпуска без сохранения или с сохранением содержания по инициативе администрации (продолжительностью менее 6 месяцев); забастовки; других подобных причин; в) выполняли работу в качестве помогающих на семейном предприятии. Занятыми считаются также лица, занятые выполнением работ по производству в домашнем хозяйстве продукции, предназначенной для продажи или обмена. Начиная с 2011г., расширен круг лиц, отнесенных к занятому населению, на основе ответов на уточняющие вопросы, введенные в анкету обследования, за счет лиц, занятых в домашнем хозяйстве производством продукции сельского, лесного хозяйства, охоты и рыболовства для продажи или обмена.
К безработным (в соответствии со стандартами Международной Организации Труда - МОТ) относятся лица в возрасте, установленном для измерения экономической активности населения, которые в рассматриваемый период удовлетворяли одновременно следующим критериям: а) не имели работы (доходного занятия); б) занимались поиском работы, т.е. обращались в государственную или коммерческую службы занятости, использовали или помещали объявления в печати, непосредственно обращались к администрации организации или работодателю, использовали личные связи или предпринимали шаги к организации собственного дела (поиск земли, зданий, машин и оборудования, сырья, финансовых ресурсов, обращение за разрешениями, лицензиями и т.п.); в) были готовы приступить к работе в течение обследуемой недели. Обучающиеся в образовательных учреждениях, пенсионеры и инвалиды учитывались в качестве безработных, если они не имели работы, занимались поиском работы и были готовы приступить к ней.
Информация о численности экономически активного населения, занятых и общей численности безработных (применительно к стандартам МОТ) подготавливается по материалам выборочных обследований населения по проблемам занятости (обследований рабочей силы), которые в 1992-1998гг. проводились  с периодичностью один раз в год (в 1995г. было проведено два обследования). Начиная с 1999г. обследования населения по проблемам занятости проводились с квартальной периодичностью по состоянию на последнюю неделю второго месяца квартала, т.е. февраля, мая, августа, ноября (с 2009г. - по состоянию на третью неделю), с сентября 2009г. - с ежемесячной периодичностью (по состоянию на вторую неделю).  В целях повышения репрезентативности данных об экономической активности населения показатели занятости и безработицы  формируются в среднем за три последних месяца.
Безработные, зарегистрированные в государственных учреждениях службы занятости населения, - трудоспособные граждане, не имеющие работы и заработка (трудового дохода), проживающие на территории Брянской области, зарегистрированные в государственных учреждениях службы занятости населения по месту жительства в целях поиска подходящей работы, ищущие работу и готовые приступить к ней. Информация о численности безработных, получивших официальный статус в государственных учреждениях службы занятости населения, разрабатывается Федеральной службой по труду и занятости.
Уровень безработицы - отношение численности безработных к численности экономически активного населения (занятых и безработных), рассчитанный в процентах. 
Данные об экономической активности населения, занятости и безработице приведены без корректировки сезонных колебаний.
Оценка данных об уровне безработицы с исключением сезонного фактора осуществляется с использованием метода TRAMO-SEATS программы "DEMETRA 2.2". Выбор наиболее оптимальной модели осуществляется автоматически. В качестве исходной информации для проведения сезонной корректировки применяются ежемесячные значения уровня безработицы с января 2010 года.
При построении модели не учитываются календарные факторы, т.к. обследование проводится по состоянию на одну (вторую) неделю месяца. В случае попадания праздничного дня на обследуемую неделю, он условно приравнивается к рабочему дню. 
Уровень зарегистрированной безработицы - отношение численности безработных, зарегистрированных в государственных учреждениях службы занятости населения, к чис-ленности экономически активного населения, в процентах.
Число замещенных рабочих мест в организациях определяется как суммарное количество среднесписочной численности работников, средней численности внешних совместителей и средней численности работников, выполнявших работы по договорам гражданско-правового характера. При суммировании числа рабочих мест по организациям каждый работник учитывается по числу замещаемых им рабочих мест (без учета внутреннего совместительства).
В численность принятых работников включаются лица, зачисленные в отчетном периоде в организацию приказом (распоряжением) о приеме на работу, переведенные на работу из другой организации (юридического лица или обособленного подразделения).
В численность работников, принятых на дополнительно введенные рабочие места, включаются работники, принятые на вновь образованные в отчетном периоде рабочие места в результате расширения, реорганизации производства, увеличения сменности работы и т.п.
В численность выбывших работников включаются все работники, оставившие работу в организации независимо от оснований (расторжение трудового договора по инициативе работника, инициативе работодателя, истечение срока трудового договора, соглашению сторон, призыв или поступление на военную службу и др.), уход или перевод которых оформлен приказом (распоряжением).
Численность требуемых работников на вакантные рабочие места - количество работников, которых предполагается принять на вакантные рабочие места. 
В численность работников, работавших неполное рабочее время по инициативе работодателя, включаются работники списочного состава, работавшие в отчетном периоде неполное рабочее время по инициативе работодателя в соответствии со статьей 74 Трудового кодекса Российской Федерации. 
В численность работников, работавших неполное рабочее время по соглашению между работником и работодателем, включаются работники, работавшие в режиме неполного рабочего дня (недели), установленного как при приеме на работу, так и переведенные с согласия работника на неполное рабочее время. 
В численность работников, находившихся в простое по вине работодателя и по причинам, не зависящим от работодателя и работника, включаются работники, находившиеся в простое полный рабочий день по причинам, зависящим от работодателя (не обеспечение работников необходимым оборудованием, инструментами, технической документацией, объемом работ, необходимыми для исполнения трудовых обязанностей, невыполнение договорных обязательств перед партнерами, приведшее в срыву графика поставки сырья или вывоза готовой продукции со склада), а также по причинам, не зависящим от работодателя и работника (обстоятельства непредвиденного характера, например, аварии или перебои в подаче воды, тепла, электроэнергии, стихийные бедствия и т.п.). 
В численность работников, имевших отпуска без сохранения заработной платы по заявлению работника, включаются работники, которым были предоставлены по их письменному заявлению отпуска без сохранения заработной платы по семейным обстоятельствам или другим уважительным причинам, в случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации, по причинам производственно-экономического характера.
Нагрузка незанятого населения на сто заявленных вакансий рассчитывается как отношение численности лиц, не занятых трудовой деятельностью, состоящих на учете в государственных учреждениях службы занятости населения, к 100 вакансиям, сообщенным работодателями в эти учреждения.
Заявленная работодателями потребность в работниках - число вакансий (требуемых работников), сообщенных работодателями в государственные учреждения службы занятости населения.
Демография
Естественное движение населения - обобщенное название совокупности рождений 
и смертей, изменяющих численность населения так называемым естественным путем. 
К естественному движению населения относят также браки и разводы, хотя они не меняют численность населения, но учитываются в том же порядке, что и рождения и смерти.
Сведения о рождениях, смертях, браках, разводах получаются на основании статистической разработки данных, содержащихся в записях актов о рождении, смерти, заключении и расторжении брака, составляемых органами записи актов гражданского состояния. В число родившихся включены только родившиеся живыми.
Источником информации о причинах смерти являются записи в медицинских свидетельствах о смерти, составляемых врачом относительно заболевания, несчастного случая, убийства, самоубийства и другого внешнего воздействия, послужившего причиной смерти, 
а также записи актов о смерти.
С 1 января 2011г. разработка записей актов о смерти по причинам производится применительно к краткой номенклатуре причин смерти, основанной на Международной статистической классификации болезней и проблем, связанных со здоровьем, десятого пересмотра (1989г.).
Общие коэффициенты рождаемости и смертности - отношение соответственно числа родившихся (живыми) и числа умерших к среднегодовой численности населения. Исчисляются на 1000 человек населения.
Коэффициент естественного прироста - разность общих коэффициентов рождаемости и смертности.
Общие коэффициенты брачности и разводимости - отношение числа зареги-стрированных браков и разводов к среднегодовой численности населения. Исчисляются на 1000 человек населения.
Коэффициенты смертности по причинам смерти - отношение числа умерших от указанных причин смерти к среднегодовой численности населения. Исчисляются на 100000 человек населения.
Коэффициент младенческой смертности исчисляется как сумма двух составляющих, первая из которых - отношение числа умерших в возрасте до одного года из поколения родившихся в том году, для которого вычисляется коэффициент, к общему числу родившихся в том же году; а вторая - отношение числа умерших в возрасте до одного года из поколения родившихся в предыдущем году, к общему числу родившихся в предыдущем году. Исчисляется на 1000 родившихся живыми. 
Все коэффициенты приведены в пересчете на год.
Данные о миграции населения получены в результате разработки поступающих от территориальных органов Федеральной миграционной службы документов статистического учета прибытия и убытия, которые составляются при регистрации или снятии с регист-рационного учета населения по месту жительства и месту пребывания на срок 9 месяцев 
и более.

Правонарушения
Преступность - социально-правовое явление, включающее преступления, совершенные на конкретной территории в течение определенного периода времени, и характеризующееся количественными и качественными показателями.
Зарегистрированное преступление - выявленное и официально взятое на учет органами внутренних дел общественно опасное деяние, предусмотренное уголовным законодательством.
Тяжкие и особо тяжкие преступления - деяния, представляющие повышенную общественную опасность, предусмотренные пунктами 4 и 5 статьи 15 Уголовного кодекса Российской Федерации.
Разбой - нападение в целях хищения чужого имущества, совершенное с применением насилия, опасного для жизни или здоровья, либо с угрозой применения такого насилия.
Хулиганство - грубое нарушение общественного порядка, выражающее явное неуважение к обществу, совершенное с применением оружия или предметов, используемых в качестве оружия, либо по мотивам политической, идеологической, расовой, национальной или религиозной ненависти или вражды, либо по мотивам ненависти или вражды в отношении какой-либо социальной группы.
Лица, совершившие преступления - официально взятые на учет органами внутренних дел лица, на которых заведены уголовные дела.